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 एक  बिक्री  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है

 विचरण

 प्रस्तावित  योजना  अभियान  भूमिगत  जल  सर्वेक्षण  तथा  पड़ताल  के  बारे  में  एक  नियमित

 कार्यक्रम  तथा  करना  जिसे  राज्य  सरकारें  एक  निर्धारित  आधार  पर  क्रियान्वित  करेंगी

 faai  कि
 भूमिगत

 जल
 को

 वाले  ऐसे  क्षेत्रों  को  चित्रित  किया  जा  सके  जिन  में
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 खोदे  हुए  खोदे एवं  बोर  किए  हुए
 शोभा  कम गहरे  से  भूमिगत  जल  के  निकास

 द  5 की  क्षमता  a  यह  कार्यक्रम  निम्नलिखित
 ये  पर्याप्त  तकनीकी  दित्ता  इक्ट्ठा

 करने  में  सहायता देगा  घराना

 कृषकों  का  निम्न  विषयों में  तकनीकी  मार्गदर्शन  करना  मा

 (1)  खोदे हुए  कमों  /  नलकूपों  के  टाइप  अन्तरण  तथा  उनकी

 सघनता  |

 (2)  खोदे  gona  के  कार्य  टाइप तथा  बोरिंग  की  विधि  तथा  उन्हें

 गहरा  करना  ताकि  जल  निकास की  क्षमता  बढ़  सके  ।

 (3)  करों  पर  लगाने  के  लिये  उपयुक्त  जल-उठाव  उपकरणों  का  चुनाव  |

 कुम्नों/तलकूपों  के  निर्माण  को  नियमित  करना  क्यों  के  अधिकार  तथा

 फल  होने  का  खतरा  न  रहे  ।

 मानिक  आधार  पर  योजनाओं  की  तैयारी  के  लिये  कछ  यार  करके

 उन्हें  राज्य  को  भेज  दिया  गया  है  ।  इन  गाईड  लाइनों  के  आधार  पर  राज्य  सरकारों  से

 प्रस्ताव  प्राप्त  होने  के  पश्चात  ही  वित्तीय  सहायता  की  मात्रा  तथा  प्रतिमान  तय  किये

 जाया  ।

 श्री  सुरेख  पाल सिह  वार्षिक  वर्षा  कौर  oer  पतलूनों  के झाधार  पर  किए  गए  मोटे

 अन  मानों  के  प्रसार  देश  में  भूमिगत  जल  की  माता  लगभग  कितनी  है  कौर  अब  तक  उसम

 से  कितनी  प्रतिशत  जल  सिचाई  कार्यों के  लिए  इस्तेमाल  किया जा  रहा  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  fac  अ्रतुमान  यह  है  कि  अभी  इस्तेमाल  योग्य

 कूल  भूमिगत  जल  का  30  प्रतिशत  इस्तेमाल  किया  जा  रहा  है  अर  70  प्रतिशत के

 लिए  wal  साधन  जटाने  हैं  ।

 श्री  सुरेन्द्र  पाल  सिंह :  क्या  देश  में  जल ग्रस्त  भूमि  ale  खारेपन  की
 समस्या  हल न  करने में

 भूमिगत  जल  के  कौर  वैज्ञानिक  अध्ययन  से  लाभ  होगा  शर  at  तो

 fra  रूप  qa  किस हद  तक
 ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  इस  में  जल ग्रस्त  कमी  भी  शामिल  होगी  एक  बार

 स॑ भूमिगत  जल  की  उपलब्धता  के  बारे  में  पता  लगाने  फालतू  पानी  की

 wearer
 बढ़ती

 यह  भूमिगत  जल  सिंचाई  कार्यों
 के  लिए

 इस्तेमाल  किया
 जा

 सकता

 है  ।

 श्री  to  गि०
 दुबे

 :  कोई  फ्रांसीसी  साथ  वैमानिक  सर्वेक्षण  के  जरिए  भूमिगत

 जल  पता  लगाने  में  सहायता  देने  को  राजी  कौर  दक्षिणी  पठार  जहां

 परम्परागत  नलकूप  नहीं  लगाए  जा  सकते  कोई  नये  प्रकार  के  नलकूप  लगाए  जाऐंगे
 ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  किसी भ  प्रस्ताव के  बारे  में  मेरे  पास  जानकारी  नहीं

 >
 ्  ।  कठ  कहन ेस  पहल  ray

 गुर  इस  पना सस  मसा  र्म  पता  लगाना  पड़गा  |
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 श्री  विभूति  मिश्र  फव्वारा-कुएं  किन  क्षेत्रों में  खोदे  जा  सकते  हैं
 ?

 श्री  चि०  सुब्रहमण्यम  :
 में  एकदम  इस बारे  में  नहीं  बतला  सकता

 |

 श्री  क०  नाठ  तिवारी :  पानी  बर्बाद  बहुत  होता  है  ।  मत  क्या  सरकार  भूमि  की

 ? सिंचाई  के  लिए  छिड़काव  पद्धति  पर  विचार  कर  रही  है

 नीची  सुब्रह्मण्यम  :  यह  प्रश्न  तो  भूमिगत  पानी  की  उपलब्धता  के  सर्वेक्षण के

 बारे  में  है  ।  परन्तु  छिड़काव  पद्धति  पर  भी  विचार  किया जा  रहा  है  ।

 Shri  Vishwa  Nath  Pandey  :  May  I  know  the  total  amount  spent  on

 this  scheme  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम :  झ्र भी  अनुमान  नहीं  लगाया  गया  है  ।  हम  विभिन्न  राज्यों  से

 आंकड़ों  की  प्रतीक्षा  कर  रहे

 नरेन्द्रंसह  महिला  जल-्रनुमाताओं  की  सेवायों  का

 उपयोग  जेसा  गुजरात  सरकार  शर  अंशतः  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  किया

 गया

 श्री  चि०  सुब्रह्माण्यम  मैं  नहीं  समझता  कि  पानी  के  बारे में  अनुमान  लगाना  भी

 उतना  वैज्ञनिक  जसा कि  इसका  दावा  किया  जाता  है  ।  हम  भूमिगत  जल  के

 क्षण  के  लिए  विभिन्न  इंजीनियरों  are  उपलब्ध  वैज्ञानि  आंकड़ों  का

 इस्तेमाल  करेंगें  ।

 श्री  कपूर  सिह  कया  सरकार  पानीवाला  महाराज  की  सेवाओं  का

 उपयोग  करने पर  विचार  करेगी  जो  जब  वह  भारत  सरकार  की  नौकरी  में  बड़ा

 सफल  रहा  ?

 अध्यक्ष  महोदय  a  जल-्रनुमाताओओं  में  शामिल  है  ।

 श्री पें०  बेंकटासुब्बया  :  जहां  पर
 पानी  की

 सतह  नीची  क्या  सरकार  उन  स्थानों

 में  जल  की  संभावना त्रों  पर  विचार  करने  के  लिए  एक  पृथक  संगठन  स्थापित  करेगी  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  ata  &  पता  चलेगा  कि  पानी  की  सतह

 कहां है  इस  से  गहरे  पानी  के  बारे  में  भी  पता  लगेगा  ।

 वयस्क  उतारने-चढ़ाने  तथा  जांचने  का  पंत्र

 *  333.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  क्या  परिवहन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  एक  भारतीय  प्रतिनिधि  मण्डल  पश्चिम  श्रमिक  देशों  में  वहां

 के  चार  बन्दरगाहों  पर  हुए  अयस्क  उतारने-चढ़ाने तथा  जांचने के  यंत्रों  का  अघ्ययन

 करने गया  था  ;

 यदि  तो  उन्होंने  कितने  देशों की  यात्ना की  ;

 क्यों  उन्होंने कोई  रिपोर्ट  दी  है  ;  ak
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 रिपोर्ट  की  मुख्य  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 परिवहन  मंत्री  -शनि  राज  से  एक  विवरण  पटल

 पर  प्रस्तुत  है
 ।

 विवरण

 पतन  श्र  माइनिंग  इंजीनियरों  कां  एक  शिष्ट  मण्डल  1965  में  इटली ,

 गायना  ग्रोवर  लाउडिया  की  यात्रा  करने  के  लिये  भेजा  गया  art  इस  यात्रा

 का  very  इटली के  तरांटो  मौरतानियां  के  इतने  गायना  के  कौलाकी  पतन

 कौर  लाइबेरिया  के  मोनरोविया  wk  बुकानन  पर  स्थित  लौह  धातु  के

 छानने  ग्रोवर  चढ़ाने-उतारने  के  संस्थानों  के  काम  का  अ्रष्ययन  करने  कौर  शिष्ट  मंडल  को

 आधुनिक  पूर्णरूप  चालू  oat  परिचालित  धातुक  के  खनन  कौर  चढ़ाने-उतारने  के

 संस्थानों  से  परिचित  कराने  का  ।  इस  दल  ने  जिन  विभिन्न  धातु  के  संस्थानों  करो

 जिस  भारतीय  पत्तनों  पर  के उन  के  तकनीकी तथ्यों  पर  टिप्पणियां  तैयार  की

 संबंधी  परियोजनाओं  का  विकास  करने  में  उन  से  निर्देशन  हो  सके

 इस  दल  ने  विभिन्न  पत्तनों  से  निर्यातित  age  के  संयंत्रों  के  विभिन्न  भागों  की

 वास्तविक  स्टाक  ars  की  प्रयोग  में  लाई  गयी  वैगनों  की  किस्म

 झर  aa  संबंधित  तकनीकी  पतलूनों  का  अध्ययन  किया  |

 श्री  रामेश्वर  sifean  क्या यह  सच  है  कि  वयस्क  उतारने-चढ़ाने में  जापान  में

 कुछ  पत्तनों .  पर  बड़े  यंत्र  लगे  हैं  कौर  यदि  तो  हमारे दल  को  जापान  के  पत्तनों

 पर  न  भेज  stay  देशों के  पत्तनों  पर  भजने के  कारण

 श्री  राज  बहादुर  :  जापान  एक  वयस्क  आयात करने  वाला  देश  है  कौर  वहां  पर

 यंत्र लगे  हुए  हैं  ।  हमें  ates  के  निर्यात  के  लिए  यंत्र  लगाने  हैं  ।  यह  बड़ा

 भ्रावश्यक  कि  हम  अपने  तकनीशन  उन  देशों  कों  भेजें  जो  बड़ी  मात्रा  में

 वयस्क  का  निर्यात  करते
 यदि  हम  वयस्क-निर्यात  करने  वाले  देशों  के  साथ

 । प्रतिस्पर्धा करना  चाहें

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  यह  सच  है  कि  उन  पत्तनों  जिनका दौरा  किया

 गया  वयस्क  उतारने  चढ़ाने का  काम  हमारी  प्रपेक्षा  कम  खर्चीला  ग्रोवर  यंत्री कृत  है

 भोर  यदि  तो  क्या  हम  बम्बई  कौर  मद्रास  की  पत्तनों  को  उनकी  तरह

 बनाने  का  कर  रहे  हैं  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  हम  लौह-वयस्क  व्यापार  को  बढ़ा  रहे  हैं  ग्रोवर  लौह-वयस्क  के

 निर्यात  के  लिए  मशीनी  सुविधाओं  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है

 में  एक  संयंत्र  रहे  हैं  जिसकी  क्षमता  प्रतिवर्ष  60  लाख  टन  से
 80  लाख  टन  तक

 होगी ।  हम  इस  समय  उन  देशों  की  तुलना  नहीं कर  लौह-श्रेयस्कर

 निर्यात  व्यापार  पहले  ही  विकसित  है  ।
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 पी  दी०  च०  वर्मा :  इस  दल  ने  जो  रिपोर्ट  पेश  की  सरकार  उस  पर  कब  तक

 फैसला  करेगी  कौर  जहां  तक  इस  दल  द्वारा  पड़ताल  का  सम्बन्ध  क्रियान्विति

 के  लिए  क्या  क्या  are  किए  जाएंगे  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  निरंतर  विदेशी  विदेशी  तकनीकों
 पौर  विदेशी

 विशेषज्ञों  को  बुलाने  पर  निर्भर  करने की  हम  ने  यह
 उचित  समझा  कि  हमारे

 विशेषज्ञ  वहां  जाएं  शौर  यंत्री कृत  उपकरणों  ak  सुविधाओं  ak  जांच  के  तरीकों

 शर  अन्य  सम्बन्धित  बातों  का  अध्ययन  करें ।

 Shri  Bhagwat  Jha  Azad:  Before  the  Government  take  action  on  the

 Report,  has  a  study  of  the  conditions  prevailing  in  our  country  and  abroad  been
 made  so  as  to  provide  here  the  facilities  which  are  available  there  ?

 Shri  Raj  Bahadur:  The  object  was  to  study  the  facilities  available  and
 then  to  attempt  to  provide  those  facilities  here.

 इन  पत्तनों पर  हमारे  विशेषज्ञों  द्वारा  किए  गए थी  इन्द्रजीत  गुप्त

 अध्ययन  के  फलस्वरूप  क्या  सरकार  ने  इस  बात  का  शझ्नुमान  लगाया  है  इस

 mae  संयंत्र  को  लगाने  पर  कितना  रुपया  खर्च  होगा  ak  यह  संयंत्र  श्रायात
 ? करना  पड़ेगा  या  यह  देश  में  बनाया जा  सकता  है

 श्री  राज  बहादुर
 :

 मैंने  बताया  कि  हम  विशाखापत्तनम में  एक  संयंत्र  लगा  रहे  हैं  ।

 हम  maa  वित्तीय  साधनों  ae  विदेशी  मुद्रा के  साधनों  के  भीतर  इसको यथा  संभव

 क्रिया कारी  बनाना  चाहते  इस  योजना  पर  लगभग  दो  करोड़  रुपये  खां  होने  का

 ।
 मैं  समझता  हूं

 कि
 यह  संयंत्र  wa  wea  मई  में  चालू  हो

 जाएगा  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  मैं यह  जानना  चाहता  था  कि  इस  संयंत्र  का  ward  करना

 at
 ? a यह  देश  में  ही  बनेगा

 श्री  राज  बहादुर  प्रतिकाश  मशीनी  उपकरणों  का  आयात  करना  होगा

 श्री  so  to  चक्रवातों :  विभिन्न  पत्तनों  के  सर्वेक्षण  के  फलस्वरूप  किस  पत्तन  का  alt

 किस  प्रकार  का  यंत्रीकरण  सरकार  को  पसन्द  है  जो  हमको  स्वीकार्य हो  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 उन्होंने  तकनीकी  टिप्पणियां  तैयार  की  हैं  ।

 में  मेरे  लिए  कुछ  भी  कहना  संभव  नहीं है  ।  उचित  रूप  से  अध्ययन  करने  के  यह  तो

 उन्होंने  देखना  है  कि  जो  उपकरण  लगाया जा  रहा  है  उसमें  कया  सुधार  परिवर्तन  किये

 जा  सकते हैं  ।
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 चीनी  उद्योग  को  रियायत

 (sits0  do  बसु

 ।  श्रीमती  साबित्री  निगम

 |

 श्री  रा०  गि०  दुबे

 श्री  बड़े

 श्री  प्राधिकार  लाल  बरवा

 श्री  प०  हु०  भील

 *  334.  श्री  हुकम  चन्द  कछवाय  :

 |  डा०  श्रीनिवासन

 श्री  पर मदि वन

 श्री  हेमा  :

 को  विभूति  मिश्र

 श्री  हवा  ato  तिवारी  :

 |  श्री  महेश्वर  नायक :

 |  श्री  हिम्मतसिंह का

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 कया  सरकार  ने  गुड़  कौर  खांडसारी  एककों  के  मुकाबले  में  चीनी  उद्योग  की  स्पर्धा

 क्षमता  में  वृद्धि  करने  की  दृष्टि  से  चीनी  उद्योग  को  कुछ  नयी  रियायतें  देने  का  निर्णय  किया  है  ;

 यदि  तो  ये  रियायतें  ठीक-ठीक क्या  कितनी  ak

 इससे  चालू  वर्ष  में  चीनी  उत्पादन  का  लक्ष्य  कहां  तक  प्राप्त  होने  की  सम्भावना

 खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्रालय  उपमंत्री  ao  रण

 :
 कौर

 सरकार ने  शकरा  उद्योग  को  निम्न  प्रोत्साहन दिये  हैं  ———

 1.  शकरा  कारखाने  1964 में  1962 की  उसी  प्रविधि  से  जितना

 अ्रधिक  ह... शकरा का का  उत्पादन  करेंगे  उस  पर  मूल  उत्पादन  शुल्क  में  50  प्रतिशत

 की  छूट
 दी  जाएगी ;

 2.  शकरा  कारखाने  1965 में  1964  की  उसी  अवधि से
 जितना

 अधिक  शकरा  उत्पादन  करेंगे  उस  पर  निम्न  प्रकार  से  मूल  उत्पादन  शुल्क

 में  छूट  दी  जाएगी :--

 (1)  पहले 10  प्रतिशत  fee  उत्पादन पर  20
 प्रतिशत

 की  दर  से  छूट ;

 (2)  wat  10  प्रतिशत  अधिक  उत्पादन पर  40 प्रतिशत की  दर  से

 (3)  शेष  अधिक  उत्पादन  पर  50  प्रतिशत की  दर  से  छूट  ।

 चालू  वर्ष  के  लिए  शर्करा  उत्पादन  का  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किया  गया  दै

 लेकिन  उत्पादन  30  लाख  मीट्रिक  टन  के  रास-पास  होने  की  आशा  है  ।
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 प्र ०  do  मिलों को  अधिकतम  कितनी  लें  किस

 अधिकतम  मूल्य पर  गन्ना  खरीद  सकेंगी
 ?

 खाद्य  तथा  कुकी  मंत्री  fro
 :

 जो
 रियायत

 वह  अधिक  उत्पादन

 पर  निर्भर  करेगी  ।  इस  बारे  में  aa  हिसाब  नहीं  लगाया  जा  सकता
 ।  मुझे  विश्वास है  कि

 हर  मिल  क्षमता का  हिसाब  लगायेगी  कौर  उसके  आधार पर  वे  गन्ने  के  लिए  अधिक

 मूल्य  देंगे  |

 श्री  उठ  चे  बुरा  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  गुड़  भ्र  खंडसारी  पर  प्रतिबन्ध

 लगाने  पर  विचार  किया जा  रहा  है  ताकि  खंडसारी  के  लिए  गन्ना  दिए  जाने  से  भ्र स्वस्थ  प्रतिस्पर्धा

 नहों  att  यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम :  इस  समय  गुड़  के  विक्रय  aaa  वितरण  पर  कोई

 प्रतिबन्ध  नहीं  है  ।

 श्री  रा०  fro  क्या  इन  रियायतों का  चीनी  की  अपेक्षा  खंडसारी  ak  गुड़  के  चालू

 बाजार  भाव  कोई  प्रभाव हुमा  है  ?

 श्री  सुब्रह्मण्यम  :  इस  समय  गुड़  र  खंडसारी  के  मूल्य  गिर  रहे  हैं  ।

 चीनी  मिलों  को  भ्रमित गन्ना  मिल  रहा  है  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  Have  the  Government  made  an

 assessment  about  the  total  production  of  gur  and  Khandsari  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम :  गुड़  झर
 खंडसारी

 के
 उत्पादन

 आंकड़े  मेरे  पास  नहीं हैं  ।

 Shri  Bibhuti  Mishra:  Is  10  8  fact  that  there  were  losses  by  two  ways
 after  the  concessions  offered  by  the  Government  in  November  last,  on  the  one
 side  there  was  loss  of  recovery  and  on  the  other  the  cane  producer  could  not

 get  the  desired  benefit  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम :  यह  कारखानों को  प्रोत्साहन  देने के  बारे  में  हैं  हमने  गन्ना

 उत्पादकों को  इस
 सीज़न

 में
 अधिक

 मूल्य  देकर  प्रोत्साहन दिया  है  ।

 Shri  Bibhuti  Mishra  :  The  producers  get  price  on  the  basis  of  recovery.
 As  the  recovery  then  was  less,  so  they  got  less  price.  The  loss  to  Government
 was  in  respect  that  they  had  to  give  concession  while  the  production  of  sugar
 was  less.  Is  it  a  fact  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम :  पहले
 9°  4

 प्रतिशत  रिकवरी  पर  मूल्य  1'  86  रुपये  था ।  अब

 10'  प्रतिशत पर  2  रुपये  है  ।
 विभिन्न

 राज्य  सरकारों  ने  इसी  मूल्य  का  सुझाव  दिया
 था  |  हमने इसे  स्वीकार कर  लिया  श्र  मूल्य  निर्धारित कर  दिये

 Shri  Rameshwar  Tantia  :  The  Government  gives  protection  to  khadi
 and  Handloom  industries  but  here  do  they  not  put  in  trouble  the  small  producers
 of  gur  and  khandsari  by  giving  concession  to  big  sugar  mills  ?  Are  the  Go-
 vernment  not  going  back  of  their  policy  of  giving  protection  to  small  industries  ?
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 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  वास्तव  में  कारखाने  में  बनी  चीनी  पर  उत्पादन-शुल्क  बहुत  लगता

 इस से  गड़  कौर  खंडसारी को  प्रतिस्पर्धा  शक्ति  मिलती है  यही  कारण  है  कि  उनको

 चीनी  कारखानों की  अधिक  गन्ना  मिल  रहा  है  ।  वास्तव  में  यह  संरक्षण  कुटीर

 उद्योगों  को  दिया गया  है  ।

 श्रीमती  साबित्री  निगम  पीली  चीनी  अथवा  खण्ड सारी  का  उत्पादन  बढ़ाने  शौर  इसे

 निर्यात  के  लिए  उपयुक्त  बनाने  के  लिए  कया  कार्रवाई की  गई  है  ?

 श्री  fro  सुब्रह्मण्यम  :  हमारे  देश के  बाहर  खंड सारी  की  अच्छी  मंडी  नहीं  है  ।  लेकिन

 कारखानों में  उत्पादित  कच्ची  चीनी  की  अच्छी  मांग  है  ।  इसके  लिए निर्यात बाजार

 ढंढने का कोई का  कोई  लाभ  नहीं है  ।

 Shri  Yashpal  Singh  :  Do  the  Government  know  that  khandsari  pro-
 ducers in  villages  purchased  sugarcane  at  the  rate  of  Rs.  3-50  paise  per  maund  ?

 May  I  know  the  benefit  which  is  being  given  to  producers  out  of  the  concession
 offered  for  sugar  and  Rhandsari  >

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  हमने  गन्ने के  न्यूनतम  मलय  निर्धारित किये  हैं  ।  यह  चीनी

 मिलों पर  है  कि  वे  गन्ने  के  अरन्य  खरीदारों से  प्रतिस्पर्धा करने  के  लिए  इससे  रिक  मूल्य  दें  ।

 ag  fang  करना  तो  हर  चीनी  मिल  पर  है  कि  यह  कितना  दे  ate  क्या  कोई  भ्रमित  मलय  दे  ।

 हमने  केवल  न्यूनतम  मलय  निर्धारित किये  हैं

 श्री  सिंहासन सिह  क्या  चीनी  उद्योग  को  दी  जाने  वाली  रियायत  उनके  अभ्यावेदन

 करने पर  स्वीकार  की  गई  क्या  चीनी  के  मलय  निर्धारित  करने  में  सरकार  राब

 चेहरा  के  पल्लों  को  भी  ध्यान  में  रखती है  ?

 श्री  ito  सुब्रह्मण्यम  :  चीनी का  मूल्य  1955-56  में  तैयार किए  गये
 प्रफुल्ल  आयोग

 के  प्रतिवेदन  के  भ्राता  पर  निर्धारित  किया  गया  है  ।  हमने  इस  मामले  को  पुनः  TH  प्राय

 आयोग  जिसका  नाम  सेन  आयोग  सौंपा  जो  कारखानों  में  चीनी  के  उत्पादन श्र

 मूल्य  के  समूचे  प्रश्न  पर  विचार
 ।  अतः  इस  समय  वही  सिद्धान्त  अपना  रहे  हैं  जो

 उपलब्ध  हैं  ।

 श्री  सिहासन सिह  :  मैंने  यह  पुछा था  कि  क्या  चीनी का  मूल्य  निर्धारित  करते  समय

 राब  इरादी  ग्रोवर  wey  उपोत्पादों  के  मूल्यों  पर  भी  विचार  करती  है  ।

 at  fao  सुब्रह्मण्यम  :  मेरा  ख्याल  है  कि  प्रफुल्ल  आयोग  ने  इस  पर  विचार  नहीं  किया
 ।

 गेन  केवल  रिकवरी  के  पहल  धौर  कार्यावधि  पर  ही  ध्यान  दिया  है  ।  अब  मझे  विश्वास

 है  कि  सेन  भ्रायोग  बिक्री के  योग्य  अन्य  कच्चे  माल  पर  भी  विचार  करेगा ।

 श्री  सिहासन  सिंह  :  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।

 शिवनंजप्पा  । अध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  दो
 बार  प्रश्न

 पूछा  है
 |

 श्री  सिंहासन  fag  q  इस  राब  a  धन  कमाते  हैं  ।
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 श्री  डिवनंजप्पा :  क्या  चीनी  सिलों  के  20  मील  की  दूरी  तक  गन्ना  जीत करने  की

 पद्धति  wa  भी  लाग  है  |

 श्री  चि०  सुब्रमण्यम  :  जहां  तक  मझे  पता  है  कोई  wea  नहीं  हो  रहा  है  ।

 श्री  प्र०  त्न  नवम्बर  के  महीने  में  बाजदफा  गन्ने  से रिकवरी घट  कर  .  5  प्रतिशत

 रह  जाती है  कौर  यदि  वही  गन्ना  दिसम्बर  कौर  जनवरी में  होता  है  तो  10  अथवा  10  5

 श्रीमती  रिकवरी  होती  मत  समय से  पूर्व  गन्ना  पेंरने को  प्रोत्साहन  देना  राष्ट्रविरोधी  है

 कयोंकि  इससे  चीनी  कम  बनती  है  |  यदि  ऐसा  है  तो  सरकार  ने  नवम्बर  के  महीने  में

 गन्ना  पेरने को  किन  कारणों से  प्रोत्साहन  दिया  .?

 भी  fo  सुब्रह्मण्यम  कुछ  पहले  उत्पादन  करना  चाहते  थे
 ।  हमें पता  था  कि

 रिकवरी  कम  लेकिन  प्रश्न  मौजूदा  गन्ने  को  इस्तेमाल  करने  कौर  चीनी की  कमी  वाले

 झन  महीनों  में  चीनी  तैयार  करने  का  था  ।  हमारे  भंडार  में  भी  चीनी  कम  हो  गई
 थी  |

 Shri  Rameshwaranand :  In  areas  where  the  cane  is  produced
 in  abun-

 dance,  the  mills  are  not  taking  canes  which  is  resulting in  its  getting  dry  and
 Jack  of  fodder  for  cattles.  Are  the  Government  trying  to  give  licences
 for  khandsari  to  them  so  that  the  cane  is  not  dried  and  there is  production  of

 khandsari  ?

 श्री  fro  सुब्रह्मण्यम  इस  मामले पर  तो  राज्य  सरकार  बिचार  क  रेगी  कि  उन  क्षेत्रों

 में  लाइसेंस  जहां  गन्ने  की  मांग  नवदीं  है  ।

 Shri  Rameshwaranand
 Imstructions  ?

 Would  the  Government  give  them  some

 Mr.  Speaker  :  Certainly

 ी  स०  Alo  यंह  सच  है  कि  चीनी  उद्योग  को  रियायत  दिये  जानें  के  बाद

 न  तो
 उन्होंने  उत्पादन  लागत में  कमी  की  है  झर  न  ही  उन्होंने गन्ना  उत्पादकों  को  अघिक

 दिये हैं  ?  यदि  तो  इस  बारे में  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  है  कि  वे  कम से  कम  एफ

 बात  पर  तो  राजी  हों
 ?

 at  चि०
 सुब्रह्मण्यम

 '
 इस  भ्रचधि में में  उत्पादन बढ़ा  है  ।  वास्तव  पब  कुछ  चीनी  मिलें

 अधिक  हरी  से  चीनी  भेज  सकती  हैं  क्योंकि  उन्हें  यह  रियायत  मिली  है  ।  अतः  बहुत
 से

 कारखानों
 में  उत्पादन बहुत  बढ़ा  है  |

 श्री  स०  Alo  बनर्जी  मैंने  उत्पादन  के  में  प्रश्न  नहीं  पूछा है  ।  उन्होंने  मेरे
 अंकन  का  उत्तर नहीं  दिया  है  ।  मैंने  तो  उत्पादन  लागत  के  बारे  में  gers  कि  क्यां  उत्पादन

 लागत कम  हुई  है  ?

 at  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  इसका
 उत्पादन  लागत  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  हैं

 ।
 हमने  तो

 उत्पादन-शुल्क  में  रियायत दी  है  ।  उत्पादन-लागत  : SS  EMT  TEESE  रा  3 at far FT मित  की
 कुशलता

 पर  निर्भर  करती

 डे
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 प्याज  मिलें

 श्रीमती  सावित्री  निगम
 |  श्री  रामनाथन  चेट्टियार

 श्री  यदा पाल  सिह :

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती

 शनी  प्र०  चल  बुराई प

 दें  335  श्री  विभति  मिश्र

 श्री  SCA  AHaAT

 श्री  कोया

 श्री  रवीन्द्र  वर्मा

 श्नीमती  रेग का  बड़कटकी

 श्री  रामेश्वर  टांटिया

 श्री  पारा दर

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 यह  सच  है  कि  पूर्व  जर्मनी तथा  जापान  छः  आधुनिक  चावल  मिलों  का

 आयात  करने के  लिए  काडर दे  दिये  हैं  ताकि  धान  से  चावल  afta  मात्रा में  निकाला जा
 सके

 ;

 afc  तो  इस  पर  कितना  पूंजी  परिव्यय  होने  का  थ

 क्या ये  मिलें  हाल  में  बने  भारत  के  खाद्य  निगम  द्वारा  चलाई  जायेंगी  सहकारी

 क्षेत्र  में  मिलों  की  स्थापना करने  के  लिए  मशीनें राज्य  सरकारों को  दे  दी  जायेंगी ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  विदा
 रा०  :  धान  से  ata  चावल

 निकालने
 के  लिए छः  आधुनिक  चावल  मिलों का  रायात  करने  के  लिए  पश्चिमी जर्मनी  शौर

 जापान  ः  दिये  गये  हैं  ।

 अनुमानित  निर्धारित  पूंजीगत  परिव्यय रु०  137  लाख  है  ।

 साइलों का  निर्माण तथा  अन्य  सम्बन्धित  मिश्रित  खर्चे  करने  के  लिए  है
 ।

 इन  श्रमिक  चावल  मिलों  में  से  5  मिलें  सहकारी  समितियों  द्वारा  5  सघन

 कृषि  विकास  कार्यक्रम  क्षेत्रों  में  चलाई  जाएंगीं  जब  कि  शेष  एक  मिल  सरकार  द्वारा  सरकारी

 aa  में  चलाई  जाएगी  ॥

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  इन  मिलों को  स्थापित  करने  इनमें  उत्पादन  प्रारम्भ  करने  में

 सरकार  को  कितना  समय  लगेगा
 ?

 चावल  का  सीजन  शीघ्र  ही  समाप्त  हो  ।

 खाद्य
 तथा  कृषि  चि०  सुब्रह्मण्यम )  :  पहली  मिल  में  अगले  महीने  उत्पादन  शुरू  हो

 जाएगा  |  यह  मिल  मद्रास  में  होगी  ।  भ्रमण  मिलों  में  इसके  दो  या  तीन  महीनों  बाद  उत्पादन  शुरू  हो

 जाएगा  |
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 श्रीमती  सावित्री  निगम  are  कि  क्या  कुछ  सहकारी  संगठनों  कौर  सहकारी

 विपणन  समितियों  ने  यह  प्रार्थना  की  है  कि  इन  मिलों  की  संख्या  पर्याप्त  नहीं  है  कौर  इनको  बढ़ा कर
 12  किया जाए  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्य  यह  केवल  यह  पता  लगाने  के  लिए  एक  बुहत  योजना  है  कि  क्या  इन  एककों

 की  ओर  से  कही  गई  बातें  सच  हैं  ।  यदि  है  तो  केवल  बारह  ही  नहीं  बल्कि  अधिक  मिलें  स्थापित

 की  जाएंगी  ताकि  सारा  काम  इन  कुशल  मिलों  में  कराया  जा  सके  |

 Shri  Yashpal  Singh  :  The  Government  already  knows  that  Rurkee  in  U.P.
 is  the  largest  rice  producing  centre.  Will  any  of  these  six  mills  be  established
 in  Rurkee

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  हां  ।  निकट  भविष्य  में  जब  हम  मिलों  की  संख्या  बढ़ाएंगे  तो  भ्रमण  सभी

 के  दावों  पर  विचार  करेंगे  ।

 श्री  प्र०  रं०  चक्रवर्ती  :
 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  खाद्यान्नों  के  लिए  सहकारी

 भंडार  खोलने  से  सहकारी  समितियों  ने  बड़ा  महत्वपूर्ण  काम  किया  कया  मैं  जान  सकती हुं  कि  क्या

 सर
 क्वार

 ने  सहकारी  समितियों  के  ये  मिलें  चलाने  के  लिए  विशेष  सुविधाएं  देने  की  कोई  योजना  बनाई

 हे
 ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :
 वास्तव  इन  6  मिलों में  से  5  सहकारी  विपणन  समितियों  द्वारा  स्थापित

 की  जा  रही  हैं  ।

 श्री  रंगा
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  जहां  तक  चावल  मिल

 उद्योग  का  सम्बन्ध  है  वहां  पर  काफी  क्षमता  बेकार  पड़ी  है  कौर  चावल  मिलों  के  लिए  जो  कुछ  भी

 आवश्यक  है  उस  सब  का  निर्माण  हमारे  देश  में  होता  फिर  सरकार  ने  इन  वस्तुभ्नों  को  विदेशों  से

 मंगाने  पर  137  लाख  रुपया  बचें  करना  क्यों  उचित  समझा  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  137  लाख  रुपया  विदेशी  लागत  नहीं  है  ।  इसमें  इमारत  प्रति

 aga  लागत  शामिल  है  ।  बाहरी  लागत  तो  बहुत  थोड़ी  है  ।  यह  दावा  किया  गया है  कि  ये  आधुनिक

 मिलें 7  से  8  प्रतिशत  तक  भ्रमित  चावल  का  उत्पादन  कर  सकेंगी |  यदि  यह  बात  सत्य  है  तो  इसमें

 यह  137  लाख  रुपये  की  समूची  रकम  वसूल  हो  जाएगी  |  इसीलिए  हम  यह  पता  लगाने के  लिए  ये

 मिलें  स्थापित कर  रहे  हैं  कि  बया  इसमें  7  से  8  प्रतिशत  तक  बचत  होगी  ate  यदि  ऐसा  तो  अधिक

 मिलें  स्थापित  की  जाएंगी  ताकि  चावल  के  उत्पादन  में  बचत  हो  सके  ।

 श्री  प्र०  चं०  बरुआ  :  बड़े  पैमाने  पर  इन  झ्राधुनिक  चावल  मिलों  की  स्थापना  से  हाथ  से  चावल

 कूटना  उद्योग  किस  हद  तक  समाप्त  होगा  तर  बया  इसके  फलस्वरूप  बेरोजगारी  होगी  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  हाथ  से  चावल  कूटना  उद्योग  को  समाप्त  करने  में  काफी  समय  लगेगा  |

 वास्तव  में  यह  अब  पुराना  पड़ता  जा  रहा  है  ।  कौर  अब  भ्रमण  रोजगार  भी  उपलब्ध  हैं  |  अभी  भी  देश

 के  कुछ  भागों  में  ह।थ  से  चावल  कूटने  का  काम
 बड़े  पैमाने

 पर  चल  रहा  है  ।  इसको  समाप्त  करने

 में  काफी  समय  लगेगा
 |

 श्री  प्र०  चल  बर्ड  बया  इससे  बेरोजगारी  होगी  ? ब्य
 बरसा
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 श्री
 चि०  सुब्रह्माण्यम  :  इससे  बेरोजगारी नहीं  होगी  ।

 Shri  Bibhuti  Mishra :  The  hon.  Minister  has  replied in  reply  to  question
 of  Shri

 Ranga
 that  the  production  of  rice  will  increase  by

 6  or  7  per  cent.  If
 the  existing  rice  mills  in  the  country  are  modernised,  will  it  not  be  beneficial  to
 the  Government  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :
 उन

 एककों  को  स्थापित  करने  तथा  उनके  द्वारा  किए  गए  काम  को  देखने

 के  पश्चात्  हम  विचार  करेंगे  कि  कया  वर्तमान  मिलों  को  arertara =)  बनाया  जा  सकता  है  श्रथवा  नये

 एककों की  ही  स्थापना करनी  पड़ेगी  ।  पहले  तो  सिद्ध  करना  होगा  कि  नये  एकक  वर्तमान  एककों  से

 अधिक  कार्यकुशल  हैं  ।

 Shri  Rameshwar  Tantia  :  Tne  hon.  Minister  has  said  that  the  recovery
 of  rice  will  increase  by  6  or  7  per  cent  May  I  know  whether  this  has  not  come
 in  the  notice  of  the  Government  before  ?  The  shortage  of  rice  in  the  country
 is  since  long.  Whether  these  machines  were  not  available  previously  and

 that
 they  have  thought  of  them  now  ?

 श्री  चि०  सुब्रहमण्यम  :  इंस  परियोजना  पर  पिछले  दो  या  तीन  वर्षों  से  विचार  हो  रहा  था  ॥

 एक  तकनीकी रिपोर्ट  सरकार  को  पेश  की  गयी  थी  उस  पर  विचार  किया  गया  प्रौर  इस  वर्ष  इस  को

 कार्यान्वित  के  लिये  स्वीकार  किया  गया  है  ।

 श्री  तिय मल  राव :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  यह  एकक  मार्किटिंग  फेडरेशनों  को  दी  जायेगी 1

 क्या  सरकार  के  पास  इन  फेडरेशनों  की  प्रबन्ध  व्यवस्था  के  बारे  में  पूवे  जानकारी है  ?  क्या  इन  के  विरुद्ध

 गबन  भ्रमणा  अन्य  प्रकार  के  झ्रारोप  तो  नहीं  हैं
 ?

 श्री चि०  सुब्रह्मण्यम  :  हम  अपनी  शर  से  यह  काम  नहीं कर  रहे  हैं  ।  हमें  राज्य  सरका  रें  सिफारिशें

 भेजती हैं  ।  वे  पहले  इस  पर  विचार  करती  हैं  कौर  इसके  बाद  इनके  भ्रावंटन  के  बारे  में  झलकती  देती  हैं  ।

 श्री  विद्याचरण शुक्ल  :  क्या  यह  सच  है  कि  इंडियन  राइसमिलिंग  मेनूफैकर्चारग  इक्यूपमेंट

 एसोसियेशन  ने  विदेशी  निर्माताओं  के  इस  दावे  का  खण्डन  किया  है  कि  भारत  में  बन  रही  मशीनों  से

 विदेशों  में  बनी  मशीनें  भ्रमणी  हैं
 ?

 atk  यदि  यहां  बन  रही  मशीनों  में  कुछ  परिवर्तन  कर  दिये  जायें  तो

 चंदेरी  मशीनों  जैसी  कार्य कू  शलता  प्राप्त  की  जा  सकती  है  ।  यदि  तो  कया  विदेशी  निर्मितियों को

 mst  देने  से  पहले  भारतीय  निर्माताश्रों  के  इस  दावे  के  बारे  में  जांच  की  गई  थी
 ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  यह  बात  तभी  सिद्ध  की  जा  सकती  है  कि  जब  हमारे  यहां  नये  एकक  स्थापित

 हो  जायें  उन  का  देख  लिया  जाये
 ।  इसीलिये  6

 एककों  का  झंडे
 र

 दिया  है  उन  को  देख

 के  विभिन्न  भागों  में  स्थापित कर  के  देखा  जायगा  कि  क्या  इन  मिलों  में  देसी  मिलों  से  7  या  8  प्रतिश्त

 अधिक  उत्पादन  होता  है  या  नहीं  ।  यह  आरंभिक  परियोजना  के  समान  है  ।

 श्री  विद्याचरण शुक्ल  :  प्रश्न  के  एक  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  |

 अध्यक्ष  महोदय  तक  श्र  प्रवास  कीं  प्रतीक्षा  करें  |

 Shri  Sheo  Narain :
 I  want  to  know  why  a  mill  is  not  being  established in

 I  want  to  know  the  difference Eastera  U.P.  which is  a  rice  producing  centre.
 between  the  working  of  German  and  Japanese  machines.
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 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  सिद्धांत रूप  से  जापानी  कौर
 पश्चिमी  जर्मनी  की  मशीनें  एक  जैसा  ही

 हैं  ।  परन्तु  फिर  भी  दोनों  में  कुछ  अन्तर  है  इसी  कारण  हम  दोनों  से  मशीनें  मंगा  रहे  हैं
 ।  उस  के  पश्चात

 बह  भली  प्रकार  पता  लगाया  जा  सकेगा  कि  दोनों  में  कौन  सी  मशीन  छीं  है  और  देसी  मशीनों  से

 बदी  वे  अच्छी  हैं  तो  कितनी  ?

 Shri  Bhagwat  Jha  Azad:  The  hon.  Minister  has  said  that  it  would  be

 considered  whether  we  should  import  them  on  large  scale  or  not.  want

 to  know  the  basis  for  this.  It  is  according  to  his  information  or

 an  estimate  has  been  made  as  to  how  far  the  demands  of  the  country  are

 being  met  ?

 श्री  चि०  gama  :
 यदि  उनके  दावे  ठीक  हैं  तो  धान  के  उतने  ही  उत्पादन  से  इस  मशीन

 से

 7  से  8  प्रतिशत  चावल  का  उत्पादन  बढ़  जायेगा  ।  इसीलिये  यह  जानने के  लिये  कि  चावल का

 उत्पादन  बढ़ेगा  था  यह  परियोजना  चालू  की  जा  रही  है  ।

 श्री  नरन्द्र,सिह  महिला
 :  क्या यह  सच  नहीं है  कि

 मध्य
 प्रदेश  में  विशेष  रूप  से  रायपुर  के

 बर्ती  क्षेत्र  के  चावल  मिल  मालिकों  ने  यह  कोशिश  की  है  कि  सरकार  सरकारी  क्षेत्र  में  सहकारी  चावल

 मिलें  स्थापित न  करें  ।  यह  इससे  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  कांग्रेस प्रधान  को  उन्होंने  1,  11,000  रुपये

 की  थैली दी  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  नीति  है  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम
 :

 नये  एकक  लगाने  के  साथ  उस  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है
 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रश्न  |

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :
 प्रश्न  संख्या  336  प्रश्न  संख्या  338  एक  साथ  लिये  जायें  |

 श्रष्यक्ष  महोदय
 :  बहुत  APS  |

 केरल  में  राशन  व्यवस्था

 श्री  प्रभात  कार

 *336.2  श्री  इन् जीत  गुप्त :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया :

 बया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया
 सरकार

 ने  केरल  में  परिनियत  राशन  व्यवस्था  लागू  करने  के  eer  पर  विचार

 कर  लिया  है  ;  ak

 यदि  तो  उस  पर  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 खाद्य  तथा  क्रि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  रा०  :
 .  केरल में

 सांविधिक  राशन  व्यवस्था  लागू  करने  प्रौढ़  चावल  की  एकाधिकार  खरीदा  री  करने  का  प्रश्न  राज्य

 खाद्य  सलाहकार  समिति  की  बैठकों  में  उठाया  गया  था  ।  वर्तमान  अनौपचारिक  राशन-व्यवस्था  से  प्राप्त

 अनुभव  को  ध्यान  में  रख  कर  बाद  में  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  जाएगा
 |
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 केरल  में  खाद्य  स्थिति

 et
 स०  tito

 कें  338.)  श्री  यदा पाल  सिंह

 श्री  कोया  :

 क्या  खाद्य  तथा  कमी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केरल  में  खाद्य  स्थिति  में  सुधार  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  प्रतिदिन  प्रति  वयस्क  व्यक्ति  को  कुल  कितना  अनाज  दिया  जाता  है  ;  कौर

 राज्य  में  उचित  मूल्य  की  दुकानों  से  कुल  कितने  व्यक्तियों  को  अनाज  दिया  जाता  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०
 रा०  :

 जी  हां

 320  ग्राम  |

 थोड़ी  संख्या  में  जोकि  स्वयं  चावल  पैदा  करते  हैं  कौर  जिनके  कार्ड  समाप्त  कर

 दिए  गए  को  छोड़  सारी  लगभग  181.  5
 लाख  जनसंख्या  को  उचित  मूल्य  की  दुकानों  से

 खाद्यान्न
 दिया  जाता  है  ।

 श्री  कपूर  सिह
 :
 मैं  प्र  पने  पहले  सुझाव  को  फिर  दोहराता  हूं  कि  मंत्रियों  को  भाषण  देने  की  कला

 में  प्रशिक्षित  करने  का  प्र  बन्ध  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त
 :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  केरल  में  ग्राहक  लागू  श्रनौपचा  रिक

 व्यवस्था  के  च्  दिया  गया  प्रति  व्यक्ति
 6

 गोले  का  राशन  बिल्कुल  पर्याप्त  क्या  सरकार

 इस  पर  विचार  करेगी  कि  केरल  राज्य  के  उन् दर  से  तथा  प्राय  राज्यों  से  किस  प्रकार  चावल  इकट्ठा

 किया  जाये  जिससे  वहां  पर  राशन  की  मात्रा  बढ़ायी  जा  सके  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  )
 :  वहां पर  राशन  6  ata  प्रति  व्यक्ति  नहीं  दिया

 जा  रहा  है  बल्कि  12  ale  प्रति  व्यवित  दिया  जा  रहा  ala  चावल  6
 ale  ig

 |
 मझे

 विश्वास  है  कि  माननीय  विशेष  रूप  से  केरल  के  यह  मानेंगे  कि  गेहूं  वहां पर  बहुत

 लोकप्रिय होता  जा  रहा  है  ।  अब  वहां  पर  गेहूं  की  मांग  है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  जी  नहीं  ।

 श्री  इन्द्रजीत गुप्त
 :

 क्या  मंत्री  महोदय  को  इसकी  जानकारी  है  कि  केरल  में  प्रनौपचारिक  राशन

 के  साथ  साथ  चावल  दुगने  मूल्य  पर  खुले  बाजार  में  भी  मिल  रहा  है
 ?

 क्या  सरकार  इस  प्रकार  को

 समाप्त  करने  के  लिये  राशन  की  मात्ना  बढ़ाने  पर  विचार  कर  रही  है  ताकि  मुख्य  में  कमी  हो  जाये
 ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :
 मूल्य  दुगना  नहीं  है  ।  यह  ठीक  है  कि  राशन  के  चावल  के  मूल्य  से  उस  का

 मूल्य  कुछ  अधिक  है  ।  परन्तु  सभी  लोगों  की  भ्रावश्यकतायें  12  ale  6  प्रिंस  चावल  ग्रोवर  6

 अंस  गेहूं  से  पुरी  हो  जाती  है  ।  उन्हें  अतिरिकत  आवश्यकतायें  खुले  बाजार  से  ही  पुरी  करनी  होंगी
 ।

 ऐसे  लोग  जो  बढ़िया  किस्म  का  चावल  खाना  चाहें  वह  उसको  अधिक  मूल्य  पर  खरीद  सकते  हैं
 ।

 परन्तु

 12  का  राशन  जो  सभी  लोगों  को  दिया  जा  रहा  है  वह  वहां  के  लोगों  की  न्यूनतम  झ्रावश्यकताशं

 को  ध्यान  में  रख  कर  निर्धारित किया  गया  है
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 श्री  रामेदवर  टांटिया  :
 क्या  श्री  वहां  खाद्य पार्थ ों  की  स्थिति  सुधर

 र  नहीं नहीं  गई  यदि  सुधरी

 तो  राशन  जारी  रखने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 शी  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  स्थिति  में  सुधार  राशन  के  कारण  उषाराजे  ।
 यदि  इसे  हटा  दिया  जायेगा

 तो  स्थिति  शरीक  बिगड़  जायेगी  ।

 श्री स०  सो०  बुर्जों  :  क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  ऐसे  राज्यों  ने  जिन  के  पास  फालतू  अनाज

 केरल  को  चावल  देने  से  इन्कार  कर  दिया  यदि  तो  वह  कौन  कौन  से  राज्य  हैं  पौर  सरकार  इस

 सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही कर  रही है  ?

 श्री  चि०  सुब्रहमण्यम  :  मेरी  जानकारी  में  कोई  ऐसा  राज्य  नहीं  कि  जिस  ने  केरल  को  चावल

 देने  से  इनकार  किया  हो  ।

 Shri
 Yashpal  Sirigh :

 Is  ita  fact  that  in  Kerala  ration  cards  were  distri-

 buted  liberally  in  urban  areas  while in  rural  areas  cards  were  not  distributed
 in  that  way  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  जी  नहीं  ।  यह  पुरे  केरल  राज्य  में  बांटे  गये  हैं  ।  जेसा  कि  मैंने  पहले  कहा

 181.  लाख  की  जनसंख्या  को  कार्ड  दिए  गए  हैं  ।  यह  व्यवस्था  शहरों  में  ही  लागू  नहीं  है  ।

 धरी  वासुदेवन  नायर  क्या  यह  सच  नहीं  कि  केरल  सरकार  40,000 टन  चावल

 का  एक  रक्षित  भंडार  बनाना  चाहती  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  यह  भंडार  बनाया

 है  भर  क्या  सरकार  इस  स्थिति  में  है  कि  चावल  ae  गेहूं  की  सप्लाई  को  बनाये  रखने

 का  आश्वासन दे  सकती  है  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  जी  हम  ने  रक्षित  भंडार  बनाया  है
 ।

 यदि  मुझे  ठीक  याद

 है  तो  एक  समय  यह  60,000  टनका
 था  ।

 मैं  इस  समय  यह  नहीं  बता  सकता  हूं  कि

 हमारा  यह  भंडार  कितना  है  परन्तु  लगभग  40,000  टन  होगा  |  हम  इस  का  प्रयत्न  कर

 रहे  हैं  कि  भंडार  में  कम  से  कम  एक  महीने  का  स्टाक  रहे  जो  कि  70,000 टन  है  ।

 श्री  में  वेकटासुब्यया  :  क्या  केरल  राज्य
 की

 पूरी  भ्रावश्यकताझओओं  का  पता  लगाया

 गया  यदि  तो  किन  राज्यों  से  केरल  को  खाद्य  vary  भेज  जा  रहे  हैं  ताकि  वहां  पर

 खाद्यान्नों में  कमी  न  पाये  1

 at
 fro  सुब्रह्मण्यम  :

 केरल
 में  प्रति माह  लगभग  70,000

 टन  या  लगभग  8

 लाख  टन  प्रति  वर्ष  चावल  की  आवश्यकता  होती  है  ।  प्राप्त  प्रदेश  कुछ  मद्रास

 से  तथा  कभी  कभी  मध्य  पंजाब  झर  उड़ीसा  सेਂ  वहां  पर  चावल  भेजा  जाता  है  |

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  What  was  the  quantity  of  rice
 and  wheat  demanded  by  Kerala  Government  >?  How  far  the  centre  has  met

 that  demand  ?  Is  it  not  a  fact  that  rice  provided  for  sale  under  control  rates
 is  being  sold  in  black  market  ?

 श्री  चि०  सुब्रहमण्यम  जी  नहीं  ।  यह  wa  राशन  कामों  से  6  प्रोसेस  प्रति  व्यक्ति  बांटा

 जाती  है  भ्र ौर  उसी  प्राधिकार  पर  केरल  की  मासिक  आवश्यकता  70,000 टन  है  ।  हम  इतना

 ही  वहां  भेज  रहे  हैं
 |
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 (Saka

 at
 दी०

 चं०
 शर्मा

 :  चुनाव  के  परिणामों  को  देखते  हुए  प्रत्यक्ष  हे  कि  केरल  में

 संविदित  राशन  व्यवस्था  सफल  रही  है  ।  क्या  सरकार  भारत  के  खाद्यान्नों  की  कमी  वाले

 सब  राज्यों  में  भी  ए  सी  ही  व्यवस्था  लागू  करने  पर  विचार  कर  रही

 झ्रष्यक्ष  महोदय
 :

 ताकि  ware  के  परिणाम  वहां  जैसे  ही  निकल  सकें  ?

 थी  चि०  सुब्रह्मण्यम
 :

 केरल  एक  बहु  शिक्षित  लोगों  वाला  राज्य  है  ।  मेरे  विचार

 में  वहां  खाद्य  पदार्थ  देकर  मत  नहीं  खरीदे  जा  सकते
 ।

 वह  अपनी  राजनैतिक  राय  बनाते

 हैं  ate  वोट  डालते  हैं  ।  राशन  व्यवस्था  या  चावल  के  वितरण  सेਂ  वोटों पर  कोई

 प्रभाव नहीं  पड़ता

 थ्री  ato  do  फार्मा
 :

 कमी  वाले  wa  राज्यों  के  बारे  में  कया  है  ?

 श्रष्यक्ष  महोदय
 :

 हम  अन्य  राज्यों  पर  फिर  कभी  विचार  करेंगे  ।

 Shri  Sheo  Narain:  15  it  a  fact  that  foodgrains  are  available  in  Kerala

 but  this  rationing  is  responsible  for  this  heavoc

 et  fro  सुब्रह्मण्यम
 :

 यह  समाचार  मेरे  लिये  बहुत  अजीब  है  ।  हम  वहां  12

 के  हिसाब  से  खाद्यान्न  दे  रहे  हैं  ।  इस  के  अतिरिक्त  जो  चावल  वहां  पदा  होता है  वह  बाजार

 में  उपलब्ध  है ं।  it

 Translation  of  Central  Act  into  Hindi

 Shri  M.L.  Dwivedi  :

 Shri  S.C.  Samanta:

 |  Shri  Yashpal  Singh:
 Shri  Prakash  Vir  Shastri  : *337-
 Shri  Jadgdev  Singh  Siddhanti:

 (Shrimati  Ramdulari  Sinha:

 Will  the  Minister  for  Law  be  pleased  to  state

 (a)  The  progress  so  far  made  in  publishing  a  Hindi  version  of  the  various
 Central  Acts;  an

 (b)  whether  any  action  is  being  taken  by  Government  for  gettingthe  Central
 Acts  translated  into  different  regional  languages  simultaneously  and  to  ensure
 that  there  is  uniformity  in  the  legal  terminology  in  all  State  laws?

 विधि  मंत्रालय में  उपमंत्री  जगन्नाथ  :
 तीन  केन्द्रीय

 भ्रमित  इंडियन  पीनल  इंडियन  एविडेंस  एक्ट  तौर  ट्रान्सफर  श्राफ  प्रापर्टी  एक्ट  के

 प्राधिकृत  हिन्दी  पाठ  भारत  के  राज पत्न  के  भाग  2,
 खण्ड

 में

 27  1965  को  प्रकाशित  किये  जा  चुके  हैं  ।

 केन्द्रीय  विधियों  के  विभिन्न  प्रादेशिक  भाषाओं  में  अनुवाद  के  प्रश्न  पर

 राज्य  सरकारों  से  परामर्श  तत्परता पु वंक  विचार  कर  रही  और  राज्य  सरकारों

 को  इस  बात  के  लिये  राजी  करने  का  पुरा  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  जहां
 तक  हो

 वे  राजभाषा  आयोग  द्वारा  बनाई  गई  मानक  विधि  शब्दावली  का  प्रयोग करें  ।
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 Shri  M.  L.  Dwivdi  :  How  many  years  have  passed  when  official  Language

 and  publishing  only  three  Central  acts  so  far  ?
 (Legislative)  Commission  was  constituted  ?  What  are  the  reasons  for  translating

 श्री  जगनाथ राव  :
 लगभग  15

 अधिनियमों  का  अनुवाद  किया  जा  चुका  है  कौर

 अधिनियमों  पर  राष्ट्रपति  ने  हस्ताक्षर  कर  दिए  हैं  कौर  वे  छाप  दिये  गये  हैं  ।  में

 हिन्दी  के  समानार्थक  शब्दों  के  बारे  में  कठिनाई  हुई  है
 ।

 wa  कुछ  प्रगति  हुई  है
 ।

 भविष्य
 थें  सुविधा  रहेगी  कौर  अधिक  अधिनियमों  का  अनुवाद  होगा  |

 Shri  M.  L.  Dwivedi:  The  hon.  Minister  has  said  that  Acts  will  be  trans-
 lated  into  different  regional  languages  and  State  Governments  are  being  con-

 sulted  in  this  regard  and  efforts  are  being  made  to  use  standard  terminology.
 T  want  to  know  whether  standard  terminology  has  been  evolved,  if  so,  what  was

 the  advice  given  by  the  States  and  the  names  of  the  States  which  have  not  given

 any  advice  so  far  ?

 att  राव  :  भ्रस्यायी  विधि  शब्दावली तैयार  कर  ली  गई  है  कौर  राज्य

 सरकारों  को  भेज  दी  गई  है  ।  तीन  भ्र धि नियमों  का  हिन्दी  में  अनुवाद  कर  दिया  गया  है  ।

 जैसे ही  ate  अधिनियमों  का  अ्रनुवाद हो  जायगा  वैसे  ही  राज्य  सरकारों की  सलाह से  विधि

 शब्दावली  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  जायगा  ।

 Shri  Yashpal  Singh:  We  are  not  receiving  Hindi  Translation  of  those
 Bills  which  are  being  introduced  here  now  whereas  we  were  told  two  years  before

 that  first  place  will  be  given  to  Hindi.  May  I  know  as  to  when  arrangements
 will  we  made  for  the  tranaslation  of  these  bills  ?

 श्री  जगनाथ  राव  »} राष्ट्रपति ने  1961  में  भ्रायोग की  नियुक्ति  अनुच्छेद  344(6)

 के  aaa की  थी  ।  26  जनवरी  के  पश्चात  सभी  विधेयक  अधिकृत  हिन्दी  ak  अंग्रेजी

 पाठों  में  पुरःस्थापित किये  जायेंगे  ।

 श्री स०  द्  सामन्त :  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  केन्द्रीय  अधिनियमों  के  लिये  जो  विधि

 शब्दावली  तैयार  की  है  क्या  राज्य  सरकारें  प्रादेशिक  ae  में  भ्रनुवाद  के  लिये  भी  उसी

 का  इस्तेमाल  करेंगे
 ?

 श्री  जगनाथ  राव
 :

 विचार  तो  यही  है  ।

 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  :  Ithinkthe  hon.  Law  Minister  very  well
 Knows  that  Mitakshra  was  translated  first  of  all  by  East  India  Company  and
 was  enforced  as  an  Act.  Have  the  Government  tried  to  obtain  help  in  trans-
 lation  from  these  ancient  books.

 विधि  तथा  सामाजिक सुरक्षा  मंत्री  श्र०  कु०  मिताक्षरा का  प्रमाणित

 अनुवाद  एक  ७ प्रंग्रेज  महानुभाव  जिन  का  नाम  कोल्ब्रुक  ने  किया  था  ।  यही  अनुवाद

 भी  प्रमाणित  है
 ।

 परन्तु  भ्रायोग  को  अधिनियमों  का  अनुवाद  करना  है  ate  प्राचीन  हिन्दी

 कानूनों  का  नहीं  ।

 श्री  प्रिय  क्मासरकार  ने  सभी  अधिनियमों का  हिन्दी  में  अनुवाद  करने

 के  far में  सर्वोच्च का  कोई  प्रयत्न  किया  है  उन  ८  |  ब  ्  न  ि  NOTES  न्यायालय  के  उन  विनिणंयों  तथा

 1323:



 (Oral  Answers  March  9,  1965

 श्री  प्रिय

 नीतियों  का  हिन्दी  में  ग्र तु वाद  कराने  में  कया  प्रगति  हुई  है  जिनको  विधि-न्यायालयों  में  कास

 में  लाया  जायेगा
 ?

 क्या  इस  संबंध  में
 भी

 कोई  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मुख्य  प्रश्न  का  सम्बन्ध  केवल  अधिनियमों  से  है  ।

 श्री  श्र०  Fo  सेन
 :

 यथासमय  किया  जायेगा  |

 श्री  कपूर  सिंह  :  मेरी  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  है  कि  वह  मेरे  प्रश्न  का  सीधा  उत्तर

 दें  ।  प्रश्न  यह  है  कि  शाब्दिक  अनुवाद  के  शझ्रतिरिक्त  क्या  हिन्दी  में  विधि  संबंधी  शब्दों  प्रौढ़

 मुहावरों  के  तकनीकी  कौर  समरूप  शब्द  श्र  मुहावरे  मिलना  संभव  है  ?

 श्री  श्र०  हु  सेन
 :

 हिन्दी  में  कानूनी  शब्दावली  का  बनाना  सम्भव  है
 ।

 श्री  कपूर  सिंह  :  मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  विधि  संबंधी  शब्दों  कौर  मुहावरों  के  हिन्दी

 में  समरूप  तकनीकी  शब्द  मुहावरे  मिलना  सम्भव  है
 ?

 meat  महोदय
 :

 वहू  कहते  हैं  कि  यह  सम्भव  है  ।

 श्री  कपूर  वह  कहते  हैं  कि  शब्दावली  का  विकास  करना  सम्भव  है  ।  यह

 एक  भिन्न  प्रश्न  है  ।  वह  उत्तर  तो  जानते  हैं  परन्तु  टाल  रहे  हैं  ।

 थ्री  ०  सेन
 :

 मैं  श्री  कपूर  सिंह  के  प्रश्नों  को  कभी  नहीं  टालता  ।  इस  में  कोई

 सन्देह  नहीं  है  कि  हम  उन  के  प्रश्नों  की  प्रोर  पुरा  ध्यान  देते  हैं  ।  उन्होंने  तीन  शर्तें  लगाई

 हैं  :
 विधि  तकनीकी  कौर  साहित्यिक  शब्द  क्या  यही  नहीं  हैं

 ?
 )

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 माननीय  सदस्य  स्वयं  ही  भूल  गये  |

 श्री
 प्र०  क्या  सन  :

 तत्सम  शब्दों  की  तो  गारंटी  है  क्योंकि  इसके  बिना  तो  भ्रनुवाद  ही  नहीं  किया

 जा  सकता  ।  मैंने  कुछ  सिद्धांतों  का  अनुसरण  किया  है
 ।

 अपने  देश  के  विभिन्न  विधि  न्यायालयों  में

 विधि-शब्दों  जो  लम्बे  समय  से  प्रयोग  में  राते  रहे  सामान्य  रूप  से  जो  ae  लिये  जाते  उनको

 ध्यान  में  रखते  हम  ने  उन  शब्दावलियों  जो  ध्रंग्रेजी  की  हैं
 कौर  जिनका

 श्राम  प्रचलन  है

 अथवा  फारसी  के  शब्द  जैसे  तहबाजारी  को  उपयोग  में  लाने  का  प्रयत्न  किया  हमें  इसमें  कोई

 सन्देह  नहीं  है  कि  हिन्दी  में  विधि  शब्दों  और  मुहावरों  का  विकास  कर  लिया  जायेगा
 ।

 Shri  Rameshwaranand:  May  I  know  the  qualifications  of  the  Mem-

 ‘bers  of  theOfficial  Language  Commission  which  coins  Hindi  words  for  legal
 terms  and  what  books  they  have  studied  in  Sanskrit  and  Hindi  ?

 Shri  A.K.  Sen:  They  are  well  qualified.

 ‘in  Sanskrit  and  Hindi  ?
 Shri  Rameshwaranand  :  My  question  is  :  what  books  they  have  studied

 Mr.  Speaker  :  It  would  not  be  possible  to  give  details  and  the  list  of  the

 books  which  they  have  read.  They  might  have  read  a  nunber  of  books.

 Shri  Rameshwaranand  :  How  could  we  find  out  their  ability  without

 that.
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 Mr.  Speaker:  Swamiji,  they  migat  have  read  a  large  number  of  books

 in  Hindi  ani  Sanskrit,  but  it  would  be  very  difficult  to  give  their  names  now.

 डा०  मा०  श्री  चरण  क्या  माननीय  मंत्री  को  यह  जानकारी  है  कि  संस्कृत  शब्द  कोष  प्रौढ़  संस्कृत

 व्याकरण  की  सहायता  से  ऐसे  नये  शब्द  बनाना  संभव  जिनके  हिन्दी  में  समान  शब्द  नहीं  इस

 प्रकार  संस्कृत  की  सहायता  से  हिन्दी  में  भी  नये  पारिभाषिक  शब्द  बनाये  जा  सकते  हैं
 ?

 श्री  Mo  कु०  सेन  :  माननीय  सदस्य  अनुवादों  जिनमें  से  कुछ  तो  राजपत्र  में  प्रकाशित  कर  दिये

 गये  हैं भ्र ौर  eg  प्रकाशित  किये  जा  रहे  देखेंगे  तो  उन्हें  पता  लगेगा  कि  हिन्दी  में  एसे  नये  शब्द  बहुत

 हैं  जो  न  केवल  wes  ही  हैं  अपितु  दोषरहित  भी  हैं  ।

 Shri  Rameshwaranand  :  (0.18  point  of  order  Sir.  My  request  15  this  that

 legal  terms  in  English  can  b2  translated  into  Sanskrit  because  Sanskrit  words
 were  in  use  in  the  past  for  01  2181  wo7ks  aad  the  legislations  wiich  you  are  for-

 mulating  now  were  there  then  oo  क  ह  «४  ०  क  के

 Mr.  Sp2aker  :  Tne  first  003  1001  for  raising  a  point  of  order  is  that  you
 mist  qidte  th:  rule  u1rder  waich  you  are  raising  the  point  of  order.

 Shri  Rameshwaranand  :  Tn2  pint  oforder  is  b2ing  raised  onthe  incor-

 rect  reply  which  has  been  given.

 Shei  Bhagwat  Jha  Azad:  Muy  I  kaow  wisiher  they  are  satisfied’  with
 th:  work  of  Law  Co  nnissioa  waica  has  traislated  15  or  18  Avis,  ‘and  if  not,
 Wat  naw  step;  have  b2en  taken  by  them  to  accelerate  this  work  ?

 st  Fo  सेन  :  मेरा  विचार  है  कि  ग्रा योग  को  मिले  समय  श्र  प्रारंभिक  अ्रवस्था  में  नये

 तरीकों  को  निकालने  की  दृष्टि  से  काफी  seat  प्रगति  हुई  क्योंकि  15  अधिनियमों  का  शभ्रनुवाद

 किया  गया  है  ।  मुझे  बताया  गया  हैं  कि  श्र  अधिनियमों  का  भ्रनुवाद  तेजी  से  होगा  क्योंकि  नये  तरीके

 निकाल लिये  गये  हैं  ।

 श्री  ही०  Alo  मार्जिन  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  राष्ट्र  की  ग्रुप  भाषाग्रों  में  साथ  साथ

 अपवाद  कराने  की  व्यवस्था  करने  में  देर  क्यों  कर  रही  क्योंकि  इससे  हिन्दी  के  अतिरिक्त  राष्ट्र की

 अन्य  भाषाग्रों  जैसे  ahs  से  शब्दों  को  लेकर  एक  रूप  शब्दावलि  बनाई  जा

 सकेगी ?  हिन्दी  के  शब्दों  से  उनके  कुछ  शब्द  प्रच्छे  तत्सम  होंगे  ।

 श्री  श्र०  Fo  सेन  :  जनवरी  के  प्रथम  सप्ताह  में  राज्य  विधान  विभागों  के  प्रतिनिधियों  की

 दिल्ली  में  बैठक  हुई  थी  ।  उनके  सामने  यह  प्रश्न  रखा  गया  था  ।  राज्यों  के  प्रतिनिधियों की  यह  राय

 थी  कि  राज्यों  को  केन्द्रीय  अधिनियमों  का  अनुवाद  प्रादेशिक  areal  में  करना  चाहिये  और  प्रत्येक

 राज्य  की  पनी  जिम्मेदारी  होगी  कि  ag  उन  केन्द्रीय  अधिनियमों  जिनको  वे  चुने  wast  प्रादेशिक

 भाषा  में  अ्रनुवाद  करे  ।  मेरे  विचार  में  यह  अच्छा  होता  यदि  सभी  केन्द्रीय  ग्र धि नियमों  का  प्रादेशिक

 भाषा ग्र ों  में  अनुवाद  करने  का  काम  एक  केन्द्रीय  एजेंसी  को  सौंपा  जाता  |  परन्तु  यदि  इस  राज्य  जिम्मेदारी
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 को  ऊपर  लेना  चाहते  पा  बेकन  सरकार  उसके  रास्ते  में  बाधा  नहीं  डालना
 §

 हती
 ।

 परन्तु

 कयोंकि  राज्यों  ने  इस  कार्य  को  शीघ्रता  से  हाथ  में  लेने  के  समद ba  a सही  सम्बन्ध  में  अपनी  वित्तीय कठिनाइयों का

 उल्लेख  किया  हमने  केन्द्रीय  अधिनियमों का  भ्र नू वाद  शीघ्रता  से  करने  में  होने  वाले  भ्र नमा नित

 व्यय  के  बारे  में  उनसे  पूछा  है  |

 श्री ही०
 ना०  मुकर्जी

 :  तत्सम  शब्दावली  का  विकास  विभिन्न  राष्ट्रीय  भाषाओं  में  से  शब्दों को

 ढूंढने  पर  fat  है  ।  was  इस  का  विकास  नहीं  किया  जा  सकता  |  यही  हमारे  संविधान  के  निर्देश

 तत्वों  में  दिया  gat  है
 ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  वह  कहते हैं  कि  उनकी  यह  राय  थी  कि  केन्द्र  को  साथ  साथ  भ्  करना

 चाहिय े।

 श्री ही०  ना०  मुकर्जी  :  यह  प्रश्न  कुछ  कार्य  केन्द्र  द्वारा  करने  श्रौरकुछ  राज्यों  द्वारा  करने  का

 नहीं  है  ।  यह  संविधान  में  दिये  गये  उस  निर्देश  तत्वों  के  भ्रनुसार  हैं  जिस  में  यह  दिया  gars  कि

 का  तभी  विकास  हो  सकेगा  जब  यह  राष्ट्र  की  अन्य  भाषाओं  के  शब्दों  को  अपनायेगी  |  विधि

 प्रथवा  किसी  wey  विषय  के  लिये  एक  तत्सम  शब्दावली  बनाने  के  लिये  यह  आवश्यक  है  कि  राष्ट्र  की

 अन्य  भाषाओं  में  साथ  साथ  कायें  किया  जाये  |  भ्रन्यथा  इस  काम  का  कोई  फल  नहीं  निकलेगा  |

 श्री  प्रण  हु०  सेन  :  प्रनूच्छेद  357  में  यह  दिया  गया  है  कि  देश  के  लिये  विधि  शब्दावली  का  विकास

 करते  समय  हमें  सभी  प्रादेशिक  भाषा ग्र ों  के  शब्द  उदारता  से  लेने  चाहियें  ।  सभी  प्रादेशिक  भाषियों

 श्र  परं ग्रेजी  में  भी  प्रयोग में  आने  वाले  शब्दों  प्रौर  मुहावरों  को  ध्यान में  रखते  हुए  विधि  शब्दावली

 का  विकास  करना  भाषा  आयोग  का  कत्तव्य  है  ।  उन  अधिनियमों  जिनका  श्रतुवाद  किया  गया

 को  देखने  से  पता  चलेगा  कि  उनमें  विभिन्न  प्रादेशिक
 भाषाओं

 के  शब्दों  का  प्रयोग  बड़ी  उदारता

 से  किया  गया  है  ।

 श्री  चल  Blo  भट्टाचार्य  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  भारत  में  एक  पूर्ण  वैधानिक  तथा

 न्यायिक  प्रक्रिया  क्या  माननीय  मंत्री  यह  देखेंगे कि  न्यायिक  mic  वैधानिक  मामलों  के  लिये

 पारिभाषिक  शब्दों  को  स्वीकार  करते  हुए  उन  शब्दों  को  जहां  तक  सम्भव  हो  भ्र पना या  जाय  जिनका

 भारत  में  पहले  प्रयोग  होता  बजाय  इसके  कि  नये  शब्दों  को  रखा  जाये  ।  इस  मामले  में  उन्हें

 इस  बात  का  भी  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  जब  ईस्ट  इंडिया  कम्पनी  ने  वैधानिक  पद्धति  आरम्भ  की

 उन्होंने  भारत  में  सर्वोच्च  न्यायालय  जिसकी  स्थापना
 कलकत्ता

 में  की  गई  मागं दर्शन  के  लिये

 एक  संस्कृत  का  ame  निकाला  था  ।

 थ्री  |. हू  कु०  सेन
 :  यथासम्भव  प्राचीन  शब्दों  को  अधिक  रखा  जाता  है

 ।
 परन्तु  माननीय  सदस्य

 मेरे  से  सहमत  होंगे  स्वयं  वकील  हैं--कि  हमारे  नये  कानूनों  में  जो  श  द  प्रयोग  में  लाये  जाते  हैं

 उनके  तत्सम  शब्द  प्राचीन  पुस्तकों  में  ग्रा सानी  से  नहीं  मिलते  हैं  ।
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 दिल्ली  में  आयात  किये  गये  गेहूं  का  दिया  जाना

 श्री  यशपाल  fag

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी

 श्री  भागवत  AT  आजाद

 श्री  नबल  प्रभाकर

 *  339  थ्री  रामेश्वर  टाटिया

 श्री Yo  चक्रवर्ती

 श्री प्र०  चल  बरुआ

 |  महाराज  कुमार  विजय  wee

 |  श्री  नरेन्द्रसिहमहीड़ा

 श्री  सोलंकी
 ।

 श्री  नरसिम्हा  रेड्डी

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (=)  क्या  दिल्ली  प्रशासन  ने  यह  निर्णय  किया  है  कि  art  से

 sam  क  ड  को  erin  जानने  क

 यदि  तो  प्रत्येक  are  वाले  को  कितनी  मात्ना  दिये  जाने  की  सम्भावना  हैं  ;

 गेहूं  की  मात्ना  किस  आ्राधार  पर  निर्धारित  की  गई  थी
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मं  घ्राण  में  उप  मंत्री  दा०  राम  नहीं  ।

 झ्र  (7)  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  |

 Shri  Yashpal  Singh :
 What  was  the  point  in  it  that  imported  wheat

 should  only  be  given  to  those  who  have  sugar  cards,  when  crores  of  Indians  like

 me  go  without  sugar  and  carry  on  with  gur  ?  It  should  have  been  like  this  that

 imported  wheat  should  not  be  given  to  those  who  possess  sugar  cards.  The

 policy  of  the  Government  implies  that  wheat  should  be  given  to  only  rich

 people.

 Mr.  Speaker :  The  hon.  Member  should  put  supplemeatary  question
 after  listening  to  the  answer.  The  hon.  Minister  said  that  no  such  thing  was

 being  done.

 Shri  Yashpal  Singh  :  If  it  is  correct  why  the  Delhi  Administration  have
 acted  against  the  orders  of  the  Government  ?

 Mr.  .  Speaker  :  What  is  correct  ?

 Shri
 Yashpal  Singh:  The  hon.  Minister  said  that  it  was  not  correct

 that  those  who  are  in  possessicn  of  sugar  cards  should  be  given  wheat  cards.

 Why  the  Delhi
 Administration

 have  not  acted  according  to  the instructions  of  the

 Government  ?

 श्री :दा०  रा०  मैंने  भाग  के  उत्तर में  भाग

 के  उत्तर  में  ही  नहीं  उठतेਂ  कहा है  ।
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 Shri  Yashpal  Singh  :  What  is  the  position  of  imported  wheat  in  Delhi  ?
 To  whom  it  is  given  and  to  whom  it  is  not  given  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  चि० सुब्रह्मण्यम )
 :

 श्री  माननीय  सदस्य  की  यह  धारणा  है  कि

 किया  गया  गेहूं  चीनी  के  arse  दिया  जाता  है
 ।  इस  का  उत्तर  है  ।

 यह  प्रश्न  ही  नहीं
 उठता  |

 Shri  M.  L.  Dwivedi:  Are  the  Government  aware  that  the  good  arrange-
 ments  which  exist  for  the  distribution  of  imported  wheat  in  Delhi  do  not  exist
 in  other  cities  ;  ifso,  whether  the  Government  is  taking  any  action  to  make  such

 arrangements  in  all  the  cities  ?

 Mr,  Speaker:  Then  Delhi  would  not  remain  Delhi.

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  That  is  right  but  attention  should  be  paid  to  other
 Cities  also.

 श्री
 चि०  सुब्रह्मण्यम :  प्रत्येक  राज्य  सरकार  प्रबन्ध  स्वयं  करती  है  कौर  संभवतया  उनका

 विचार हो  कि  उन्होंने  अपना  काम  दिल्ली  से  अधिक  कुशलता  से  किया  है  ।

 Shri  Bhagwat  Jha  Azad  :  Are  the  Government  considering  any  proposal
 to  bring  about  any  change  in  the  existing  distribution  system  of  imported
 wheat  in  Delhi  with  a  view  to  make  it  more  efficient  ?

 श्री  fao  सुब्रह्मण्यम
 :

 हां
 ।

 हम  विचार  कर  रहे  हैं  कि  दिल्ली  में  प्रत्येक  व्यक्ति  को  दिये  गये

 HTS  के  ग्रा धार  पर  आयात  किए  गये  तथा  देसी  गेहूं  के  वितरण  के  लिये  कोई  दूसरा  प्रबन्ध  होना

 चाहिये  ।

 Shri  Rameshwar  Tantia:  It  is  the  general  opinion  of  the  people  that
 the  imported  wheat  is  inferior  to  Punjab  wheat.  Have  the  Government  made

 any  inquiry  to  find  out  whether  it  is  actuallyof  aninferior  quality  or  ofthe  same

 quality
 >?

 महोदय
 :

 प्रख्यात  किया  gat  ware  वास्तव  में  घटिया  है
 ?

 शी  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  यह  अपनी  राय  अपनी  अपनी  पसन्द  है  ।

 श्री  प्र०  to  चक्रवती :  ऐसी  कौनसी  बाधाएं  हैं  जो  दिल्ली  प्रशासन  को  अपने  ग्राहकों  को  नियमित

 रूप  से  गेहूं  देने  से  रोकती  है  जबकि  ae  पंजाब  के  बिल्कुल निकट  है  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  जैसा  भी  हमें  कोई  कठिनाई  नहीं  हुई  है  फिर  भी  हमें  यह  सुनिश्चित

 करना  चाहिए  कि  कठिन  स्थिति  में  भी  गेंहू  का  समान  रूप  से  वितरण  हो  ate  इसीलिये  तो  हम  विचार

 कर  रहे  हैं  कि  कया  प्रत्येक  व्यक्ति  को  जारी  किये  जायें  प्रौर  उसके  आघार  पर  वितरण  किया  जाये  |

 यह  विचाराधीन है  a

 थी  प्र०
 चे  बुरा

 :  ग्रा यात  किये  गये  गेहूं  की  उपलब्धि  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  की
 झ्रावश्यकता

 है  जबकि  गत  जनवरी  में  इससे  भावों  को  कम  रखने  में  सफलता  नहीं  मिल  सकी
 ?

 श्री  चि०
 रायात

 किये  गये  गेहूं  को  उपलब्धि  का  भी  प्रश्न  है  ।  यह  हमारे  पाथ

 बहुत  मात्रा  में  नहीं  है
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 श्री
 नरेन्द्र

 सिह  महीड़ा  :
 क्या  सरकार  को  इससे  जानकारी  है  कि  निर्धन  लोगों को  एक  सप्ताह

 का  चीनी का  कोटा  एक  समय  में  लेने  में  कठिनाई  होती  यदि  तो  सरकार  ऐसा  प्रबन्ध  कयों  नहीं

 करती  जिससे  कोटा  प्रतिदिन  खरीदा  जा  सके  ?

 श्री
 fro  सुब्रह्मण्यम  :

 प्रश्न  गेहूं  के  वितरण  के  बारे  में  है
 ।

 चीनी  के  बारे  में  मेरे  विचार

 प्रत्येक  व्यक्ति  को  प्रतिदिन  दुकान  पर  श्रपना  समय  नष्ट  नहीं  करना  चाहिये
 ।

 उड़ीसा में  चावल  की  वसूली

 श्री  रा०  गि० ै  340,
 1  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  सरकार  तथा  केन्द्र  ने  केन्द्रीय  पुल  के  लिये  राज्य  का  फालतू  चावल  खरीदने

 के  लिये  एक  फार्मूला  बनाया  है  ;  कौर

 (@)  यदि  तो  बनाये  गये  फामूर्ला  का  स्वरूप  क्या  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि
 मं

 सें  उप  मंत्री  (att ato दा०
 रा०  :  हा ं।

 किये  गये  प्रबन्धों  के  अ्रनुसार  केन्द्रीय  सरकार  रेल-पर्यन्त  केन्द्रों  पर  स्थित  मिलों  से  सीधा

 ही  चावल  खरीद  रही  हैं
 ।

 उड़ीसा  सरकार  केन्द्रीय  सरकार  की  कौर  से  रेल-पर्यन्त  केन्द्रों  से  दूरवर्ती

 अन्य  केन्द्रों  पर  चावल  खरीद  रही  है  ।

 श्री  रा०  गि०  दुबे  उड़ीसा  सरकार  द्वारा  नियत  किया  गया  अनाज  वसूल  करने का

 मूल्य  क्या  रखा
 यदि

 केन्द्रीय  सरकार  समझती है  कि  यह  मूल्य  भ्रमित  तो  क्या  वितरण

 के  कोई  राजकीय  सहायता  दीं  जायेगी  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  fro  सुब्रहमण्यम  )  ः
 नहीं  ,  अन्य  राज्यों  की  तुलना  में

 उड़ीसा  में  मूल्य  अधिक नहीं  हैं  ।

 श्री  रा०  गि०  दुबे :  इस  मामले  में  खाद्य  निगम  का  क्या  कार्य  क्या  भविष्य  में

 खाद्य  निगम  wart वसूल  करेगा  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम :
 भविष्य  में  सब  खरीद  खाद्य  निगम  द्वारा  की  जायेगी ।

 श्री  टाटिया  :  इस  वर्ष  उड़ीसा  में  कुल  फालतू  चावल  कितना  होगा

 गत  वर्ष  क्या  स्थिति थी  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम :  आशा  है  कि  इस  ध  हम  लगभग  लाख  टन  चावल  वसूल
 ः  वसूली  केवल  1  लाख  टन  के  लगभग थी

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  क्या  यह  सच  है  fe  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  केन्द्र से  विरोध

 किया है
 कि  उड़ीसा  ait  मध्य  प्रदेश  में  चावल  की  किस्मों  को  निश्चित  करने  में  भेदभाव

 रखा  गया  है  अर्थात  मध्य  प्रदेश  के  चावल  को  उड़ीसा  के  मुकाबले  घटिया  किस्म  का  ठहराया
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 गया  है  जब
 कि

 दोनों  एक  ही  किस्म  के  थे
 प्रौढ़  इसके  फलस्वरूप  वसूली के  मूल्यों में  भ्रातृ  यदि

 तो  इस  को  दूर  करने  के  लिए  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही

 श्री  चि०  मध्य  प्रदेश
 सरकार  द्वारा  किये  गये  विरोध का  मुझे  पता  नहीं

 यदि  कोई  विरोध  किया  होता  तो  मुझे  बताया  जाता  ।

 श्री  मुहम्मद  इलियास  ager  किये गये  फालतू  चावल  में  से  कितना  पड़ौसी  राज्यों

 को  भेजा  जायेगा  किस  मलय पर  ?

 थी  चि०  सुब्रहमण्यम :  पड़ौसी  राज्यों को  उड़ीसा का  अथवा  कोई  अन्य  विशिष्ट  चावल

 भेजने  का  प्रश्न  नहीं  है  ।  वसूल  किया  गया  सारा  स्टॉक
 पूल  में  कराता  है  जहां  से

 विभिन्न  राज्यों
 को  उनकी  शझ्रावश्यकताओं के  भ्रनुसार  दिया  जाता  है  |

 झत्यावदयक  वस्तुभ्नों  का  वितरण

 श्री  दी  च०  wat
 र
 श्री म०  ato  द्विवेदी

 |  श्री  चचा  सामन्त

 के  341
 श्री  यदा पाल  fag

 किस  Alo  बनर्जी

 श्री  भागवत  झा

 श्री  हेडा

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  चावल  तथा  दालों  जैसी  weaves  वस्तु ग्र ों का  देश  के  विभिन्न

 राज्यों  में  प्रायोजित  ढंग  से  समान  वितरण  करने  के  लिए  कोई  कार्यवाही की  गई

 यदि  तो  वह  क्या  है
 ?

 ere  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  दा०  राठ
 झर

 गेहूं  wa  चावल  के  लिए  देश
 को

 उपयुक्त
 क्षेत्रों

 में
 बांटा  जाता है

 ।
 प्रत्येक

 अधिशेष
 राज्य  के

 फालतू  खाद्यान्न  और  प्रत्येक  कमी  वाले  राज्य की  कमी  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  के  परामर्श

 से  समय  समय  पर  झांकी  जाती  हज़ारों  अ्रधिशेष  राज्य  का  फालतू  खाद्यान्न  खरीदने  के  लिए

 कार्यवाही  की  जाती है  भ्र ौर  केन्द्रीय  सरकार के  पास  विदेशों से  आयात  किये  तथा  देश  में  से

 खरीदे  गये  स्टाक का  कमी  वाले  राज्यों में  समान  वितरण  किया  जाता  है  |

 जहां तक  दालों का  सम्बन्ध  राज्य  सरकारों को  परामर्श  दिया  गया  है  कि  वे  दालों के

 संचलन  पर  से  सभी प्रतिबन्ध  sort  ताकि  श्रावश्यकतानसार दालों  का  संचलन  अधिशेष

 राज्यों  से  कमी  वाले  राज्यों में  मुक्त  रूप  से  हो  केवल  चने  की  दाल  |  इसके

 के  बारे में  राज्य  सरकारों  को  परामर्श  दिया  गया  है  कि  चने  की  नई  कट  जाने  के  बाद

 प्रतिबन्ध उठायें  ak  तब  तक  अधिशेष  राज्यों में  रखे  चने  के  स्टाक का  50  प्रतिशत  नियत

 करने की  दें  ।
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 श्री  दी ०  do  शर्मा  :  समान  वितरण करने  के  लिए  चावल  कौर  गेहूं  के  जोनों में

 परिवर्तन  करने  का  क्या  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन है  ?

 खाद्य  सनौर  कृषि  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  )  जहां  तक  चावल  का  सम्बन्ध

 इसके  जोनों में  परिवर्तन  करने का  कोई  प्रस्ताव  नहीं है  ।  आगामी मौसम  के  आरम्भ  में  इस

 का पुनरावलोकन  किया  जायेगा  ।  जहां तक  गेहूं  के  जोनों का  सम्बन्ध  इस  मामले  पर

 मुख्य  मंत्रियों से  चर्चा  की  जा  रही  है  शर  हम  शीघ्र  ही  कोई  निर्णय करेंगे  ।

 थी  दी०  qo  फार्मा  यह  देखा  गया  है  कि  दालों  के  भाव  बहुत  चढ़
 गये

 हैं  जैसा कि

 मंत्री  जी  ने  भी  बताया है  ।  क्या  कोई  ऐसे  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  जिससे  दालों  के

 सामान्य  स्तर  पर  जायें  ?

 at  fro  सुब्रह्मण्यम :  ऐसा  लगता है  कि  गत  वर्ष  दालों  का  उत्पादन  कम  था

 इस  वर्ष  उत्पादन  सामान्य  रहा  है  कौर  आशा है  कि  भाव  भी  सामान्य  स्तर  पर  झा  जायेंगें  ।

 —

 लिखित  प्रश्नों  के  उत्तर

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 दिल्ली की सहकारी की  सहकारी  area

 _  श्री  विष्णु  कामत
 *

 34  2.
 att  रामेश्वर  टाटिया

 क्या  सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  मंत्री
 22  1965

 के  तारांकित प्रश्न

 संख्या  622  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :.

 क्या  इस  बीच  संस्थाश्रों के गठन के  गठन  कार्य तथा  उनकी  |  क  स्थिति के  बारे

 में
 जांच  पुरी  हो  गई  है  ;

 यदि  तो  उसके  निष्कर्ष  क्या  हैं  ;

 क्या  विभिन्न  जांच  रिपोर्टों  के  झा घार  पर  सहकारी  संस्थानों के  रजिस्ट्रार  ने  कोई

 कार्यवाही  की  है  ;

 यदि  तो  वह  क्या

 यदि  नहीं  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  सू०  :

 12
 अन्य  समितियों के  कार्य

 ae  ones  स्थिति के  बारे में  जांच  पूरी  हो  गई  है
 ।

 से  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता  है  ।

 पुस्तकालय  म  रखा  गया ।
 देखिये

 संख्या  एल०  टी ०  3948/65  ॥]
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 चीनी  करार

 श्री  विभूति  मिश्र  :

 श्री क०  ना०  तिवारी

 हैं
 34  3,

 श्री  सुरेद्र पाल  सिंह  :

 श्री  हिग्मतसिहुका  :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 क्या  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  छुपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  को  राष्ट्रमंडल  चीनी  करार  में  शामिल  कर  लिया  गया

 पै ि

 (q  यदि  at,  तो  करार  की  मुख्य  मुख्य  बातें  बया  हैं  ;

 उस  करार से  भारत को  कितना  लाभ  होने की  सम्भावना है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  चि०  ४
 हां

 करार  के  aha  निर्यातक  सदस्य  देशों  को  बातचीत  से  तय  मूल्य  पर  ब्रिटेन  को

 निर्यात  करने
 के  लिए  विशिष्ट  कोटे  नियत  fea  जाते हैं  अर  विश्व  yea  जमा  एक  अधिमान

 मूल्य  पर  कनाडा  सनौर  न्यूजीलैण्ड  को  श्रतिरिदत  कोटे  निर्यात  किये  जाते  हैं  ।

 ब्रिटेन  को  0
 '

 25  लाख  मीट्रिक  टन  का  कोटा  बात-चीत  से  तय  मूल्य  पर  निर्यात

 करने  से  भारत को  45' 8  पौण्ड  प्रति  मीट्रिक टन  का  भाव  जहाज तक  निःशुल्क  ौर  जगह  पर

 लगाने  पर  मिलेगा  विंमान  अन्तर्राष्ट्रीय  भाव  लगभग  23  पौण्ड  प्रति  मीट्रिक  टन

 लागत  बीमा  ब्रिटेन  है  ।  ब्रिटेन  प्र  कनाडा  को  1°02  लाख  मीट्रिक  टन  के

 रिक्त  कोटे  के  निर्यात  पर  भारत को  विश्व  भाव  जमा  एक  शभ्रधिमान  yer  मिलेगा |

 एयर  इंडिया  की  सेवायें

 श्री विद्या  चरण  शुक्ल

 श्री  यश्पाल  fag  |
 *344

 को fo
 ato  द्विवेदी  :

 | att To स०  चं०  सामन्त  ॥

 क्या  सैनिक  उड्डयन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या
 एयर  इण्डिया  अपनी  सेवायें  श्र  बढ़ाने के

 बातचीत
 कर  रहा  है  ;.

 यदि  तो  उनका  ब्यौरा  क्या  कौर

 इस  समय
 ये

 विभिन्न
 किस  स्थिति में  हैं  ?

 श्रसंन्कि  seat  मंत्री  एयर  इण्डिया  की  सेवाओं  के

 र  at  बढ़ाने के  लिए  इस  समय  कोई  बातचीत  नहीं  चल  रही  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता

 प्रश्न  नहीं  उठता
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 खाद्य  सम्बन्धी  अपराधियों  का  संक्षिप्त  विचारण

 श्री  त्रिविध  कुमार  चौधरी

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :

 नै  345.  श्री  प्र०  चल  बर्रा

 शी  विद्याचरण  शुक्ल  |

 थी  विभूति  मिश्र

 क्या  eta  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 कितनी  राज्य  सरकारों  ने  wa  तक  खाद्य  सम्बन्धी  अपराधियों  का  संक्षिप्त

 विचारण  )  करने  कौर  भ्रत्यावश्यक  वस्तु  1964

 अंतगर्त  उनके  विरुद्ध  चलाये  गये  मुकदमों  को  निबटाने  के  लिए  प्रशासनिक  व्यवस्था

 के  बारे में  प्रधान  मंत्री  के  निदेश  का  पालन  किया

 क्या  सरकार को  इस  अध्यादेश के  अर्न्तगत  दलित  किये  गये  व्यक्तियों  की  संख्या

 के  बारे में  राज्यों से  कोई  रिपोर्टो  मिली हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  )
 :  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  को

 छोड़  सभी  राज्य  सरकारों ने  संक्षिप्त  विचारण  के  लिए  मशीनरी  स्थापित  कर  दी

 है  ।

 हां  ।  एक  विवरण  सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में

 गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  3949  /  65]
 ।

 यगाना  भरण

 क  346.
 श्रीमती  शारदा  मुकदमों

 थ्री  रामेश्वर  टाटिया

 क्या  खाद्य  तथा  eft  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 के  कारखानों के  लिए क्या  सरकार  ने  गुड़ एवं  खांडसारी  farina  और
 ky

 गन्न ेकी  उपलब्धि  में  वर्तमान  असन्तुलन को  दूर  करने  के  लिए  एक  योजना  तैयार

 की

 (a)  यदि  तो  इसकी  विस्तृत रूप  रेखा  क्या है  कौर वह  चालू  वर्ष  में  चीनी  के

 को  बढ़ाने  में  कहां  तक  प्रभावकारी  सिद्ध हुई  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  चि०  :  at  गुड़  श्र  खांडसारी

 निर्माताओं  तथा  wea  कारखानों को  गन्ना  प्राप्ति में  जो  वर्तमान  असन्तुलन है  उसे  की

 उपज  में  वृद्धि  करके  शर  उसका  गण  सुधार  कर  ठीक  किया  जा  सकता  है
 ।

 इसके
 गन्ना  क्षेत्र

 में
 सघन  विकास  करने

 की  शझा वश्य कता है  ताकि  प्रति  एकड़  उपज
 शकीरा

 की  मात्रा बढ़  जाये  ।  इसके  लिए  व्यवस्था तूतिया  पंचवर्षीय  योजना
 में  की  गई  थी

 शौर  चौथी  पंचवर्षीय  योजना में  की  जा  रही  है  ।
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 चालू  वर्ष में शकरा को का  उत्पादन  लगभग  30  लख  मीट्रिक  टन  होने की  ara  जबकि

 1963-64 में  25°69  लाख  मीट्रिक टन  तथा  1962-63 में  21°52  लाख  समीट्रिंक  टन

 1

 Employees’  Provident  Fund  Schemes

 e
 (Shri  Madhu  Limaye  es

 e
 *348.)  Dr,  Ram  Manohar  Lohia

 Shri  Kishen  Pattnayak  :

 Shri
 D.  N.  Tiwary  :

 Will  the  Minister  of  Social  Security  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  Government  propose  to  include  such  employees  in  the

 Employees’  Provident  Fund  Schemes  as  are  drawing  more  than  Rs.  1,000

 per  month  as  salary  ;

 (b)  if  so,  the  date  by  which  the  scheme  would  be  enforced  ;  and

 (c)  the  additional  expenditure  that  Government  will  have  to  incure  in  this

 connection

 The  Minister  of  Law  and  Social  Security  (Shri  A.  K.  Sen)  :  (a)  The

 proposal  is  under  consideration.

 (0)  Does  not  arise.

 (c)  The  additional  expenditure  if  any  that  may  have  to  be  incurred  as

 employers’  contribution  in  respect  of  these  workers  in  public  sector  undertakings
 covered  under  the  Employees’  Provident  Funds  Scheme,  1952,  has  not  been
 estimated.

 मत्स्य  विपणन  निगम

 (  श्री  रामेश्वर  टाटिया

 |
 भरी  यश्पाल  सिह  :

 श्री  भागवत  झा  आजाद

 |  श्री  प्र०  रें ०  चक्रदर्तों  :

 श्रीधर  Wo
 |

 मै  349.  सहा राजकुमार  विजय  आनन्द
 :

 |  भी  सुबोध  हंसना

 श्री  स०  Wo  रासत

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  :

 |  श्री  इद्रीस  गुप्त

 डा०  रानन सेन  :

 [at  दीनेन  भट्टाचार्य

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या
 यह  सच  है  कि  सरकार  मछली  प्राप्त  करने

 at  बेचने के  लिए  कलकत्ता

 में  केन्द्रीय  मत्स्य  विपणन  निगम  की  स्थापना  करने  पर  विचार  कर  रही

 यदि  तो  यह  निगम  ब  तक  ः  करने
 लगेगा  ?
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  fro  :  a  कलकत्ता में  मत्स्य

 विपणन  निगम  स्थापित  करने  का  निर्णय  किया  गया  इसे  बनाने  तथा  की  वसूली

 के  लिए  man  प्रारंभिक काय  किये  जाने  के  बाद  निगम  का  काम  आरंभ  हो  जायेगा

 कलकत्ता  म
 ~

 व्यवस्था

 sty  स०  ato  बनर्जी

 श्री  यद्यापि  सिह  :

 *  350.
 |  श्री प्र०  to  wera  :

 श्री  प्र०  चे  बस्रा

 श्रीमती  रेणुका  राय

 श्रीमती  राम दुलारो  सिन्हा  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कलकत्ता में  1  1965 से  चालू की  गई  परिचित  राशन-व्यवस्था

 सफल  रही  है  ;

 यदि  तो  इसके  कारण है  ;

 क्या  इसके  असफल  होने  का  एक  मुख्य  कारण  यह  भी  है  कि  केन्द्र  wat  की

 पर्याप्त  मात्रा  देने में  शिराफल

 यदि  तो  इस  योजना  को  सफल  बनाने  के  लिए  कौन  से  कदम  उठाये गये  हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम )
 :

 हां  ।  कलकत्ते में  सांविधिक

 राशन  व्यवस्था  जो कि  5  1965 को  लागु  की  गई  सफल  सिद्ध  हुई  है  ।

 से  प्रश्न  ही  नहीं  उठत े।

 ग्र नाज़  का  फालतू  भंडार

 (sto  चं०  बस्ता

 stay  लिमये

 at  सुबोध  सदा

 श्री  स०  च०  सामन्त

 श्री  सिद्धटेक  प्रसाद

 |  श्रीमती  साबित्री  निगम *  351.
 श्री  हवा  ato  तिवारी  :

 |
 tay  दादी  रंजन

 |
 श्री  चालक

 |  |  हार का  दास  मंत्री  :

 श्री  पारा दर

 |
 थी

 राम  रख  यादव  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  खाद्य  निगम  गेहूं  शौर  चावल  का  फालतू  भंडार  बना  रहा  है  ;
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 यदि  तो  कितना  माल  इकट्ठा  किया  जायेगा  कौर  यह  कहां पर  रखा

 at

 इसके  वितरण  के  लिए  क्या  व्यवस्था की  जायेगी  ?

 तथ  कृषि  मंत्री  चि०  :  से  :  खाद्य  निगम

 की  श्र से  समीकरण  भण्डार  तैयार  करेगा  ।  केन्द्रीय  सरकार  का  विचार  है  कि  धीरे

 धीरे  देश  में  उपयुक्त  स्थानों  पर  40  लाख  मीट्रिक टन  गेंहूं  और
 20

 लाख  मीट्रिक ca

 चावल का  एक  समीकरण  भण्डार  तैयार  किया  जाये  |  सरकार  द्वारा  जारी  किये  गये  निदेशों

 के  अनुसार
 निगम  समीकरण  भण्डार  तैयार  कुल  बिक्री  कौर  वितरण  सम्बन्धी

 नापें  करेगा  ।

 खाद्यान्नों का  रायात

 दी०  चं०

 |  भी  प्र०  चं०
 :

 श्रीमती  जोहराबेन  बावड़ी
 :

 डा०  महादेव  प्रसाद
 *352.  4

 श्री  गुलदान

 श्री  औंकार  लाल  बरवा

 |
 थी  हिम्मत सि हक का

 [at
 रामेश्वर  टाटिया

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ह्यया  सरकार  ने  आगामी  दी  वर्षों  में  पी०  एल०  480  के  अन्तर्गत  खाद्यान्नों
 के

 आयात

 में  काफी  वृद्धि  करने  का  विचार  किया  है  ताकि  गेहूं बौर  चावल  का  काफी  फालतू  स्टाक  जमा

 किया  जा  कौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  निर्णय किया  गया  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  चि०  1965
 के

 बाद

 जब  चालू  करार  के  श्रन्तगंत  सप्लाई  पुरी  हो  जाने  की  आशा
 खाद्यान्नों

 का
 आयात  करने  के

 लिए  पी०  एल०  480%  अधीन  एक  नया  करार  करने  का  मामला  विचाराधीन  है
 ।  इस

 अवस्था  में  यह  बताना  सम्भव  नहीं  है  कि  नये  करार  के  अर्न्तगत  कितनी  मात्रा  मिलेगी
 ।
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 खाद्यान्न

 (ait  प्रभात  कार :
 |

 थ्री  इन्द्रजीत  गुप्त

 |  श्री  प्र०  चल  बर्रा

 श्री  हवा  ना०  तिवारी  :

 |
 श्री  हेडा

 |  श्री  रामचन्द्र  उलाका
 |

 थी  घुलेइवर  मीना  :

 धन  भी

 थी  प्र०  ०  चक्रवातों

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 |  थी  विभूति  मिश्र

 Lat  कण  ato  तिवारी  :

 क्या  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या
 यह  सच  है  कि  विभिन्न  राज्यों  द्वारा  परस्पर  विरोधी  कृषि-मूल्य  नीतियों का

 अनुसरण  कौर  खाद्यान्न  प्राप्त  करने  की  उनकी  विभिन्न  नीतियां खाद्यान्न  प्राप्त  करने  में
 रुकावट  कर  रही  हैं  तथा  खाद्य  निगम  के  कार्य में  झटका रही  हैं  ;

 यदि  तो  इससे  इस  साल  के  खाद्यान्न  की  प्राप्ति के  लक्ष्यों  पर  कितना  प्रभाव

 पड़ेगा  ;  कौर

 निर्बाध  प्राप्ति  के  लिए  मार्ग  साफ  करने के  लिए  क्या  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  )  (#)  नहीं  ।

 (@)  af  प्रश्न  ही  नहीं  उठत े।

 फ्रांस  से  गेहूं

 (oat  रामेश्वर  टाटिया

 के  354.  *
 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय :

 श्रीमती  मैमूना  सुल्तान  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया
 यह  सच  है

 कि  फ़ांस ने  भारत  सरकार  को  बताया  है  कि  वह  भारत  को  गेहूं

 दे  सकता है  ;

 यदि  तो  क्या इस
 बारे  में

 किसी  करार  पर  हस्ताक्षर  हुये

 यदि  तो  यह  कब  से  लागू  होगा ?

 1887
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 >
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  fare  सुब्रह्मण्यम  1  :  ज  हां

 भारतीय  पेरिस को  संधि पर  तुरन्त  हस्ताक्षर  करने  का  अधिकार  दे

 दिया  गया  है  ।

 मैच  में  ही  इस  गेहूं का  लदान  शुरू  हो  जाने की  सम्भावना है
 ।

 गेहूं  के  प्राप्ति  मूल्य

 प्र०  qo  बुरा

 थी  यशपाल  सिह  :

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 श्री  स०  मो०  बनर्जी

 न  355,
 थी  भागवत  -  झा  भ्रमजाल

 श्री  हा०  ato  तिवारी

 शी  किशन  पटनायक

 |  श्री  रामचन्द्र

 |
 भी  धनेश्वर  मीना

 | ott  चंडक

 क्या  खाद्य  तथ  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  ने  1964-65 की  फसल  के  लिये  गेहूं के  प्राप्ति  मूल्य  निश्चित  कर

 दिये  हैं  यदि  तो  क्या  ;

 उत्पादकों  द्वारा गत  वर्ष  विभिन्न  किस्म  का  गेहूं  औसतन जिन  मूल्यों  पर  बेचा

 गया  उनकी  तुलना  में  ये  मूल्य  कैसे  कौर

 पिछले
 कौर  उससे  पहले  वर्ष  के  मूल्यों  की  तुलना  में  विभिन्न  किस्म  के  गेहूं  के

 भोक्ता  मूल्य इस  ay  कितने  aff  होने की  सम्भावना  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  चि०  :  सरकार ने  गेहूं  का  कोई  प्राप्ति

 भाव  निर्धारित  नहीं  किया है  ।

 (@)  प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 देश
 के  कुछ  भागों  में  मण्डियों  में  प्रभी  कभी  1964-65 की  गेहूं  की  फसल

 भाती

 शुरू  हुई  है  इस  वर्ष  फसल  का  बाजार  भावों  पर  जो  प्रभाव  पड़ेगा  उसके  बारे
 में  अनुमान

 लगाना  श्र
 वर्ष

 के
 दौरान

 में  भावों  का  कया  स्तर  रहेगा  यह  बताना  बहुत  जरूरी  होगा  |

 जयपुर  में  ऊन  काटने  का  स्कूल

 J  शी  हिम्मत सिह का

 थी  रामेश्वर  टाटिया

 नया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  जयपुर में  संयुक्त  राष्ट्र  विशेष  कोष  की  सहायता से  ऊन  काटने  का
 कोई

 स्कूल  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  कौर
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 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  कया  हैं  ?

 ~
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्र/लय  में  उप  मंत्री  शाहनवाज़  a

 राजस्थान  सरकार  ने  संयुक्त  राष्ट्र  विशेष  निधि की  सहायता  से  जयपुर में  ऊन  की  दर्जा बन्दी

 एवं  प्रशिक्षण  केन्द्र की  स्थापना की  है

 राजस्थान  सरकार  अ्रपने  राज्य में  ऊन  की  दर्जा बन्दी तथा  विपणन  केन्द्रों की  स्थापना

 कर रही है  ।  इन  केन्द्रों  के  लिए  जिन  व्यवसायों  की  आवश्यकता  होगी  उनको  ऊन  की

 बन्दी  एवं  प्रशिक्षण  केन्द्र  जयपुर  में  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  ।  प्रशिक्षण  की  अवधि  एक  वर्ष

 होगी  ।  इस  समय  75  उम्मीदवारों को  प्रशिक्षण  दिया जा  रहा  है  ।

 संयुक्त  राष्ट्र की
 विशेष  निधि से  मिलने  वाली  सहायता  विशेषज्ञों  शौर  उस  साज़-सामान

 केरूप  में  होगी  जो कि  उपरोक्त  प्रशिक्षण  केन्द्रों  तथा  दर्जा बन्दी  केन्द्रों  के  लिए  झ्रावश्यक है  ।

 राजस्थान  को  उर्वरक  का  सम् भरण

 श्री  धूलेइवर  मीना  :

 श्री  रामचन्द्र  इलाका

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1964-65 के  वर्ष  में  राजस्थान  को  किस  मात्रा  में  उवेरकों  का  सम्भरण

 किया  गया  ;

 क्या  यह  1965-66 के  वर्ष  में  बढ़ा  देने  का प्रस्ताव  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  राजस्थान

 सरकार  को  नाइट्रोजन  युक्त  उर्वरकों  की  जितनी  मात्रा  एलाट  की  गई  ak  वास्तव  में

 जितनी  मात्रा  सप्लाई  की  गई  वह  नीचे  दी  गई  है  o =a .

 1964-65  के  मीटरी

 लिये  अलाटमेंट  टनों  मे ं)

 21-  2-65  तक

 सल्फेट  हरमोनिया  17,225  7,505

 यूरिया  ह  3,250  1,898

 1,176  873

 कैल्सियम  भ्र मोनि यम  नाइट्रेट  23,649  23,376

 कल  नाइट्रोजन  10,197  7,438

 met की  सप्लाई  है
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 राज्य  सरकार
 ने  1965-66 के  लिए  नाइट्रोजन-पुश्त  उर्वरकों  की  निम्नलिखित

 मांग  भेजी  है

 मीटरी

 टनों

 सल्फेट श्राफ  अमोनिया  25,000

 afar  4,000

 अमोनियम  सल्फेट  नाइट्रेट  4,000

 40,000 कैल्शियम  अमोनियम  नाइट्रेट

 कल  नाइट्रोजन  16,494

 समस्त  देश की  आवश्यकताओं  शौर  प्रत्येक  तिमाही  के  दौरान  शभ्रतुमानित  उपलब्धि

 को  इष्टि  में  रखते  हुए  तीन  पर  ग्र लाट मेंट  की  जाएगी  |  चाल  ज  की  अ्रपेक्षा

 1965-66  के  दौरान  ल  उपलब्धि  अधिक  होने  की  आशा  aa  1965-66 म

 राजस्थान  का  कोटा  ी  बढ़ने की  ata  है

 सहकारी  विधियां

 श्री प्र्०  Ao  राघवन :
 839.

 { Lat  चोट्टे काट  :

 क्या  सामुदायिक  विकास  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 लक्कद्वीव  के  संघ  राज्य क्षेत्र  में  सहकारी  विधियों  को  सरल  तथा  उदार

 बनाने के  कदम  उठाये गये  हैं  are

 f-Cy तै निप  - तथा  ?
 (@)  क्या  कोई  नमूना  यार  की  गई  है

 सामुदायिक  fasta  सहकार  मंत्रालय में  उप
 सत्री  ब०  सू

 +
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 सरलीकरण  ग्रोवर  मतना  की  आवश्यकता  को  में  रखते

 मीनी  काय  भ्रमिनदिवी  द्वीपसमूह  सहकारी  समिति  विनियम  1960,

 1961  में  प्रस्थापित  कौर  लागू  किया  गया  था  ।

 हां  ।  भारत  सरकार  द्वारा  स्थापित  सहकारी  विधि  से  सम्बन्धित

 ज द  Ty समिति  ने  1957  में  एक  माइल  सहकारी  समिति  वि  लगनी  तैयार  किग्रा  ।

 लाइट  हाउस

 1  श्री  श्र०  घ०  राघवन
 840.

 भी  पोटिंग
 ः

 कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केरल  बिखरा  में  लाइट  के  डिजाइन  कौर  खाके  को  अब

 अंतिम  रूप  दे  दिया  गया  कौर

 यदि  तो  इस  पर
 काम

 कब  आरम्भ  हो  ?

 परिवहन  wat  राज  शौर  राज्य  सरकार  ने  दीपघर  की

 ।  राज्य  सरकार  इस  वर्ष कौर  डिजाइन  कोठरी  अंतिम  wr  नहीं  दिया  है

 के  उत्तरों  में  काम  शुरू  करने  की  राशा  करती  है  l

 ससुर  राज्य  में  श्रनुवुचित  जातियों  तथा  ख़ादिम  जातियों  का  कल्याण

 841. श्री  सिद्धर्था  :  सामाजिक सुरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  वर्ष  1961-62,  1962-63,  1963-64,  श्र

 1964-65  में  भ्रनुसूचित  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  तथा  sea  पिछड़ी  हुई

 जातियों  के  कल्याण  के
 लिये  योजनाओं  को  लागू  करने  के  लिये  मैसूर  राज्य  को  कितनी

 राशि  मंजूर  की  ;

 दी oo द क्या
 उपयुक्त  योजना  के

 लिये  गई  सारी  राशि  का  प्रत्येक वर्ष  में  उपयोग

 किया  गया  ;  और

 यदि  तो  प्रत्येक  वर्ष  म  कितनी  राशि  उपयोग में  नहीं  गई  ?

 1341
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 ee  es

 सामाजिक  सुरक्षा  विभाग  में  उपमंत्री  (# )
 र्स

 अपेक्षित  जानकारी  नीचे दी  जाती  है

 ere  er  ि  पीएटी  AE  ES  काक नन मनन  ानणतााभभागा  oA  SS

 पिछडी  जातियों  ay  दी  गई  SAAT  कमी

 के  वर्ग  राशि  की  गई  राशि

 je  ऋ  5

 I.  झ्रनुसुचित  1961-62  56  48  44.55  11  93

 bi जातियां  ्  1962-6  61  05  59.81  24

 1963-64  31  38.05  26

 1964-65  48  84  84.48

 )
 लिटाना  लिटर टिला SE

 योग  209  6  8  191.25  18.43

 ee  ee  er  पाचक ea  ree  ee  ee

 11.  अनुसूचित  1961-62  37
 c

 60  2.77

 ख़ादिम  जातियां  1962-63  87.  7.0  2.80

 196  3-64  87  8.65  0.  22

 न्लयसलथ बिन 1964-65  11  05  11.  05

 )
 ey  ay  SN  LG  HS  NS  SS

 योग  35  16  9.:57  5.79

 लट ot  a  a  a  eS  rs

 Ill  wea  पिछड़ी  1961-62  13  29  56  4.64

 हुई  जातियां  1962-63  17  53  15  85  1.68

 जमीन  196  3-64  17  13  13  58  3.55

 19  75  19  75 ध्नधिसुचित  तथा  1964-65

 खानाबदोश  )

 ख़ादिम  जातियां

 ही सम्मिलित  हैं  )

 योग  Oo;  61  57  44  9.84

 ne  ee  sce  rr  a  es  मल िाीएयए। निहाल SY

 मंसूर  राज्य  में  अनुसूचित  जातियों  कौर  झ्रनुसुचित  जातियों  को  विद्यार्थी

 842.  श्री  सीरिया  क्या  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  बात  उनके  घ्यान  में  we  हैं  कि  मैसूर  राज्य  म॑  सातवें  स्टैंडर्ड में

 पड़ने  वाले  विद्यार्थियों  से  परीक्षा  शल्क  लिया  जाता  ;  कौर

 यदि  तो  उनक  उपयंवत  से  छट  देने  के  लिए  कार्यवाही  की

 है
 ?
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 क  तक  न  अरति

 सामाजिक  सुरक्षा  विभाग
 में  उपमंत्री  (sitet  carte)  शर

 भारत  सरकार  के  पास  इस  बारे  में  कोई  भी  जानकारी  नहीं  है  |  इस  सम्बन्ध  में  मैसुर

 । सरकार  से  स्थिति का  पता  लगाया  जा रहा  है

 हरिजनों .  कल्याण

 8  1964  के 843.  att  सिंददष्या  कया  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री

 तारांकित  प्रश्न
 406

 के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की
 कृपा  करेंग ेकि  हरिजनों के

 कल्याण  के  केन्द्रीय  सलाहकार  बोर्ड  की  गई  सिफारिशों  पर  क्या  कार्यवाही  की
 3

 2  ?
 ग

 सामाजिक  सुरक्षा  विभाग  में  उपमंत्री  केन्द्रीय  सरकार  मुख्यतः
 लि
 नः उस  सिफारिश  से  सम्बन्धित  है  जो  श्रस्पुश्यता  प्रश्न  तथा  अनुसूचित  जातियों  के  अधिक

 समस्या  पर  विचार  करने के  लिए  एक  अ्रखिल  भारतीय  की  नियुक्त

 करने के  बारे  में  है  ।  प्रस्तावित  समिति  के  सदस्यों  की  सूची  अन्तिम  रूप  से  तैयार  की

 |  समिति  काम  शीघ्र  आरम्भ  कर  देगी  | ता  चुको  है

 > अन्य  सिफारिशों  का  सम्बन्ध  राज्य  सरकारों  से  ्य  राज्यों

 करने  के  लिए  कहा  गया  है  |

 एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  की  उड़ानें

 |  श्री  यदा पाल  सिद  :

 844.  श्री
 म०

 ला०  द्विवेदी  :

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :

 क्या  हप्ते  निक  उड्ड्यन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  की  जो  उड़ानें  शान्ताक्रज  से  होती हैं  वे

 6  1965  को  एक से  तीन  प्  तक  पीछे  हुई  ;

 यदि  तो  उसका  कारण  क्या है  ;  सनौर

 इस  देरी को  दूर  कर  देने  में  सरकार  को  कितना  समय  लगेगा  ?

 wafers  मंत्री  :  हां  ।

 एयर  कारपोरेशन  कर्मचारी  यूनियन  द्वारा  कैटरिंग  कौर  कारों

 कर्मचारियों  के  लिए  के  अनुसार  काम  करो  हवा  निदेश  जारी  किये  जाने  भ्र

 | कलकत्ते  में  कोहरे  के  कारण  भी

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  प्रबन्धक ay  द्वारा  यूनियन  एसोसियेशनों  की

 मांगों  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  किया  जाता  श्र  कमंचारियों  के  संतोष  को  दुर

 मरने  के  उन  के द्वारा  हर  संभव  उपाय  किये  जाते  हैं  |
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 हरिजनों  को  कानूनी  सहायता

 श्रीमती  सावित्री  निगम
 845,

 श्री  गि०  दुबे

 क्या  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  1964-65  में  विभिन्न  राज्यों

 को  हरिजनों  को  कानूनी  सहायता  देने  के  लिए  कितनी  सहायता  दी  गयी  ak  उसमें  से

 वास्तव  में  उन्होंने  कितनी  राशि  खर्च  की  ?

 1964-65  में  विभिन्न

 राज्यों  के  हरिजनों  को  कानूनी  सहायता  देने  के  लिए  दी  गई  राशियां  इस  प्रकार  हैं

 में  )

 (1)  गुजरात  0.03

 0.05 (2)  मध्य  प्रदेश

 (3)  मैसूर  0.195

 (4)  उड़ीसा  0.02

 0.05 (5)  राजस्थान

 (6)  हिमाचल  प्रदेश  0.10

 (7)  त्रिपुरा  0.005

 ae  ae  ee  ee  ee  ae  ee

 0.45

 a ee

 योजना  पर  वास्तव  में  खर्च  की
 गई  राशि  के  बारे  में  जानकरी  केवल  वित्तीय  वर्ष

 (1964-65)  की  समाप्ति  के  बाद  प्राप्त  होगी  ।

 अपाहिज  व्यक्तियों  का  सर्वेक्षण

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :
 346.

 Lait रा०
 गि०  दुबे

 क्या  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  8  1964  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  407  के

 उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  करेंगे  कि  क्या  सरकार का  विचार  उन  सब  वर्गों  के

 अपाहिज  व्यक्तियों  के  नमूना  सर्वेक्षण  करने का  संबंध  में  पर्याप्त  जानकारी

 उपलब्ध  नहीं है
 ?

 ~
 सामाजिक  सुरक्षा  विभाग  में  उपमंत्री  (atterett

 :  नुह  ऐसा

 विचार  किया  गया  है  किशारीरिक  रूप  अपाहिजों  का  सर्वेक्षण  भारत  के  महा पंजीकार

 के  द्वारा  जाये
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 Wheat  Smugglers

 1  Shri  Naval  Prabhakar  :
 847  Shrimati  Savitri  Nigam

 Will  the  Minister  of  Food  and  Agriculture  is  pleased  to  state  ;

 (a)  the  number  of  wheat  smugglers  caught  in  Delhi  in  the  month  of

 December,  1964  and  January  1965 ;  and

 (b)  the  action  taken  against  them  ?

 The  Deputy  Minister in  the  Ministry  of  Food  and  Agriculture  (Shri
 D.R.  Chavan) :  (a)  and  (b) :

 No.  of  Persons
 ब ०एतल्एयए। अथ कलन नक -ानाणणण  es  nt  ee

 i  Arres  Ww  Challaned  Convicted
 Pending

 Under
 tiral  investiga-

 tion
 ण  ——  थपका  eee  नल  eee  ee  me i  ee  लिखना —  —  —

 66  2 December,  1964  672  670
 6 January,  196  5  691  688  682  3

 होटल  विकास  निधि

 848.  श्री  सुरेन्द्र  पाल  क्या  परिवहन  मंत्री  होटल  विकास  ऋण  निधि  की  स्थापना

 सम्बंध  1  1964 के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  738  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इस  दिशा  में  इस  बीच  कोई  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ;  कौर

 यदि  at,  तो  प्रस्तावित  होटल  विकास  ऋण  निधि  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 परिवहन  मंत्री  राजबहादुर  ):.  श्र  यह  मामला  wet  विचाराधीन

 ait  इस  पर  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  हैं  ।

 अनुसूचित  जातियों  तथा  सरनू  सुचित  आदिम  जातियों  का  पुनवंगीकरण

 849.  श्री  सुरेन्द्र  पाल  सिह  :
 सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  ठीक  है  कि  भारत  सरकार  ने  कुछ  क्षेत्रीय  समितियां  नियुक्त  करने  का  निर्णय

 किया  है  ताकि  भ्रनुसुचित  जातियों  तथा  अ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों  का  पुनवंर्गीकरण  किया  जा

 सके  ;  रार

 यदि  तो अरब  तक  नियुक्त  की  गयी  समितियों  कीਂ  संख्या  क्या  है  शौर  उनके  मागं दर्शन

 के  लिए  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  की  सूचियों  के  पुनरीक्षण  के
 लिए  क्या

 परिमाप  निर्धारित किया  गया  है  ?

 पुनरीक्षण सामाजिक  सुरक्षा  विभाग  में  उपमंत्री  चन्द्र  दौर  )

 समिति  नियुक्त  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  हो  रहा  है  ।  तराशा  है  कि  शीघ्र  ही  afar  fata ले  लिया

 । जायगा
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 कृषि  संबंधो  शिक्षा

 fait  सुरेन्द्रपाल  fag  :

 850.  श्रीमती  सावित्री  निगम

 रा०  गि०  ga

 क्या  तथा  कृषि  मंत्री  8  1964  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  409  के  उत्तर  के

 संबंध  मे  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  कृषि  संबंधी  शिक्षा  के  स्तर  का  ग्रध्ययन  करने  के  लिए  विश्वविद्यालय  watt

 आयोग  द्वारा  नियुक्त  की  गई  पुनर्विलोकन  समिति  ने  इस  बीच  अपना  प्रतिवेदन  दे  दिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  उपपत्तियां  कया  हैं  तथा  उसमें  क्या  सिफारिशें  की  गई  हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  me  नवाज  at):  ग्राम  तक  समिति  ने

 अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  नहीं  की  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  होता  ।

 नाविकों  के  लिये  भविष्य  निधि  योजना

 Cott  रामेश्वर  टांटिया

 851.  |  ait  दी०  चल  फार्मा

 |  श्री  भागवत
 झा

 आजाद

 सिंह

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  नाविकों  के  लिये  भविष्य  निधि  योजना  चालू  करने

 यर  विचार कर  रही  है  ;

 यदि  तो  योजना  के  कब  चालू  होने  की  संभावना  है  ;

 योजना  की  मुख्य  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;

 यह  योजना  कहां  तक  मजदूरों  की  सहायता  करेगी  ?

 परिवहन  मंत्री  राज  शर
 :

 जी
 नाविकों

 के  लिये
 1  जुलाई

 1964  से  भविष्य  निधि  योजना  चालू  कर  दी  गई  है  ।  इस  योजना  का  सांविधिक  पधार  देने  के  लिये

 सरकार  शीघ्र  ही  एक  विधान  लागू  करने  का  विचार  कर  रही  है  ।

 योजना  की  मुख्य  बातें  ये  हैं  :--

 1,  जहाज़  मालिकों  कौर  नाविकों  दोनों  से  मूल  मजदूरी  कौर  छुट्टी  वेतन
 के

 6 प्रतिशत

 को  दर  से  भविष्य  निधि  में  अंशदान  ।  भ्रंश दान  की दर  1  1968  से  8

 ् ्य  पायेगी  ।
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 ——  कबााालाााय

 2.  प्रस्तावित  विधान  के  अधिनियमित  होने  तक  फिलहाल  ऐच्छिक  झ्राधार  पर  धन

 जमा  किया  जा  रहा  है

 ऐसा  अ्रनुमान  है  कि  इस  योजना  से  लगभग  50,000  नाविकों को  लाभ  पहुंचेगा  31

 1960  तक  मालिकों का  झंशदान  41,  7  ि  000  रुपया  हो  जाने  की  है  शर  उसके  बाद

 बह  बढ़कर  55,6  0,000  रुपया  हो  जायेगा  ।  इस  राशि के  बराबर  नाविक  स्वयं  अंशदान  करेंगे  ।

 Delhi  Milk  Scheme

 Jj  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya : 52.2
 "1  Shri  Onkar  Lal  Berwa

 Will  the  Minister  of  Food  and  Agriculture  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Delhi  Milk  Scheme  have  appointed  some

 police  guards  ;

 (b)  if  so,  how  many  and  since  when  ;  and

 (c)  the  monthly  expenditure  incurred  on  them  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Food  and  Agriculture  (Shri
 Shah  Nawza  Khan):  (a)  Yes

 (b)  One  Head  Constable  and  four  foot  constables  were  appointed  with

 effect  from  16-8-1961  to  guard  the  strong  room  in  which  cash  is  being  kept  and
 also  for  a  escorting  cash  remittances  from  the  Central  Dairy  to  the  Reserve
 Bank  of  India  and  Treasury

 One  Head  Constable,  one  Lance  Naik  Constable  and  12  Constables  were
 appointed  with  effect  from  7-8-1954  to  guard  the  Central  Dairy  and  the  main

 gates.  The  Lance  Naik  Coartable  has  been  replaced  by  an
 A.

 5.1.  with  effect

 ‘from  2-1-1965.

 (c)  Rs.  3,470  p.m

 Delhi  Milk  Scheme

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:
 853  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :

 Will  the  Minister  of  Food  and
 Agriculture

 be  pleased  to  state  the  num-
 ‘ber  of  members  of  specialists  team  who  have  come  to  suggest  measures  for  the
 successful  working  of  the  Delhi  Milk  Scheme,  the  qualifications  of  the  mem-
 ‘bers  and  the  monthly  expenditure  to  be  incurred  upon  them  ?

 The  Deputy  Minister in  the
 Ministry

 of  Food  and  Agriculture  (Shri
 ‘Shah  Nawaz  Khan):  A  team  consisting  of  the  following  seven  experts  were

 ‘appointed  on  27-7-1964  to  suggest  measures  for  successful  working  of  the
 Delhi  Milk  Scheme.
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 Non-official  members

 1.  '  Shri  V.  Kurien,  General  Manager,
 Kaira  District  Cooperative  Milk  Producers  Union  Ltd.,  Anand.

 2,  Shri  H,  M,  Dalaya,  Assistant  General  Manager,  Kaira  District

 Cooperative  Milk  Producers  Union  Ltd.,  Anand.

 3.  Shri  V.H.  Shah,  Manager,
 Industrial  Engineering  Division,

 Vulcan  Trading  Company  (P)  Ltd.,  Bombay.

 4  Shri  M.  Halse,  Consultant  in  Management  of  Agriculture  and  co-

 operative  Enterprises,  Indian  Institute  of  Management,  Ahmedabad.

 Official  Members.’

 Dr.  K.K.  Iya,  Director  of  Dairy  Research,
 National  Dairy  Research  Institute,  Karnal.

 6  Shri  Ranjit  Singh,  Chief  Dairy  Development  Officer,
 U.P.  Cooperative  Department,  Lucknow.

 Shri  N.S.  Dave,  General  Manager,  Aarey  and  Worli  Dairies,
 Greater  Bombay  Milk  Scheme,  Bombay.

 The  Team  worked  from  27-7-1964  to  5-9-1964.  The  total  expenditure:
 incurred  on  the  team  is  Rs.  13000  approximately.

 Delhi  Milk  Scheme

 J  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya
 854

 Shri  Onkar  Lal  Berwa:

 Will  the  Minister  of  Food  and  Agriculture  be  pleased  to  state

 (a)  the  number  of  machines  lying  idle  in  the  Delhi  Milk  Scheme  ;

 (b)  whether  it  is  a  fact  thet  some  machines  have  also  stopped  working
 recently  due  to  the  discontinuance  of  manufacture  of  butter  3.

 (c)  if  so,  the  cost  of  those  machines  ;  and

 (d)  how  these  machines  are  proposed  to  be  utilised  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Food  and  Agriculture  (Shri
 Shah  Nawaz  Khan):  (a):  hree  machines  at  the  Central  Dairy  and  the

 equipment  at
 three

 Milk  Collection  and  Chilling  Centres  are  lying  idle.

 (b)  :  No  ;  manufacture  of  butter  has  not  been  discontinued.

 (c)  The  cost  of  the  equipment  referred to  in  (a)  above  is  Rs.  9,94,108-  65:
 paise.

 (d)  Machines  are  idle  primarily  because  of  shortage  of  milk.  Active:

 measures  are  being  taken  for  improving  procurement  of  milk  and  these  machines:
 will  be  utilised  as  soon  as  this  is  possible.
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 Intensive  Cattle  Development  Blocks विप

 8  श्र  |  Shri  Hukam  Ohand  Kachhavaiya  2

 >>  Shri  Onkar  Lal  Berwa:

 Will  the  Minister  of  Food  and  Agriculture  be  pleased to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Government  have  sanctioned  the  establishment
 of

 sixteen
 intensive  cattle  development  blocks  in  the  eight  States  ;

 (b)  if  so,  he  names  of  these  States  ;

 (c)  whether  it  is  proposcd  to  open  such  blocks  in  other  States  also  ;  and

 (d)  if  so,  the  estimated  expenditure  involved  and  when  the  work  is  likely.
 to  be  completed  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Food  and  Agriculture  (Shri
 Shah  Nawaz  Khan):  (a)  Yes.

 (b)  Andhra  Pradesh,  Bihar,  Delhi,  Madras,  Madhya  Pradesh,  Mysore,
 Punjab  and  Uttar  Pradesh.

 (c)  Proposal  for  the  establishment  of  such  blocks  under  the  Special

 Development  Programme  has  been  received  from  the  Governments  of  Gujarat,
 Maharashtra,  Orissa  and  West  Bengal.  It  has  not  been  possible  to  sanction
 these  schemes‘as  the  ceiling  fixed  for  the  Special  Development  Programme  has
 since  been  exhausted.

 (d)  The  establishment  of  16  blccks  menticned  in  part  (a)  above  has  been
 sanctioned  at  an  estimated  cost  of  Rs.  646-61  lakhs  during  1964-65  and  1665-66.
 It  is  one  of  the  conditions  of  the  sanction  that  the  schemes  should  be  completed

 The  estimated  cost  cf  the  schemes in  all  respects  by  the  end  of  1965-66.
 received  fiom  Gujarat,  Maharashtra,  Orissa  and  West  Bengal  is  Rs.  383  *८0

 lakhs.

 चोरी  उद्योग  का  लागत  ढ़ांचा

 श्री  यशपाल  fag

 856.0
 श्री  भागवत  झा  आजाद  :

 नया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  चीनी  उद्योग  के  लागत  ढांचे  के  प्रश्न
 की

 जांच  करने  के  लिये  नियुक्त की  गई  समिति

 ने  भ्र पना  प्रतिवेदन दे  दिया  है  ;

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  सिफारिशें  कया  हैं
 ;
 ik

 उन  पर  क्या  Hal  करने  का  विचार  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  दा०
 रा०  :

 नहीं  ।

 ai  प्रश्न  ही
 नहीं

 उठते  ।
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 an  सम्बन्धी  कार्यकारी  दल

 857.  श्री  शवाल  fae  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  1  1964  के  भ्र तारांकित

 प्रशन  संख्या  779  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  योजना  शझ्रायोग  ने  पशुपालन  शौर  डेरी  सहकारी  समितियों  सम्बन्धी  कार्यकारी

 दल  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  पर  उनके  मंत्रालय  द्वारा  दिये  गये
 टिप्पणों  कौर  सुझावों  की  इस  बीच

 जांच  कर  ली  है  ;  are

 यदि  तो  क्या  निर्णय  लिये  गये  हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि
 मंत्रालय  म  उप  मंत्री  दाह  नवाज  :  कभी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  होता
 ।

 सहकारी  पस्विहन  समितियां

 858.  श्री  यशपाल  fag  :
 क्या  परिवहन  मंत्री  सहकारी  परिवहन संस्थापकों के  लिये  सुविधाओं

 24  नवम्बर  1964  के  प्रश्न  संख्या  375  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  भ्रध्ययन  दल  की  सिफारिशें  इस  बीच  स्वीकार  कर  ली  हैं  ;  शर

 यदि
 तो

 वे  कब  स्वीकार  की
 जायेंगी

 ?

 परिवहन  मंत्री  राज  परिवहन  सहकारिता  पर  अध्ययन

 दल  की  सिफारिशों  पर  भ्र भी  विचार  किया जा  रहा  है  ।  चूंकि इन  सिफारिशों पर  कभी कई  राज्य

 सरकारों  की  टिप्पणियां  प्राप्त  नहीं  हुई  हैं  इसलिये  ag  बतलाना संभव  नहीं  है  कि  इस  मामले  पर

 अन्तिम  fora  कब  तक  किया  जायेगा  ।  राज्य  सरकारों  को  निरन्तर  याद  दिलाई  जा  रही  है  ।

 पक्षियों  परिरक्षण

 859.  श्री  रा०  गि०  दुबे
 :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  अन्तर्राष्ट्रीय  पक्षी  परिरक्षण  परिषद  द्वारा  समय  समय  पर  की  गई  सिफारिशों  को

 में  रखते  हुए  विभिन्न  जातियों  के  पक्षियों  के  परिरक्षण  के  लिए  कोई  व्यवस्थित  प्रयास  किया  जा

 रहा है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  दिशा  में  किये  गये  प्रयत्नों  का  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय मे  उप  मंत्री  शाहनवाज़ है
 :

 जी  हां ।

 राज्य  सरकारों  ने  पक्षियों
 को

 अन्धाधुन्ध  ढंग  से  मारने  तथा  पकड़ने  से  बचाने  के  लिए

 कानून  बनाये  हैं
 ।

 राज्यों  ने  वन्य  प्राणियों  के  झ्रा्रम-स्थलों  तथा  रक्षित  पक्षियों  की  सूचियां

 घोषित की  हैं  ।  भारतीय  वन्य  प्राणि  मण्डल  भी  समय  समय  पर  स्थिति  का  पुनर्विलोकन  करके  पक्षियों

 के  परिरक्षण  के  बारे  में  सिफारिश  करता  रहना  है  |
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 सहकारी  भू-बाधक  बेक

 fat  प्र०  to  चक्रवर्ती
 860.

 ‘Ustt to  चे  बरुआ

 am  सामुदायिक  विकास  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  कृषि  भूमि  के  विकास  के  लिये  देश के  सहकारी  wary

 बैंकों  द्वारा  लगभग  कितनी  राशि  के  ऋण  दिये  जाने  की  संभावना  है  ;

 क्या  कृषि-भूमि  के  विकास  के  लिये  ऋण  देने  के  लिये  दिये-कालीन  निधि  तैयार  करने

 के  बारे  में  सहकारी  भू-बन्धक  बैंकों  ने  जीवन  बीमा  निगम  से  कोई  बातचीत  की  है  ;  शर

 क्या  केन्द्रीय  सरकार ने  राज्य  सरकारों  को  सलाह  दी  है  कि  इस  are  के  लिये  वित्त  निगम

 मे  उपलब्ध  बड़ी  निधि  का  उपयोग  करने  के  लिये  वें  विशेष  योजनायें  तैयार  क

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  ना  स०  :  चौथी

 योजना  के  लिए  मोटे-मोटे  कार्यक्रम  तैयार  करने  के  लिए  स्थापित  कार्यकारी  दल  ने  अनुमन्य  लगाया

 है  कि  यदि  द्रव्य  बाजार  की  स्थिति  संतोषजनक  रही  कौर  साधन  उपलब्ध  रहे  तो  भूमि  बन्धक  बैंक

 चौथी  योजना  में  कृषि-भूमि  का  विकास  करने  के  लिए  लगभग  300  करोड़  रुपए  दे  सकेंगे  ।  अन्तिम

 mine  तब  प्राप्त  होंगे  जब  भूमि  बन्धक  बैंक  कौर  सम्बन्धित  राज्य  सरकारें  अपनी  al  योजनाएं

 बन
 लेंगी  कौर  प्रत्येक  बैंक  को  ऋण  देने  की  क्षमता  के  बारे  में  बताएंगी

 ।

 जीवन  बीमा  निगम  के  साथ  अभी  तक  चौथी  योजना  के  कार्यक्रम  के  बारे  में  कोई  विचार

 frat  नहीं  gat  है  ।

 जी  हां  ।

 दिल्ली  नें  चावल  मूल्य  नियंत्रण

 861.
 विजय  झा नन्द  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  सरकार  को  पता  हैं  कि  दिल्ली  प्रशासन  ने  चावल  की  सभी  किस्मों  पर  बासमती

 चावल  सहित  मूल्य  नियंत्रण  कर  दिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  का  विचार  बढ़िया  किस्म  के  चावलों  पर  से  नियंत्रण हटा  लेने  की

 दिशा  में  कया  कार्यवाही  करने  का  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  ao  रा०  :  हां  ।

 इस  समय
 किसी

 भी  किस्म  के  चावल  पर  से  मूल्य  नियंत्रण  हटाने  का  विचार  नहीं  है  ।
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 राजधानी  में  दूध  सम्भरण

 श्री  भागवत  AT  भाजपा

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय

 श्री  श्रोॉंकार  लाल  बैरवा

 क्या  खाद्य  तथा  कृषिमंत्री  यह  बताने  की  कृपा  ak  fa

 दूध  संभरण  की  स्थिति  को सुधारने के  लिए  जो  प्रयास  किये  गये  हैं  उन  से

 दिल्ली  में  सम्भरण की  कुल  मात्रा में  कितनी  निधि  हुई  है  ;

 क्या  दिल्ली  दुग्ध  योजना  को  दूध  देने के  लिए  स्थापित की  जाने  वाली  सहकारी

 संस्थाओं  की
 संख्या

 में  कोई  वृद्धि  हुई  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  शाहनवाज  हाल  ही  म

 विशेषज्ञों  के  एक  दल  ने  दिल्ली  दुग्ध  योजना  के  लिए  दूध  के  एक ब्रिक रण  का  निरीक्षण  किया  ।

 दल  ने  दूध  की  उपलब्धि  को  बढ़ाने  के  लिए  अनेक  कदम  उठाने की  सिफारिश  की थी
 ।  इन

 ~
 fagitzrt  में  दिल्ली  स  300  के  भ्र धब् यास  के अ्रन्तरगंत  दूरस्थ  स्थानों  से  दूध

 उपलब्धि  करना  तथा  इन  क्षेत्रों  में  पांच  स्टेशन्ज  की  स्थापना  करना  भी

 शामिल  था  ।  इन  क्षेत्रों  के  दारे  में  अन्तिम  निर्णय  किया  जा  रहा  है  |  इन  कदमों के

 परिणाम  दूरगामी  होंगे  ग्रोवर  इसलिए  तुरन्त  ही  उन  के  परिणाम  ज्ञात  नहीं  हो  सकेंगे  |

 इस  समय
 दुध  उपलब्धि  के  मौजूदा  प्रबन्धों को  सुदूर  करने  के  लिए प्रयत्न  किये गये  हैं

 ।
 Pa

 इन  के  अतिरिकत हाल ही हाल  ही  में  योजना  ने  दूध  सम्भरणकर्त्तात्रों के  साथ  कन्ट्रैक्ट

 किये  ताकि  सारा  वह  दुग्ध  सम्भरण  सुचारू  से
 चलता  रह े।

 पंजाब
 के  जीन्द  क्षेत्र से  भी  दुग्ध  उपलब्धि  शुरू कर  दी  गई

 कौर
 इस  समय इस

 | क्षेत्र  से  दिल्ली  दुध  योजना  प्रतिदिन  800  लिटर  दूध  इकट्ठा  कर  रही  है

 किशोर  स्थित  दुग्ध  एक ब्रिक रण  तथा  प्रशिक्षण  केन्द्र से  सहकारी  अधार  पर

 दुग्ध की  उपलब्धि  शुरू कर  दी  गई  है  |  यह  केन्द्र  इस  कार्य के  लिए  उत्तर  प्रदेश  सहकारी

 डेरी  संघ  को  सौंप  दिया  गया  है  |  विशेषज्ञों  के  दल  की  सिफारिशों  के  आधार पर

 विकसित  होने  वाले  नये क्षेत्रों  से  दृश्य  प्राप्ति  भी  सहकारी  संस्थानों के  माध्यम  से  होगी  ।

 चुकन्दर  से  चीनी

 863.  श्री  gto  ना०  तिवारी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  चुकन्दर  से  चीनी  निकालने  के  सम्बन्ध में
 प्रस्थापना

 अन्तिम  रूप
 में

 स्वीकार  कर ली  गयी  है  ;

 यदि
 तो  इसकी  क्षमता

 तथा
 श्राधिकता

 का
 निर्णय

 कर  लिया

 गया  है  ;  कौर

 इस  के  परिणाम  क्या  हैं  ?
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  दा०
 रा

 *
 कभी

 garg  पौर  विधायक  दोनों  के  परीक्षणों
 के  परिणामों  की

 प्रतीक्षा
 की  जा रही  है  ।

 शर  जी  किन्तु  चुकन्दर से  शर्करा  बनाने की  क्षमता  का

 पता  लगाने  के  लिए  एक  पाइलट  aaa  स्थापित  किया  जा  रहा  है  ।

 आदिवासियों  की  समस्यायें

 864.  श्री  सुबोध  हंसना

 शनी
 प०  चे  सामान्य  :

 सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या यह  सच  हैकि  देश के  सभी  राज्यों  में  ऐसे  अधिकारियों  की  कमी  जो

 ;  शरर कि  ख़ादिम  जाति  समस्या ग्र ों  को  सुलझा  सकें

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 सामाजिक  सुरक्षा  विभाग  में  उप-मंत्री  चन्द्र दो खर  )  ak

 कछ  राज्य  सरकारों  भर  संघीय  राज्य-क्षेत्रों  जानकारी  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 उन  उत्तरों  जोर  तक  प्राप्त हुये  विदित  होता  है  कि

 पश्चिम  अण्डमान
 तथा

 निकोबार  द्वीप  मणिपुर  भ्र  त्रिपुरा  में  apa

 पदाधिकारियों  की  कोई  कमी  नहीं  है  |

 पंजाब  कौर  मिनिकाय  तथा  अमीन दी वी  द्वीप  समूहों  के

 बारे में  स्थिति  इस  प्रकार  है

 1.  झा साम  :  अनुमति  पदाधिकारियों
 की  कमी  के  कारण  ख़ादिम  जाति के  लोगों  के  लिए

 चालू की  गई
 योजनाओं  को  कार्यान्वित  करने  में  कोई  कठिनाई  अनुभव

 नहीं  की जा रही  है  ।  सम्पूर्ण  राज्य
 को  दृष्टि में  रखते  हुए  यद्यपि  कुछ

 में
 तकनीकी  कर्मचारियों

 की  कमी  किन्तु  इस  से  ख़ादिम  जाति  के
 लोगों

 के  लिए  चालू  की  गई  योजनायें  को  कार्यान्वित  करने  पर असर  नहीं

 है  ।
 तकनीकी  कमंचारियों  की इस  कमी  को  पूरा  किया  जा  रहा  है

 विभिन्न  तकनीकी  संस्थानों  से  सफल  अभ्यर्थी  मिलते  रहते

 हैं  ।

 2.  उड़ीसा  :  ख़ादिम  जातियों  के  लोगों  की  उनकी  संस्कृति  ale  उन  के  जीवन  के

 ढंग  से  परिचित  पदाधिकारियों  की  कमी  है  ।  राज्य  सरकार  ale

 जातियों  की  प्रमुख  भाषाओं  को  सिखने  के  एक  संस्था  खोलने  के  प्रश्न  पर

 विचार  कर  रही  है  |  पदाधिकारियों  को  सामाजिक  विज्ञान  टाटा

 बम्बई  में  प्रशिक्षण  देने  के  अतिरिक्त  भ्रादिम  जाति  स्थिति ज्ञान  एवं  अध्ययन

 भुवनेश्वर  में  भी  आ्रोरिएंटेशन  प्रशिक्षण  fear  जाता  है  ।
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 Phalguna  18,  1886  (Saka)

 3.  पंजाब  :  राज्य में  लाहौल  we  स्पीति  के  पहाड़ी  क्षेत्र  ही  केवल  ख़ादिम

 जाति के  क्षेत्र  wet  भ्रनुभवी  पदाधिकारी नहीं  जाना  चाहते  हैं

 राज्य इस  के  अतिरिक्त  वहां  कौर  कोई  भी  झ्रादिमजाति  समस्या  नहीं  है

 सरकार  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  काम  करने  वाले  व्यक्तियों  को  प्रतीकात्मक  भत्ता /

 प्रेक्टिस  करने  का  भत्ता  के  मामले में  देकर  वेतन  क्रम

 संबंधी  उचित  प्रोत्साहन  दे  रही  है  ।

 केरल 4.  लक्का दीव  केवल  चिकित्सा  पदाधिकारियों  की  कमी  है

 मीनीकाय ate  सरकार  भारत  सरकार  केसवानी  पदाधिकारियों  को

 चश्म  नदो वी  प्राप्त  करने का  प्रयत्न  कर  रहा  है

 दीप  समह

 Potato  seeds  from  Burma

 865.  Shri  Onkar  Lal  Barwa  :  Will  the  Minister  of  Food  and

 Agriculture  be  pleased  to  satate

 (a)  Whether  it  is  a  fact  that  India  is  importing  potato  seeds  from  Burma;

 (b)  if  so,  the  value  of  seeds  imported  last  year;  anc

 (c)  the  steps  Government  propcse  to  take  to  increase  its  production
 in  the  country  and  reduce  the  imports

 ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Food  and  Agriculture
 (Shri  Shah  Nawaz  Khan)  (a)  Yes

 (b)  Rs.  8-88  lakhs  C.I.F.  in  1954

 (c)  A  scheme  for  the  production  of  disease  free
 certified  seed-potatoes  w

 formulated  by  the  Government  of  India  for  inclusion  in  the  Special  Develop-
 ment  Programme(Crush  Programme)and  circulated  to  State  Governments  and

 Union  Territory
 Administrations  for  formulating  schemes  for  implementation

 in  the  respectiveareas  during  1964-65  and  1965-66.  The  scheme  has  sofar  been

 sanctioned  in  Assam,  Bihar,  Orissa,  Madras,  Maharashtra,  Mysore,  Punjab,
 Kerala  and  Andhra  Pradesh  at  a  total  cost  of  Rs.  16°86  lakhs.  Proposals  re-

 ceived  from  Gujarat,  Rajasthan  and  Himachal  Pradesh  are  under  consideration.

 Model  Programmes  for  Potato  Seed  Development  in  the  country
 have

 been  circulated  to  State  Governments  and  Union  Territory  Administrations

 for  thier  adoption.

 Supply  of  Wheat  to  Punjab

 चक e
 866

 Shri  Onkar  Lal  Berwa

 |  Shri  H.  Bheel

 Will  the  Minister  of  Food  and  Agriculture  be  pleased  to  state

 have  asked  the (a)  whether  it  is  a  fact  that  Punjab  Government

 Central  Government  to  send  wheat  only  by  rail  and  not  by  road;

 (b)  if  so,  the  action  taken  by  Government;  and
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 —————

 enroture
 (c)  the  safeguards  taken  by  Government  to  prevent  the  theft  of  wheat

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Food  and  Agriculture

 (Shri  D.  Chavan):  (a)  No,  Sir.

 (b)  Does  not  arise.

 (c)  No  special  measures  have  been  taken.  The  usual  security  arrange-
 ments  existing  on  railways  take  care  of  the  wheat  despatched  to  Punjab  also,

 ७  का  भाव

 867.  श्री  mare लाल  बैरवा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या यह  सच  है  कि  चार  हराकर  राज्यों  के  लिये  गन्ने  के  बढ़े  हुए  भावों  की
 घोषणा

 कर दी  गई  2

 नाम  क्या a  नलवा  ह यदि
 तो  उन  राज्यों  के  जहां बढ़े  हुए  भावों  की  पहले  घोषणा  की

 जा
 चुकी  ;  कौर

 इस  सम्बन्ध में  चीनी  के  कारखानों  से  कितनी  राशि  वसूल  किये  जाने  की  सम्भावना

 है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  '  दा०  रा०  :  शर

 सरकार  ने  गन्ने  के  चालू  भाव  में  कोई  सामान्य  वृद्धि नहीं  की  है  ।  गन्ना  नियन्त्रण

 1955 की  धारा  ए  (4)  के  भ्र तु सार  स्थापित  गन्ना  मूल्य  निर्धारण

 करण  ने  भ्रम  मध्य

 राजस्थान  कौर  उत्तर  प्रदेश  राज्यों में  स्थित  शर्करा  कारखानों  द्वारा  1958-59  AK

 1959-60  की  फसलों  में  खरीदे गये  गल्ले  के  बारे में  अतिरिक्त  भावों  की  घोषणा  की  है

 इस  घोषणा  के  भ्र तु सार  ova  तक  कल  देय  राशि  6.  51  करोड़  रुपये  है  ।

 इस  में  शर्करा  कारखानों  द्वारा  अपने  फार्मो ंसे  खरीदे  गये  गन्ने  के  बारे  में  गन्ने  के  जो  राशि  देनी

 | वह  भी  शामिल  है

 भूमिहीन  निर्धन  व्यक्तियों  को  कानूनी  सहायता

 श्री  विभूति  मिश्र
 BOS:

 sit  wo  ato  तिवारी  :

 क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  भूमि  हीन
 निर्धन  व्यक्तियों  को  कानूनी  सहायता

 देने  के  लिये  कोई  योजना  तैयार  की  है  कौर

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  मुख्य  बातें  कया
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 विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (avr  जाना  शर  भूमिहीन
 नीयतों  सहित  नित  व्यक्तियों

 के
 लिये  कातती  सदयता  काप्रजस्थ  करता  राज्य  सरकारों  की

 जिम्मेदारी  है  ।  जहां  तक  सरकार  को  विदित  ,  प्राचीन  क्षेत्रों  में  केवल  भूमिहीन
 नगीनों

 के  लिये  किसी  राज्य  सरकार  ने  कोई  स्कीम  नहीं  बनाई  है  |

 दूध को  कमी

 869.  को  दलजीत  तिष्  क्या  खाद्य  तवा  कृषि  मंत्री  8  fzarqz,  1964  के

 रोहित  प्रत  संख्या  1105  के  उतर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली

 दुग्ध
 योजना  ने  श्रव्य  साधनों  से  दूध  की  कमी

 को  दूर  करने
 में

 ब  तक  प्रगति  की

 हे
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहबाज  at):  दिलती  दुग्ध  योजना  द्वारा

 दूध  उपलब्धि  के  विषय में  कुछ  सुधार  ग्रा  है  |  1-3-1965  को  इसने  1648  वीवीएस  दुध
 प्राप्त  जब  कि  1-  12-64  को  केवल  989  क्विंटल  ga  प्राप्त  हम्ना  था

 पटन  सम्बन्धी  प्रशिक्षण

 870.  श्री  मोहन  स्वरूप  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (  n  )  क्या  यह  सच  है  कि  पर्यटन  विभाग  ने  विदेशी  व्यक्तियों  के  प्रशिक्षण  के  लिये

 प्रबन्ध  किया  gat  है  ;  शौर

 यदि  तो  इस  योजना  से  कितने  देशों के  नागरिकों  को  लाभ  ग्रा  है  ?

 {=\
 परिवहन  मंत्री  राज  :  चि  हां  ।

 इस  योजना  से  जिन  देशों  को  लाभ  gar,  उनकी  संख्या  9  है  ।  वे  देश  ये

 si

 रचा

 कम्बोडिया

 स

 नेपाल

 .  फ़िलिपीन्स

 .  थाईलैंड

 राज्यों  को  प्रदान  का  भेजा  जाना

 871.
 श्री  हेमराज

 :  कया  खाद्य  तथा  कृषि
 मंत्री  यह  बताने  की

 कपा
 करेंगे

 कि  :

 केन्द्रीय  सरकार ने  ऐसे  कौन  से  कदम  उठाये  हैं  जिनसे  राज्य  सरकारें  यह  महसूस  करें

 कि  ताज के  मामले  में  उन्हें करना  ज  के  ग्रुप  ने  सं  साधनों  पर  निर्भर  है  ala  सरकार  पर

 र
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 इस  उद्देश्य  को  पुरा  करने  के  लिये  किन  राज्यों  ने  उचित  कदम  उठाये  हैं  ?

 खाय  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  रा०  चित्रण )
 :  (#)  प्रत्येक  राज्य  में  खाद्यान्नों

 कीं  उपज  बढ़ाने  के  लिए  प्रत्येक  सम्भ व  घ्रय्त्त  किया  रहा  है  ।  यह  स्पष्ट  है  कि  प्रत्येक  राज्य

 प्रत्येक  प्र  कार  के  खाद्यान्नों  की  दृष्टि  से  झालम-निभे  र  नहीं  हो  सकता  है  ।  राज्य  सरकारों  को  इस  बात

 का  परामर्श  दिया  जा  रहा  है  कि  वे  अपने  अपने  राज्यों  में  उपलब्ध  खाद्यान्नों  का  अधिक  से  रिक

 सम्भव  उपभोग  करें  ale  केन्द्रीय  स्टाक  को  सप्लाई  पर  कम  से  कम  निर्भर  करें  |

 सभी  राज्य  सरकारें  अपने  अपने  राज्यों  में  खाद्यान्नों  की  उपज  बढ़ाने  के  लिए  पूरी  पूरी

 कोशिश  कर  रही  हैं  कौर  केन्द्रीय  स्टाक  से  दिये  गये  या  राज्य  के  भीतर  खरीदे  गए  खाद्यान्नों का  वितरण

 नियमित  रूप  से  कर  रही  हैं  ।

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  हवाई

 श्रीमती  रेणुका  राय
 72.

 डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  :

 क्या  सेनिक  उड़ान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  के  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  राँडों  पर  भ्रल्पकालीन  सुधार  के  लिये  तदर्थ  समिति  की

 उप पत्तियां  क्या  हैं  ;  कौर

 (@)  गत  वर्ष  प्रति  दिन  प्रवर्तन  कितने  हवाई  जहाज  पालम  आर  सानता ज  हवाई

 श्रट्ढों  पर  भाये  ale  कितने  वहां  से  उड़े  ?

 सैनिक  उदयन  मंत्री  :  समिति  की  रिपोर्ट  का  पहला  भाग  प्राप्त

 हो  गया  है  कौर  उसकी  जांच  की  जा  रही  है  ।  रिपोर्टे  के  दूसरे  शरर  अन्तिम  भाग  की  प्रतीक्षा  की  जा

 रही  है  |

 पहलों  1963  से  3047,  1964  तक  की  अवधि  के  पालम

 और  सांताक्रूज  पर  रोजाना  पहुंचने  वाले  शर  वहां  से  रवाना  होने  वाले  विमानों  की  भ्रांत  संख्या

 निम्न  प्रकार  है

 छट

 सान्ताऋज  38  38

 डमडम  के  54  54

 पालम  »  16  16

 Strike  by  Cranemen  of  Bombay  Port

 (Shri  D.  N.  Tiwary  :

 873.  <  Shri  Subodh  Hansda  e e

 LShri  S.  C.  Samanta

 Will  the  Minister  of  Tramsport  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  50015  workmen  including  the  crane  drivers  of

 Bombay  Port  went  on  strike  on  the’  20th  January,  1965  as  a  resultof  which

 loading  and  unloading  of  ships  was  held  up;  and
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 (0)  if  so,  the  reasons  for  the  strike  and  the  duration  thereof  ?

 The  Minister  of  Transport  (Shri  Raj  Bahadur);  (a)  and  (b).  On

 January  20,  1965,  about  380  workmen  including  crane  drivers,  majdoors
 and  Lok  Gate  Staff  of  the  Hydraulic  Establishment,  Alexan  dra  Dock  in  the
 Port  of  Bombay,  stopped  work  at  8-10  A.M.  asa  protest  against  an  alleged

 assault  on  shifting-gang  majdoor  by  a  Head  Foreman  of  a  Stevedore

 Company.  The  strike  was  called  off  at  1-30P.M.  onthe  same  day  on  an

 assurance  given  by  the  Bombay  Port  Administration  that  suitable  action  would
 be  taken  in  the  matter.

 राजस्थान  का  रेगिस्तान

 श्री  यामलाल  सर्राफ  :

 874.)  थी  सुरेन्द्र  पाल  सिह  :

 श्री  प्र०  चक्रवातो ं:

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राजस्थान  में  रेगिस्तान  के  श्रागे  विस्तार  को  रोकने  के  लिये  किये  गये  उपाय  किस  हद

 तक  सफल  हुए  हैं  ;  प्रौढ़

 क्या  सरकार  निश्चित  समय-सीमा  में  उद्देश्य  पूति  के  लिये  क्रम-बद्ध  कार्यक्रम  के  रूप  में

 बड़े  पैमाने  पर  इन  उपायों  को  अपनाने  की  स्थिति  में  है  ?

 खाद्य  तथा  oft  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  रेगिस्तानी  क्षेत्रों  में

 रेगिस्तान  के  तौर  आगे  विस्तार  को  रोकने  के  लिए  ग्रानाई  गई  सफल  तकनीकें  ये  हैं  ——

 (1)  स्थान  परिवर्तन  करने  वाले  रेत  के  टीलों  पर  वनरोपण  ।

 (2)  समुप  मुक्तरूप से  तेज़ी से  बढ़ते  वाले  विदेशी  वृक्षों  की  किस्मों  के  साथ  उष्म  सह

 स्थानों  पर  वनरोपण  ।

 (3)  वंशावली  तथा  रक्षा  पटरियों  को  बढ़ाना  ।

 (4)  प्राकृतिक  चरागाह  भूमि  का  दोबारा  बोना  कौर  रेंज
 मैनेजमेंट

 पद्धतियां  ।

 (  3  )  उन्नत  संरक्षण
 खेती  पद्धतियां

 ।

 वातज  भू रक्षण  द्वारा  ब  भूमि  के  खराब  होने  कौर  रेगिस्तान के  तौर  भाग  फ  लने  को  रोकने  में

 उपाय  काफी  सफल  सिद्ध  हुए  हैं  ।

 जी  क्योंकि  इसमें  भारी  धन-राशि  लगनी  है  इसलिए  समय  की  कोई  सी  मा

 नहीं  की  सरकती  ।

 तिमाही  अंशदान  काड  प्रणाली

 875.  श्री  ईश्वर  रेडी  :  क्या  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्राधा  प्रदेश कोयला  खान  भविष्य  निधि  योजना  में  शामिल  कोयला  खानों  में

 अंशदान  काई  प्रणाली आरम्भ  करने  की  प्रस्तावित तारीख  क्या  है  ;:.
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 क्या  आंध्र  प्रदेश  के  कोयला  खान  भविष्य  निधि  के  क्षेत्रीय  व  के  लिये  इत  बीच

 अ्रतिरिक्त  कर्मचारियों  की  व्यवस्था  कर  दी  गई  है  ;

 31  1965  को
 कितने  पद  रिक्त  थे  नौ

 ९  उ  नहीं  भरने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 बिधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  जगन्नाथ  :  1  1965  |

 इस  समय  किसी  भी  अतिरिक्त  कर्मचारी  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 ति अपर  डिवीजन  क्लर्कों  के  तीन  पद  ।  इन  qe  dW  लिस  गी  +  vata  समिति  की  सिफारिश

 पर  शीघ्र  भर  दिया  जायेगा  |

 नेपाल  से  प्रदान  का  लाया  जाना

 876.  श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा  :  क्या  खाद्य  तथा  मंत्री  यह  ताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नेपाल  सरकार  द्वार  नेपाल  तराई  से  तीय  सीमा  को  खाद्यान्नों

 के  जाने  पर  रोक  लगायें  जाने  बिहार  के  बैरा गलियां  एवं  अन्य  क्षेत्रों  में  खाद्यान्नों  की  कमी

 हो  गई  है  ale  इन  स्थानों  में  चावल  मिलें  बेकार  हो  गयी  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  पाल  त  राई  झ्र ौर  भारतीय  सीमा  के  बीच  खाद्यान्नों  के  आने  जाने  में  यथापूर्व

 स्थिति  ga:  स्थापित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०
 रा०  नेपाल  सरकार ने  प्रपने

 कुछ  जिलों  से  चावल  ak  धान  के  निर्यात  पर  प्रतिबन्धक  दिया  है  ।  इससे  नेपाल  ई  क्षेत्र  से

 भारत  में  चाव लਂ  न  घान  85  हो  गया  है  कौर  बिहार  के  सी मावर्ती  क्षेत्रों  म  चाल  उपलब्धि

 कुछ  हृद  तक  कम  हो  गयी है  ।  रिहा र  की  सीमा  पर  कुछ  बावल  मिलों के  अस्थायी  रूप  से  बन्द  होने  का

 यह  भी  एक  कारण  है  |

 दोनों  नेपाल  तथा  भारत  द्वारा  खाद्य  पदार्थों  के  निर्यात  पर  अस्थायी  प्रतिबन्ध  जहां

 खाद्यान्नों  at  कमी  कभो  कभी  लगाए  जाते  हैं  ।

 कर्मचारी  भविष्य  निधि  अधिनियम

 877.  श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा  :  क्या  सामाजिक
 सुरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कर्मचारी  भविष्य  ffi द्  की  के  | त्र  अधिनियम  के  उपबन्ध  सहकारी  संस्थाओं

 के  कर्मचारियों  पर
 भी

 लागू  होते  हैं
 ;  कौर

 at  way  तो di)  रटना
 व्जनाउजव री  क्षेत्र  में  भविष्य  निधि  योजना  की  क्रियान्विति  सुनिश्चित  करने

 के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?
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 Ais
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 सामाजिक  सुरक्षा  विभाग  में
 उपमंत्री  चन्द्रहार ):  हां  ;  निम्न  भ्रपवादों सहित

 कर्मचारी  भविष्य
 1952

 की
 धारा  16(1)  (=)  के भ्रन्तर्गत

 ऐसे  किसी  भी  संस्थान  पर  लागू  नहीं  होता  है  जो  सहकारी  समिति

 1912  के  अन्तरगत  अथवा  सहकारी  समितियों  से  तत्समय

 में  लागू  विधि  के  भ्रन्तर्गत  रजिस्टर  किया  गया  जिसमें  50  से  कम

 करते  हों  शौर  जहां  बिजली  की  सहायता  के  बिना  काम  किया  जा  रहा

 हो  ।

 औद्योगिक  सहकारी  संस्कारों  के  रूप  में
 सं

 गठित  किये  गये
 हथक  रखा  कारखानों  को

 कर्मचारी  भविष्य  निधि  1952  के  उपबन्धों  से  मुक्त  कर  दिया  गया

 है
 ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 पत्रकारों  की  दिक्षा  सम्बन्धी  यात्रायें

 878.  श्री  ato  ato  हजारिका  :  का  परिवहन  मंत्री
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 31  1965  को  समाप्त  होते  वाले  वर्ष  में  पत्रकारों  की  शिक्षा  सम्बन्धी  कितनी

 ararat  का  alata  किया  गया  ;

 इन  यात्रियों  पर  कुल  कितना  व्यय  gmt  ;  कौर

 क्या  ये  यात्राएं  विदेशों  में की  गई  थीं  ?

 परिवहन  मंत्री  राज  :  से  इस  प्रश्न के  भाग
 से  यह  स्पष्ट  नहीं

 होता  है  कि  कया  इस  संपूर्ण  प्रश्न  में  मानना  सदस्य  का  तात्पर्य  उन  विदेशी  फोटोग्राफरों

 जिन्हें  शैक्षिक  यात् नाश् नों  पर  ले  जाया  गया  या  उन  भारतीय  फोटोग्राफरों से  है  जिनके

 लिये  भारत  तथा  विदेशों  में  शैक्षिक  यात्रियों  की  व्यवस्था  की  गयी  थ्री  ।

 पर्यटन  विभाग  ने  1  1964  से  31  1965  तक  विदेशी

 ग्राहकों  के  28  श्र  भारतीय  पत्रकारों  के  लिये  area  9  शैक्षिक  aaa  का  प्रबन्ध  किया  ।

 इन  यूनियनों  पर  38,462  रुपये  41  पैसे  खर्च  हुये  ।

 भारतीय  फोटो
 प्रकारों

 के  लिए  कि  थी  भो  विदेशो  यात्रा  का  प्रबन्ध  नीं  किय  गया

 ी  केन्द्रों
 क

 लिए  बृहद  योजना

 879.  भी  जो०  ato  हजारिका  :  कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि  :

 चुने  हुए  पये टन
 केन्द्रों  क्षेत्रों  के

 रामन्वित  विकास  की  बृहद  योजनाओं

 को  कहां  तक  क्रियान्वित किया  गया  है  ;

 क्या  इस  बीच  gag  योजना  के
 भ्र  त्तगंत  ग्रासिम-मनी  पुर-नागालैंड-लिपुरा-तेफा

 में  किसी

 केन्द्र  का  विकास  किया  गया है  ;  झर
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 लिखित
 उत्तर 18

 PIT  1886.0  )

 1964-65  के  बजट  के  आवंटन  feat  केवल  इस  कार्य के  लिये  उपयोग

 की  गई  है
 ?

 परिवहन  मंत्री  राज  :  पर्यटक  विभाग  द्वारा  गठित  किये  गये  कार्यकारी

 दल  ने  अभी  तक  निम्न  केन्द्रों  पर  प्राथमिक  रिपोर्ट  दे  दी  हैं  —o—

 1  कोयला

 2  औरंगाबाद  afxese

 3  पुरी  संश्लिष्ट

 गोशा

 खजुराहों

 फतेहपुर  घाना  पक्षिशरण  स्थान  संधिलिप्ट

 विस्तृत  योजना  तैयार  करने  का  प्रारम्भिक  कार्य  किया  जा  रहा  है  |

 (a)  नेफा  में  समाकलित  आधार  पर  कोई  केन्द्र/क्षेत्र

 प्रभी  तक  विकसित  नहीं  किया  गया  है  ।  विदेशी  eal  के  जाने  के  बारे  में  नियंत्रण  होने  के  कार शा

 कार्यकारी  दल  ने  इन  क्षेत्रों  का  कभी  तक  परीक्षण  नहीं  किया  है  |

 नेफा  में  चुने  हुये  पर्यटक  केन्द्रों  की  मारकर  योजना

 बनाने  के  लिये  1964-65 के  पूरी  गीत  बजट  प्राक्कलन में  कोई  बजट सं  व्यवस्था नहीं  की  गई

 है  ।

 नारियल  उत्पादन

 880.  श्री  रामेश्वर  टोटी  द  ६ ब  :
 क्या  खाद्य  तथा  थी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नारियल  के  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  ६
 तु  संकर  )  नारियल

 के
 पी

 उगाने  के  प्रश्न  की  जांच  करने  के  लिये  सरकार  एक  समिति  स्थापित  करने  पर  विचार  क  at

 है  ;

 यदि  तो  समिति  के  कब  स्थापित  होने  की  संभावना  है  ;  रोक

 इसके  सदस्य  कौन  होंगें  कौर  यह  अरपना  प्रतिवेदन  कब  तक  दे  देगी  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाहनवाज्ञ  :  सनौर  भारतीय

 केन्द्रीय  नारियल  समिति  ने  सके  लिए  1965  में  एक  उप-समिति  की  स्थापना  की  है
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 Answers

 Phalguna
 18,  1886  (Saka)

 समिति  में  निम्नलिखित  व्यक्ति  शामिल  हैं

 (1)  डा०  एस०  एम०  कृषि  अभितप्त  भारत  सरकार  |

 (2)  श्री  सी०  एम०  भारतीय  केन्द्रीय  नारियल  समिति  ।

 (3)  डा०  एम०  एस०  वनस्पति  विज्ञान  भारतीय  कृषि

 अ्रनुसंघान  नई  दिल्ली  ।

 आशा  है  कि  उपसमिति  3-4  मास  तक  अपनी  रिपोर्टे  प्रस्तुत  कर  देगी  ।

 उर्वरकों  के  स्टाक  का  जमा  होना

 raat  राम  चन्द्र  इलाका
 581:

 थी श्री  घुले सवर  सोना  :

 क्या  खाद्य  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :.

 क्या  नांगल  ग्रोवर  रूरकेला  के  उर्वरक  कारखानों  में  उर्वरक  का  कुछ  स्टाक  जमा  हो

 गया है  ;  कौर

 यदि  तो  sa  स्टाक  को  निकालने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  होता  |

 सहकारी  खंती

 श्री  राम  चन्द्र  इलाका
 88  2.  -

 श्री  धुलाकर  सीना  :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री यह
 बताने  की  करेंगे  कि  :

 1964-65  में  राज्यवार  सबका  द  ad
 री  war  सम्बन्धी  कितनी  afar  परियोजना यें

 वास्तव में  आरम्भ  की  गई  हैं  ;  ak

 1965-66  में  राज्यवार  सहकारी  खेती  के  कितने  विंग  स्थापित  किये  जायेंगे
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  सु०

 एक  जिसमें  राज्यवार  संख्या  दी  गई  संलग्न है
 ।

 1965-66  में  chad  बंगाल  में  एक  सरकारी  खेती  प्रशिक्षण  विग

 स्थापित  किया  जाएगा  ।  जम्मू  तथा  के  अलावा  ग्य  राज्यों  में  एक-एक  सहकारी

 खेती  प्रशिक्षण  विंग  पहले  ही  स्थापित  कर  दिया  गया  है  ।
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 9  1965  लिखित  उत्तर
 लाा

 विवरण

 196  4-65
 में  aa  तक  स्थापित  की

 ऋम  संख्या  राज्य  गई  अग्रिम  परियोजना त्रों  की  संख्या

 ग्रां  प्रदेश

 असम

 गुजरात

 बिहार

 जन्म  तथा  काश्मीर

 केरल

 मध्य

 मद्रास

 महाराष्ट्र

 10  मसूर

 11  उड़ीसा

 12  पंजाब

 13  राजस्थान  al

 14  उत्तर  प्रदेश

 15  पश्चिमी  बंगाल

 16  संघ  क्षेत्र

 os

 20

 Ener

 उड़ीसा  में  श्रनधिसूचित  जातियों  का  कल्याण

 श्री  राम  चन्द्र  उलाका :
 88 3.

 श्री  घुलावट  सीना
 :  .

 सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1964-65  4  शभ्रनधिसूचित  जातियों  के  कल्याण  योजनायें  आरम्भ

 करने  के  लिए  उड़ीसा  राज्य  को  कोई  राशि  मंजूर  की  गई  थी  ;-

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;  site

 क्या  राशि
 का  उपयोग कर  लिया  गया  था  शौर  यदि  तो  इसके  क्या

 कारण  हैं  |
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 Written  Answers
 March  9,  1965:

 सामाजिक  सुरक्षा  विभाग  में  उपमंत्री
 :  अपेक्षित  सूचना  नीचे

 दी  जाती है  :--

 al

 लाखों  में  ):

 पूर्वे-मैट्रिक  वृत्तिक  0.  10

 1.  50

 योजनायें

 उर्दू  योजना  0.63

 कृषिगत  तथा  औद्योगिक  सहायता  के  लिए

 0.25
 वित्तीय  सहायता

 0.15 कूचों  का  खोदा  जाना

 योग  2.63

 क

 वर्ष  समाप्त  होने  के  पश्चात्: ध वर्ष  1964-65  भ्र भी  समाप्त नहीं  है  ।

 ही  मालम  हो  सकेगा कि  राशि का  उपयोग  कर  लिया गया  है  झ्रथवा  नही ं।

 उड़ीसा  में  आदिवासी  खंड

 रामचन्द्र  इलाका

 884:  शी  धुलेइवर मीना  :

 सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 उड़ीसा  में इस  समय  श्रादिवासी  खंडों  की  संख्या  कया  है  ;

 1965-66  में  कितने  ऐसे  खंड  खोलने का  विचार

 कि 1965-66
 में  उड़ीसा के  कोरापुट  we  गंजा  ्  नलों  में  कितने  कितने  आदिवासी

 खंड  खोलने का  विचार है  ?

 सामाजिक  सुरक्षा  विभाग  में  उपमंत्री  (aikctt
 :  अपेक्षित  सूचना  नीचे

 दी  जाती है
 :--

 41  श्रादिमजाति  विकास  खण्ड  |

 21  ख़ादिम  जाति  विकास  खण्ड  ।
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 उत्तर

 (a ्
 )  1965-66 4  कोरापुट  जिले  में  12  आदिवासी  विकास  खण्ड  खोलने  का

 विचार है  ait  गंजम  जिले  में  एक  भी  श्रादिमजाति  विकास  खंड  खोलने का  विचार  नहीं

 हे  ।

 उड़ीसा  में  अनुसूचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  afer  जातियों  के  लिए  छात्रावास

 शी  रामचन्द्र  इलाका

 att  धनेश्वर  मीना

 |  थ्री  रामचन्द्र  सलिक

 क्या  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 1965-66  में  उड़ीसा  राज्य में  अनुसूचित  कौर  भ्रनुसुचित  sitar

 जातियों  के  विद्यार्थियों  के  लिए  कितने  oar  खोलने  का  विचार  और

 राज्य  में
 इस  अ्रवधि  में  ऐसे  छात्रावासों के  निर्माण के  लिए  सरकार  ने  कितनी

 राशि  मंजूर की  है
 ?

 सामाजिक  सुरक्षा  विभाग  में  उपमंत्री  arg चन्द्र दो सर ज  के

 छात्रावासों की  संख्या

 अनुसूचित  afer  जातियां  21

 अनुसूचित  जातियां  25

 लाखों  मे ं)

 3.00 (a)  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां

 अनुसूचित  जातियां  3.00

 भारत  का  भूमि  सर्वेक्षण  मानचित्र

 [  गोमती
 सावित्री  fara :

 886
 श्री  महेश्वर नायक

 श्री  रामचन्द्र  इलाका

 |  श्री  बाल्मीकी

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बया  सारे,देश के  लिए  भारत  का  भूमि  सर्वेक्षण  मानचित्र  तथा  भूमि  प्रयोग  सर्वेक्षण

 मानचित्र  तयार  कर  लिए  गये  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  इन
 योजनाओं

 की  वर्तमान  प्रगति  क्या  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  उपलब्ध  दित्ता

 के  संग्रह  तथा  मिलान से  1960  में  तैयार  किया  गया  भारत  का  एक  अस्थायी  कमी  मानचित्र

 उपलब्ध  है  ।  फिर  भी  भूमि
 संरक्षण  तथा  भूमि  विकास  कार्यक्रमों  की  रूप  रेखा  बनाने  ak
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 उन्हें  क्रियान्वित  करने  के  लिए  एक  आधिक  विस्तृत  मानचित्र  की  आवश्यकता  है  ।  ऐसा  एक

 मानचित्र  तैयार  करने  के  लिए  अ्रखिल  भारतीय  भूमि  तथा  भूमि  प्रयोग  सर्वेक्षण  संगठन

 ने  आवश्यक  दित्ता  संग्रह  करना  शुरू  कर  दिया  इस  समय  प्रमख  नदी-घाटी  परियोजनाओं

 के  जल ग्रह  क्षेत्रों  को  प्राथमिकता दी  जा  रही  है

 जल ग्रह  तथा
 जल ग्रह  के

 अन्तर्गत  १ आयान  वाले  क्षेत्रों  में  223  लाख  एकड़
 भूमि  का

 विस्तृत  तथा  सूक्ष्म
 निरूपण  सर्वेक्षण

 हो  चुका है

 विश्व  बेक  के  परिवहन

 रेणुका  बड़कटकी :
 887.

 1  भी  रवीन्द्र  :

 कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  विश्व  बैंक  से  परिवहन  विशेषज्ञों का  एक  दल mania

 विकास  संस्था  द्वारा  दी  जाने  वाली  सहायता  के  लिए  परियोजनाओं  को  चुनने  के  बारे  चर्चा

 करने  के  लिए  हाल ही  में  भारत  पाया  था  ग्रोवर

 यदि  तो  ऐसी  सहायता  देने के  लिए  कौन-सी  परियोजनाओं  चुनी  गई  हैं
 ?

 परिवहन  मंत्री  राज  जी  ati

 विश्व  बैंक  दल  ने  सड़
 sat

 att  पत्तनों  की  कुछ  परियोजना ग्र ों  के  बारे  में  केवल

 प्राथमिक  विचार  fray  किया  था  |  ्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  परिषद  से  वित्तीय  सहायता  देने

 के  लिए  कोई  भी  नई  परियोजना  wet  तक  चूनी  नहीं  गई  है  ।

 नेपाल  दगर  मिल्स  लिमिटेड

 श्री  इच्छित  गप्त

 sos.  थी  हाजी

 डा०  सारा दीदा  राय

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगें  कि  :

 नेशनल  शुगर  मिल्स  fo  menage  जिला  बीरभूम  बंगाल )
 के  मामलों  की  जांच  करने  के  लिए  औद्योगिक  तथा  अधिनियम  के  ग्रन्थित

 समिति  at  स्थापना  की  गई  है

 समिति  अरपना  प्रतिवेदन  दे  अरार

 उस  पर  कार्यवाही  करने  का  विचार है
 ?

 जी  ati खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  राज

 कभी  नहीं ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।
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 बीज के  काम

 889.  श्री  कृष्णपाल  fag  :
 क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री
 1964

 के
 कित  प्रश्न  संख्या  1109  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार  द्वारा  वित्त-पोषित विभिन्न  प्रकार  के  फार्मों के  सम्बन्ध में  उसमें

 पूछी गई  जानकारी wa  एकत्रित कर  ली  गई  कौर

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :
 अधिकतर  राज्यों

 तथा  केन्द्रीय  संगठनों  से  भ्रपेक्षित  जानकारी  इकट्ठी  कर  ली  गई  है  ।  अभी  तक  ग्रासाम, जम्म जम्म

 तथा  उत्तर  प्रदेश  तथा  महाराष्ट्र  के  बीज  फार्मों  के  बारे

 में
 जानकारी  प्राप्त  नहीं  हुई  स्मरण  करा  दिया  गया  है  ।

 विवरण  संलग्न  [gearnrera  में  रखा  गया  |  देखिए  संख्या  एल०

 ी  ०-3950/6  5]

 गेहूं  सनौर  चावल
 के

 दास

 श्री  मुहम्मद  इलियास
 890

 वॉरियर

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  तथा  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  के  बीच  गेहूं

 शौर  चावल  के  दामों  के  बारेमें  गम्भीर  मतभेद  य्रौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा कया  है  ?

 खाद्य  तथा  कुकी  मंत्रालय  में  उपमंत्री  रा०

 केन्द्रीय  सरकार  के गेहूं  भ्र  साधारण  चावल  के  भावों  के  बारे  में  कोई  मत-भेद  नहीं  है  ।

 स्टाक  से  दिये  जाने  वाले  बढ़िया  किस्मों  के  चावल  के  बारे में  पश्चिमी  बंगाल  सरकार ने  कम

 भाव  सुझाए थे  ।  इस  मामले पर  केंद्रीय  सरकार  अ्रौर  प  ी  बंगाल  सरकार  की

 चीत  थी  ate  एक  निर्णय  हो  गया  था  ।

 डेयरी  विकास  परिषद

 बड़ कट की

 श्री  गल डान

 श्री  अकार  लाल  धरवा

 891.  2  श्री  दी०  Wo  शर्मा

 |  श्री

 iil
 पाण्डेय

 |
 भी

 जसवन्त

 ।  श्री
 दे८  जी०  नायक

 क्या  FUT  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  gar  करेंगे  कि

 क्या सरकार  राष्ट्रीय  डेयरी  विकास  परिषद्  की  स्थापना  के  .  विचार

 वर  रही  हैं  कौर
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 यदि  at,  तो  प्रस्तावित  परिषद  के  कार्य  अर  उन  कार्यों  की  क्या

 होगी

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़ ai)  )  तथा

 राष्ट्रीय  डेरी  विकास  मण्डल
 की

 स्थापना  पर  विचार  हो  रहा  है  |  उसके  मुख्य  उद्देश्य  ये

 हैं  विज्ञान  तथा  कार्य-प्रणाली  को  उन्नत  करना  कौर  तकनीकी  ज्ञान  का  विस्तार  करन

 केन्द्रीय  सरकारों  द्वारा  स्थापित किये  गये  किसी  डेरी  संयंत्र  को  परामर्श  किसी

 डेरी  की  रूपरेखा  बनाने  में  भारत  राज्य  निगम  wear  स्थानीय निकाय

 को  परामर्श  मूल्य  मूल्य  सार्वजनिक  सम्बन्धों  पर  परामर्श  दूध

 एवं  दूध  से  बने  पदार्थों  के  गण  सम्बन्धी  नियन्त्रण  को  कार्यकर्ताओं  को  प्रशिक्षित

 करने  के  लिए  तकनीकी  कार्यक्रम  का  शभ्रायोजन  दूध  का  उत्पादन  कौर  भारवाही

 क्षमता  की  वृद्धि  के  लिए  पशेमाँ  को  सुरक्षित  रखना  att  उनमें  सुधार  डेरी

 डेरी  उद्योग  को  उन्नत  करना  श्र  देश  में  डेरी  विकास  के  कार्य  को  ant  बढ़ाने  के  लिये

 ऐसे  ही  wat  कार्य  करना  ।

 भारतीय  नौवहन  टन-भार

 892.5 Jat  महेश्वर  नायक
 :

 श्रीमती  लक्ष्मीबाई :

 बया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 भारतीय  नौवहन  टन  भार  कौर  इसके  द्वारा  संचालित  व्यापार

 ब्यापार  को  मिला  के  परिमाण  की  नवीनतम  स्थिति  क्या  है
 शरर

 ait  में  विकास  का  क्या  कार्यक्रम  बनाया  गया  है
 ?

 परिवहन  मंत्री  राज  पहली  1965  को  भारतीय  जहाजों

 में का  टनभार  कुल  14,16,770  टन  था  |  1963  के  कैलेंडर  वर्ष  भारतीय

 जहाजी  कंपनियों  ने
 82,  70  लाख  मीटरी  टन  माल  चढ़ाया-उतारा  ।  1964  को  संख्या

 लब्ध  नहीं  है  |

 5  लाख  कुल  रजिस्ट्री  टनभार  के  अतिरिक्त  जहाजों  जो  बन  रहे  मिलने

 बर
 यह  आशा

 की
 जाती  है  कि  चालू  आयोजना  के  are  तक  भारतीय  जहाजों  का  परिचालन

 टनभार  15
 लाघ  कुल  रजिस्ट्री  टनों

 तक  पहुंच  जायेगा
 ।

 आगामी  झायोजना  को
 अभी  अन्तिम

 रूप  नहीं  दिया  गया  है  परंतु  वर्तमान  विचारधारा  के  अनुसार  पांचवीं  आयोजना  के  शुरू  में

 कुल  5
 लाख  रजिस्ट्री टन  भार  के  sit  जहाजों  के  प्राप्त  होने  पर  टनभार  का  लक्ष्य

 30

 लाख  कुल  रजिस्ट्री  टन  हो  जायेंगी  ।
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 Scarcity  Areas  in  Rajasthan

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya :
 Shri  P.  L.  Barupal  :

 893.  २  Shri  Onkar  Lal  Berwa:
 Shri  Y.D.  Singh:
 Shri  P.  H.  Bheel  :

 Will  the  Minister  of  Food  and  Agriculture  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  almost  200  Villages  in  the  districts  of  Alwar
 and  Jaisalmer  in  Rajasthan  have  been  declared  by  the  State  Government  as

 areas’  ;  and

 (b)  if  so,  whether  the  Union  Government  have  ‘provided  any  help
 or  assistance

 to
 the  inhabitants  of  these  Villages  ?

 ri Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Food  and  Agriculture  (
 Shah  Nawaz  Khan):  (a)  The  State  Government  of  Rajasthan  have  de-

 clared  41  villages  in  Alwar  District  and  165  villages  in  Jaisalmer  Distri  ct  as

 ‘scarcity  The  villages  in  Alwar  are  reported  to  have  bz2en  affect>d  by
 floods  and  those  in  Jaisalmer  by  drought.

 (b)  Two  grants,  one  of  Rs.  49,099/-  and  another  of  Rs.  28,000/-  have

 been  siactioned  out  of  the  ‘Indian  People’s  Trust  Fund’  for  reliefin  areas

 aifected  by  drought  in  1964.

 श्रगरतला-कलकत्ता  विमान  किराया

 894.  श्री  दीदार  देव  :  क्या  रसिक  उदयन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  fag  सरकार  से  1964  शौर  1965  में  कलकत्ता

 से  अगरतला  का  विमान  किराया
 )

 कम  करने  के  बारे  में  कोई  अ्रभ्यावेदन  प्राप्त  gat

 ak

 यदि  af,  तो  उस  पर  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  को  है  या  करने  का  विचार

 ह ै?

 सैनिक  मंत्री  हां  ।

 इंडियन  एयरलाइंस  कारपोरेशन  विशेष  रूप  से  घटाये  हुए  किराये  पर  कलकत्ता /

 अगरतला /  खोवाई  /  जमालपुर /  कैलाशहर  की  एक  मितव्ययी  रेवा  चला  रहा  है  ।  1958  से

 इस  सेवा  के  किराये  में  कोई  तबदीली  नहीं  हुई  है  ।  इंधन  पर  बढ़ी  हुइ  लेवी  कौर  चालान

 खर्चों  में  बढ़ोतरी  के  कारण  होने  वाले  fafa  खर्चों  के  कुछ  हिस्से  की  पूर्ति  के  लिए

 1963  में  श्राई०ए०सी०  के  किराये  को  दरो ंमें  संशोधन  किया  गया  ।  कलकत्ता  कौर

 तला  के  बीच  डकोटा  सितारों  पर  दूसरे  क्षेत्रों  की  तरह  उसी  मात्रा  में  नहीं  बढ़ाये

 गये  |
 पाकिस्तान  की  सीमा

 के
 ऊर  उड़ते  समय  वायुयानों  द्वारा  अनुसरण किये  जाने

 चाले  मार्गों  में  कुछ  तबदीलीयों के  जिससे  कि  कलकत्ता  ak  के  बीच  के

 माग  की  लम्बाई  196  मील  से  बढ़कर  224  मील  हो  कलकत्ता  कौर  maa  के

 बीच  किराये  ate  माल  भाड़े  की  दर  मालभाड़ा  चोरों  के  लिए  15-8-64  से  कौर

 सूचित  सेवायों  के  लिए  15-9-64  से  बढ़ानी  पड़ीं  ।  इस  संबंध  में  स्थिति  त्रिपुरा  प्रशासन

 को  बता  दी  गयी  थी
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 कृषि  at  की  संग्रह  aaa

 895.  श्री  प्र०  च  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 कि

 >
 म्  पास क्या  सरकार  ने  इस  बात  का

 पता  लगाया है  कि  देश  के  कृषि  वर्ग

 खाद्यान्नों  के  संग्रह  करने  की  कितनी  क्षमता  है  ?

 (a)  यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ;  कौर

 (77)  इस  बात  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  कि  कृषकों  के  पास  से  खाद्यान्न

 बाजार  में  बराबर  कराते  रहें  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  द०  रा०  :  गौर

 ऐसा  कोई  अनुमान  नहीं  लगाया  गया  है  परन्तु  बाजार  में  कम  झा मद  होने  से  यह  स्पष्ट

 है  उत्पादक  को  झपने  पास  स्टाक  रखने  की  क्षमता  बढ़  गयी  थी  wt  उनमें  से  कुछ

 फसल  के  बाद
 के

 समय  में  ऊंचे  भावों  पर  बेचने  की  तराशा  at  पास  स्टाक  रखे  हुए

 थे  |

 सरकार  ने  प्रमुख  खाद्यान्नों  के  सहारा  देने  के  भाव  घोषित  कर  दिए  हैं  और

 घोषित  संग्रहण  स्थलों  पर  marti  की  जितनी  मात्रा  दी  :  जाएगी  उन  भावों  पर

 खरीदने  के  लिए  तैयार  रहेगी  ।
 कुछ

 खाद्यान्नों  के  नियन्द्वित  भाव  भी  घोषित  किए  गए  हैं  ।

 देहाती  जनसंख्या

 896.  थी प्र  चे  बरुआ  क्यो  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  ने  देहाती  जनसंख्या  कौर  उस  व  mira  विकास  संबंधी

 झावश्यकताश्ं  के  बारे  में  हाल  ही  में  सर्वेक्षण  किया  है  ;

 यदि
 तो

 earn  के  am  परिणाम  निकले  ;  श्र

 बढ़ती  हुई  जनसंख्या  जो  कहा  जाता है  कि  1961--71
 कीं  दशाब्दी

 में
 =

 23  प्रतिशत  बढ़  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाहनवाज्ञ  :
 ग्रामीण  जनसंख्या

 का  देशवार  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  ।  लेकिन  कार्यकारी  ग्रूप  जो  कृषि  तथा  उद्योग
 के

 बीच

 अन्तर्राष्ट्रीय  सम्बन्ध  के  बारे  में  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  हेतु  प्रस्ताव  बनाने  के  लिए  इस  मंत्रालय

 द्वारा  स्थापित  किया  गया  ने  1960-61  की  तुलना  में  1970-71  तक  तेहाती  क्षेत्रों

 में  उपभोक्ता  की  झ्रावश्यकताओं  में  जो  वृद्धि  होने  की  संभावना  है  उसके  विषय  में

 श्रीमान  तैयार  कर  लिए  हैं  ।

 खपत  की  are  श्रेणियों  की  मदों  के  श्रन्तगंत  ग्रामीण  जनसंख्या  की  झ्रावश्यकताश्ों

 की  वृद्धि-दर  के  बारे  में  कुछ  बताने  वाला  एक  विवरण  नत्थी  है  ।  में  रखा  गया

 देखिये  संख्या  एल०
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 यन्न
 (7)

 स्वास्थ्य
 मंत्रालय  ने  द  |  तसंख्  या  की  वृद्धि  को  रोकने  के  लिए  निम्नलिखित  उपायों

 का  प्रस्ताव  किया है
 oy

 1  परिवार  नियोजन  के  शिक्षात्मक  पहल  को  ez  अस्रार  विस्तृत  करना  |

 2 it  गर्भ रोधक  वस्तुग्रों  का  प्रचुर  मात्रा  में  सम्भरण  |

 3  गर्भरोधक  aul  का  देश  उत्पादन  |

 समस्त  स्तरों  पर  प्रशासकीय  मशीनरी  को  सुदूर  करना  |

 कार्यक्रम  के  विस्तार  के  लिए  आवश्यक  कार्येकर्ताप्रों  को  प्रशिक्षण  ।

 ava  ate  जीव  विज्ञानीय  पुलों  एवं  संचार  म  अनुसन्धान  |

 मूल्याकन  |

 उड़ीसा  में  पैकेज  प्रोग्राम

 897.  श्री  राम  चन्द्र  मलिक  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 केज  प्रोग्राम  चालू क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  1965-66  में  उड़ीसा  में
 कोई  पैकेज

 करने  की  अन
 झुलसती दे  दी  है

 क्या  उड़ोसा  में  1965-66  में  पैकेज  प्रोग्राम  के  लिए  कोई  ए झन शर न  या  ऋण

 मंजर  किया  गया  हैया  किये  जाने  का  विचार है  ;  कौर

 यदि  at,  तो  कूल  कितनी  राशि  मंजूर  को  गई  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  उड़ीसा  के  संबलपुर

 जिले में  सघन  कहीं  जिला  कार्यक्रम  पहले  ही  चाल है  ।  यह  कार्यक्रम

 1962-63  म॑  शरू  किया  गया  था  रोक  1965-66 में  भी  चलता  रहेगा  ।  इसके  अ्रतिरिक्त

 धान  तथा  wa  प्रम  फसलों  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  बालासार  तथा

 बोलंगीर  के  जिलों  में  एक  सघन  कृषि  क्षेत्र  कार्यक्रम  भी  शरू  किया  गया  है  ।  यह  कार्यक्रम

 1964-65 के  खरोद  के  मौसम  से  शुरू  किया  गया  है  जोर पह  1965-66 में  भी  चलता  रहेगा  ।

 are  (7)  म्रनुमान  है  कि  1965-66  की  अवधि  में  सघन  जिला

 कार्यक्रम  तथा  सघन  कृषि  क्षेत्र  कार्यक्रम  के  लिए  केन्द्र  द्वारा  राज्य  सरकार  को  दिए  जाने

 वाले  अनुदान  की  मात्रा  30  लाख  रुपए  होगी  |  इसमें  वह  झ्रल्पकालिक  ऋण  शामिल  नहीं

 है  जो  कि  विभिन्न  कृषि  खादानों  की  खरीद  के  लिए  सहकारी  ara  निकायों  के  माध्यम

 से  कृषकों  को  जावा  ।

 Gir  Lions  in  Gujarat  Forest

 898.  Shri  Baswant  Will  the  Minister  of  Food  and  Agriculture  be

 pleased  to  state

 (a)  whether  the  multiplication  of  the  Gir  Lion  species  has  gone  down  in

 the  Gir  Forest;  and
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 (b)  whether  any  steps  have  been  or  are  proposed  to  be  taken  to  check

 and this;

 (c)  if  so,  the  details  thereof  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Food  and  Agriculture
 (Shri  Shah  Nawaz  Khan)  :  (a)  No  Sir.  In  the  census  carried  out  by
 Forest  officials  in  1963  the  number  of  lions  counted  was  286.  This  was
 exclusive  of  18  lions  that  had  been  suppied  to  others  within  the  preceding

 eight  years.

 (b)  Since  there  has  been  no  decrease  in  the  number  of  lions,  the  steps
 already  taken  by  the  State  Government  of  Gujarat  for  affording  complete
 protection  to  lions  are  considered  sufficient.

 धान  की  खेती

 श्री  पश् मंदि वन  :

 899.  श्री  Ho  To  स्वामी  :

 Lat  श्ररूणाचलम  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  के  एक  कृषक  ने  धात  की  खेती  का  एक  सुधरा  gar

 निकाला  है  ;  श्र

 यदि  तो  इसे  लोक  प्रिय  बनाने  के  लिये  सरकार  क्या  कदम  उठाने  का

 ? विचार  है

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  शाहनवाज़  :

 बताया  गया  है
 कि

 उड़ीसा  राज्य  के  एक  कृषक  ने  सुधरे  हुए  तरीकों  से  धान  की  खेती  करके  1480  किलोग्राम

 प्रति  एकड़  को  उपज  प्राप्त  की  जब  कि  इससे  पहले  वह  केवल  370  किलोप्राम  प्रति  एकड़  के

 हिसाब  से  उपज  प्राप्त  कर  सका  था  ।

 कृषक  द्वारा  अपनाई  गई  पद्धति  को  लोकप्रिय  बनाने से  पहले  उड़ीसा

 का  कृषि  विभाग  तथा  केन्द्रीय  चावल  mera  कटक  इस  पद्धति  के  बारे

 में  जांच-पड़ताल  कर  रहे

 उधर  की  मांग

 900.  श्री  तन  सिह  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 राजस्थान  सरकार  मे वर्ष  1963-64  में  अमोनियम

 यूरिया  कौर  कैल्सियम  नाइट्रेट  की  कितनी-कितनी  मात्रा  में  मांग  की  ;

 केन्द्रीय  उर्वरक  पुल  से  इन  वस्तुध्नों  की  किस  मात्रा  तक  पूति  की  गई  |  कौर

 यदि  इस  में  कोई  कमी
 रही  तो  इस  के  क्या  कारण
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 i  कट

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  (att  शाहनवाज़  ai)  :
 से

 भ्रपेक्षित  जानकारी निम्न  विवरण  में  दी  गई  है

 सीटरी  टनों  में  )

 निन  ीिएयगयाधा  ला

 ware  की  1963-64  में  31-3-64  तक

 किस्म  मांगी  गई  केन्द्रीय  उर्वरक  कमी के  कारण

 मात्ना  पूल  से  जितनी

 वास्तविक  मात्रा

 दी  गई  |

 a es  गाट

 अमोनियम  17,000  7,568  संभरण  की  कमी  के  कारण  मांग  की

 नसल्फट  पूर्णरूप  संपूर्ति  नहीं  हो  सकी

 इस  x  wane

 मात्रा  में  से  3,600

 मीटरी  टन  को  राज्य  सरकार

 ने  उठाया नहीं  और

 दी  गई  ।

 षड्बल  6,000  456  सुन्दरी  कारखाने  में  सीमित

 साल्ट  (qoute  उत्पादन  होने  के  कारण

 एन०  मेंट  कम  हुई  ।

 यूरिया  8,000  1,653  यद्यपि  राज्य  सरकार  को  71,000

 मीटरी  टन  प्लाट

 किया  गया  था  ,  परन्तु  वह  केवल

 1,920  मीटरी  टन  के  लिए  ही

 प्रेषण  निर्देश  जारी  कर  सकी  ।

 frau  10,500  15,114  मांग से  अधिक  थी

 अमोनियम  भर  सल्फेट  श्राफ

 नाइट्रेट  श्भीनिया  तथा

 सल्फेट  नाइट्रेट  के  कम  सम् भरण

 की  प्रतिपूर्ति के  लिए  किया

 अया  था
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 कृषि  क  श्राघृनिक  श्रौजारों  को  लोक  प्रिय  बनाना

 901.  श्री  तन  सिह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  के  हेतु  भ्राधुनिक  औज़ारों  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिए

 केन्द्र की  झ्रोर  से  कितनी  सहायता  दी  गई  ;

 विभिन्न  राज्यों
 झर

 संघ  राज्यों
 क्षेत्रों  को

 कितने-कितने  प्रतिशत  राज  सहायता

 दी  गई  ;  wk

 सब  को  समान  प्रतिशतता  आधार  पर  राज  सहायता  देने  के  लिए  क्या  कदम

 उठाये  गयें  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  भें  उपमंत्री  शानहवाज
 :  केन्द्रीय  सरकार

 ant  के  खर्चे पर  25  प्रतिशत  तक  उपदान देती  है

 संघ क्षेत्रों  की  विशेष  विकास
 सम्बन्धी  आझ्रावश्यकताओं को  दृष्टि  में  रखते

 हुए  उन्हें  मिलने  वाले  केन्द्रीय  उपदान  की  मात्रा  को  10  1963  सेਂ  एक  वर्ष  के

 बढ़ाकर  50  प्रतिशत  कर  दिया  गया  था  |  मणिपुर  तथा  भ्रन्डमान

 निकोबार  द्वीपों  की  प्रार्थनाओं  पर  इन  संघ  क्षेत्रों  के  केन्द्रीय  उपदान  की  मात्रा को

 | 50  प्रतिशत  तक  बढ़ा  गया  है  यह  बढ़ोतरी  तीसरी  योजना  की  अवधि

 तक  की  गई  है  |

 असाधारण  स्थिति  वाले  संघ  राज्यों  के  समस्त  संघ  क्षेत्रों

 के  लिए  afer  भारतीय  are पर  पहले  से  उपदान  की

 गई  है
 |

 चुकन्दर च्

 902.  श्री  तन  सिह  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  राजस्थान  के  फलोदी  शौर  फोकरण/क्षेत्रों  लोनी

 भूमि  में  चुकन्दर  को  उगाने  की  सम्भावनाओं का  है  ;
 और

 तो  अब  मामला  किस  अवस्था  में  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  मं  उपमंत्री  शाहनवाज़

 सरकार  ने  सुचित  किया है  कि  चुकन्दर  उगाने के  इन  dat  में  प्रभी  तक  कोई  कार्य

 feat  गया  है  |

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 निधन  सम्बन्धी  goog

 OBITUARY  REFERENCE.

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  सभा  श्री  कार  नारायण  स्वामी  जो  दूसरी

 लोक-सभा  (  वर्ष  1957  से  1962  तक  )|  के  सदस्य  71  वर्ष  की  अवस्था में

 भावरम्  में  6,  मार्च  1965  को  देहान्त  हो  ।
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 18  1886  अविलम्बनीय  लोक  महत्व की
 ध्यान

 दिलाने  के  बारे  में
 )--2

 सदस्य गण  शोक  प्रकट  करने  के  लिए  थोड़ी  देर  तक  मौन  खड़े  हो  जायें  ।

 इस  के  पहचान  सदस्यगण  कुछ  समय  के  लिये  मौन  खड़े  रहें
 ।

 Members  then  stood  in  silence  for  a  short  while.

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  शोर  ध्यान  दिलाने
 के  बारे  में

 RE  :  CALLING  ATTENTION  TO  MATTER  OF  URGENT  PUBLIC

 IMPORTANCE

 श्रीमती  रेणु  चक्रवातों  )  अध्यक्ष  हमने  केरल  में  साम्यवादियों

 के  निरोध  ध्यान  दिलाने  वाले  प्रस्ताव  सुचना दी  है  किन्तु  ऐसा

 ] विदित  gor  है  fe  इसे  कुछ  दिनों  के  लिए  रोक
 गया  ्

 अध्यक्ष  महोदय  :  कल  वक्तव्य  दिया  जारहा  है  ॥

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना

 CALLING  ATTENTION  TO  MATTER  OF  URGENT  PUBLIC
 IMPORTANCE

 पाकिस्तान के  डाकिनों  द्वारा  पाकिस्तान  की  सीमा  के  पास  स्थित  राजस्थान के  गांवों  में  हरिजनों

 की  बड़ी  संख्या  में  हत्या  तथा  उन  पर  हमले क  समाचार  |

 श्री  बूटा  fag  अध्यक्ष  महोदय  ,  मैं  गह-कार्य  मंत्री  का  ध्यान  शभ्रविलम्बनीय

 लोक  महत्व  के
 निम्नलिखित  विषय

 की  at
 दिलाता  हूं  a  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  उस

 पर  एक  वक्तव्य  दें

 के  डाकुओं  द्वारा  पाकिस्तान  की  सीमा  के  पास  स्थित  राजस्थान  के  गांवों  में  हरिजनों

 को  बड़ी  संख्या  मे  हत्या तथा  उन  पर  हमले के  प्रमा चार

 गृह  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  :  राजस्थान  सरकार  से  प्राप्त

 सुचना  भारत  कौर  पाकिस्तान  के  मध्य  सीमा  हरिजनों की  बड़े  पैमाने  पर

 1964  से  15-2-1965  तक  की  अवधि हत्या की  कोई  घटना  नहीं  हुई  ।

 में एक  भारतीय  नागरिक  की हत्या हुई  ।  7  मामलों  में  भारतीय  नागरिकों  को  चोटें  भी
 ।

 इस  क्षेत्र  में  डाकू  दल  थे  ।  जो  श्रावण  जैसे  भयंकर

 अपराध  करते  राजस्थान  पुलिस  तथा
 पाकिस्तान  tet

 द्वारा  चलाये  संयुक्त
 अ्रभियान  के  फलस्वरूप  बहादुरसिंह  को  छोड़कर  सीमा के  इधर-उधर  डाका

 डालने  डाकू-दल  समाप्त  गए  ।  बहादुर  सिंह  का  गिरोह  अभी  तक  सक्रिय

 है  कौर  बड़े  सम्पत्ति  और  मवेशियों  की  चोरी  इरादी  करता  रहता  है  ।

 सूचना  मिली है  कि  यह  गिरोह  सीमा  पर  पाकिस्तानी क्षेत्र  में  शरण  लेता है  |
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 Importance

 पाकिस्तान  पुलिस के  सहयोग  से  इस  गिरोह  को  समाप्त  करने
 के

 प्रयत्न  किये  रहे

 आर०  ए०  सी
 ०  कौर  पुलिस  को  नियुक्त  कर  के  राजस्थान-पाकिस्तान  सीमा  को

 तारीक  रुपये  बन्द  किया गया  है  की गश्त  भी  तेज  कर  दी गई  है  ।

 इस के  स्थिति  बहुत  सुधर  गई  है  ।

 Shri  Buta  Singh  :  From  the  statement  it  appears  that  one  person
 was  killed  and  some  were  injured.  It  has  also  appeared  in  the  newspapers
 that  certain  crimes  were  committed  by  this  gang  such  as  cutting  of  noses,
 arms  etc.  May  I  know  whether  the  Government  of  India  have  written  to  the
 Government  of  Pakistan  to  take  this  gang  of  Bahadur  Singh  in  their  custody;
 and  whether  the  Government  contemplate  to  give  arms  or  pieces  of
 advice  to  those  Harijans  so  that  they  may  protect  themselves  ?

 थ्री  हाथी :  मैंने  बहादुर  सिह  के  डाकघरों  को  गिरोह  द्वारा  fer  सभी

 प्रकार के  अपराधों  के  बारे में  भ्रपने  वक्तव्य  में  बताया  है  ।  राजस्थान  पुलिस  पाकिस्तान

 सरकार  के  सहयोग से  इस  गिरोह  को  समाप्त  करने  के  लिए  कदम  उठा  रही  ।  जहां

 तक  हथियार  अथवा  सलाह  देने  का  सवाल  यह  राजस्थान  सरकार  का  विषय  हम  इस

 सम्बन्ध में  राजस्थान  सरकार  सेਂ  बातचीत  कर  रहे  ।  )

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  (Dewas)  :  The  main  reason

 for  harassing  of  and  the  the  attrocities  comnitted  against  those  Harijans
 that by  this  Bahadur  Singh  gang,  as  reported  in  the  ‘Nav  Bharat  Times’  is

 the  Harijans  of  this  area  supported  the  Congress  which  won  the  electons

 there.  May  I  know  whether  the  Central  Government  propose  to  take  up  this

 matter  in  their  hand  and  take  stringent  measures  in  regard  to  their  arrest  ?

 Shri  Hathi  As  I  said  that  wnatever  information  is  available  with
 me  has  been  furnished  by  the  Rajasthan  Governm2nt  I  cannot  have  the  de-

 tailed  information  regarding  each  and  every  incident  taking  place  in  Rajasthan
 State.

 Shri  Yashpal  Singh  (Kairana):  May  I  kaow  whether  an  adequate

 border  force  has  not  been  stationed  there  as  these  decoits  are  op2rating  in

 that  area  at  their  own  will  ?

 Shri  Hathi  . .  The  Government  are  taking  all  necessary  measures

 to  arrest  them.

 कपा  केन्द्रीय  सरकार  भ्रमणा  राज्य  सरकार श्री  नरेंद्र  fag  सहारा  )

 की  सीमान्त  क्षेत्रों  में  योग्य  व्यक्तियों  को  हथियारों  के  लाइसेंस  उदारता  से  मंजूर

 करने  कोई  योजना  है  जिस से  कि  वे  लोग  पाकिस्तानी  डाकघरों  का  मुकाबला  कर
 ~  ? सक

 श्री  हाथी :  जैसा  कि  मैंने  यह  विषय  राजस्थान  सरकार
 का  कौर हम

 इस  सम्बन्ध में  उनसे  बातचीत कर  रहे  हैं  ।
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 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 Shri  छि  (Hissar)  Sir,  decoits  loot  the  rich  and  crimes,  such  as

 chopping  of  nose,  arms  etc.  are  committed  by  them  to  extract  money.  May  I,

 therefor,  know  the  motive  of  the  attrocities  being  committed  against  those

 poor  Harijans  by  this  gang  ?

 eft  सोलंकी  :  यह  सीमान्त  क्षेत्र  हिन्दुस्तान  कौर  पाकिस्तान  क  बीच  में

 क्रिया  सरकार का  इस  सम्बन्ध  में  कोई  भी  उत्तरदायित्व नहीं  है  ।

 श्री  हाथी  :  राजस्थान  सरकार  ने  पहिले  भी  अन्य  दस्यु-दलों  जो  कि  वहां  डाका

 डालते  समाप्त  किया  है  wit  वह  na  भी  प्रयत्नशील  है  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  :  केन्द्रीय  सरकार  का  क्या  उत्तरदायित्व है  :

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  सभा  पटल  पर  पत्र  रखे  जायें  ।

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 PAPERS  LAID  ON.  THE  TABLE’

 ि कन्द्रीय  सरकार  के  औद्योगिक  तथा  वाणिज्यिक  उपक्रमों  के  कार्य  के  बारे  में  वर्ष  1963-64

 का  ata  प्रतिवेदन  |

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  मैं  केन्द्रीय  स  रकार  के  औद्योगिक  तथा  वाणिज्यिक

 उपबंधों के  कार्य  के  बारे  में  वर्ष  1963-64 की  वार्षिक  प्रतिवेदन की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर

 रखता  हूं  ।

 पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  3945/651]

 भारतीय  विमान  संशोधन )  नियम

 mare  उड्डयन  मंत्री  :
 मैं  विमान  1934 की  धारा

 के
 अन्तर्गत  दिनांक  23  1965  की  शभ्रधिसुचना  संख्या  जी०  एस०  श्रार०  129 में

 प्रकाशित
 भारतीय  विमान  1965 की  एक  एक  व्याख्यात्मक  टिप्पण

 सहित  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  eto  3946/651]

 उर्वरक  छठा  संशोधन  आदेश

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज
 :  मैं  अत्यावश्यक  पण्य

 1955
 की

 धारा  3  की  उप-धारा  (6)  के  senile  दिनांक  9  1965  की

 अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  74  में  प्रकाशित  sata  )  छठा  संशोधन
 1964  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी ०  3947/65
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 मंत्रि-परिषद्  में  अविश्वास  प्रस्ताव

 MOTION  OF  NO-CONFIDENCE  IN  COUNCIL  OF  MINISTERS

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  )
 मैंने  एक  विश्वास  प्रस्ताव  सूचना  दी  हुई

 प्रौढ़  नियमों के  भ्रनुसार  उसे
 सभा  का  कार्य  प्रारम्भ  करने  से  पहिले  लिया  जाना  चाहिये ।

 श्रष्यक्ष  महोदय
 :

 मुझे  सभा  को  सूचित  करना  है  कि
 नियम  198

 के  ania मुझे

 मंत्री-परिषद्  श्रविश्वास-प्रस्तावों  की  चार  सूचनायें  मिली  हैं  ।

 पहली  सूचना  श्री  सुरेन्द्रनाथ द्विवेदी  ने  दी  है  ।  उनका  प्रस्ताव इस  प्रकार  है

 ग्रह  सभा  मंत्रिपरिषद  में  डा विश्वास  व्रत  करता  है  1.0

 ७
 जो  सदस्य  इस  प्रस्ताव पर  श्रीमती देने  के  पक्ष  में  वे  कृपया  ग्रसने-प्रिये  स्थानों  पर

 खड़े  हो  जायें  ।

 मैं  देखता  हूं कि  50  से
 alan  सदस्य  खड़े हुये  हैं  ।  अनुमति  दे  दी  गई  है  ।  सभा

 को  प्रस्ताव  को  लेने  की  तारीख  तथा  समय  के  बारे  में  निश्चय  करके  बाद  में  सुचित  कर  दिया

 ।

 श्री  रंगा
 :
 मैं  आ्रापसे  यह  प्रतिरोध  करता  हुं  कि  am

 उन  wea
 सदस्यों

 के

 नामों  की  भी  घोषणा  कर  जिन्होंने  इस  प्रकार  की  सूचनायें  दी  हुई  थीं  ।

 अध्यक्ष  यह  आ्रावश्यक नहीं  है  ।  यदि  ag  प्रस्ताव  नियमानुकूल  नहीं

 तो  मैं  दूसरा  प्रस्ताव को  ले  लेता

 सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  श्राप
 समय  बाद

 में  निर्धारित  कर  सकते  किन्तु  कया  श्राप
 तिथि को

 अभी  निश्चित नहीं  कर  सकते  क्योंकि  माननीय  प्रधान  मंत्री
 भी  सदन

 में  उपस्थित

 हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  प्रधान  मंत्री  जी  ate  विरोधी  दलों  को  परामशे  करना

 मैं  पराग्वे  करने  के  पश्चात् ही  घोषणा  करूंगा  |

 at  हरि विष्णु  कामत  यदि  सदन  सरकार  में  भ्र विश्वास  तो  सरकार

 भागे  काम  कैसे  कर  सकती  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  हम  रेलवे  आय-व्यस्क को  लेंगे  .

 श्री  नाथ  पाई
 :
 मैंने  प्रतीकों  अपने  प्रस्ताव  की  एक  सुचना  दी  है

 .  .  .  .

 अध्यक्ष  महोदय
 :  मैं

 बाद  में  निर्णय  उनके  पास  भेज  दूंगा
 ।

 रेलवे  भ्राय-व्ययक--सामान्य  चर्चा--जारी

 RAILWAY  BUDGET-GENERAL  DISCUSSION

 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  में  वर्ष  1965-66 के  लिए  रेलवे  प्राय-व्ययन  पर
 सामान्य

 चर्चा  होगी  ।  श्री गो०  ना०  दिक्षित  अरपना  भाषण  जारी रख  सकते हैं  ।

 1378



 रेलवे  झाय-व्ययक--सामान्य  चर्चा 18  1886

 Shri  G.N.  Dixit  (Itarsi):  Mr  Speaker,  Sir,  the  successful  operation  of

 our  railways  is  very  essential  for  the  security  of  our  social  life  and  the  defence
 of  our  country.  In  our  country,  both  in  the  Public  and  the  Private  Sectors,

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  ॥  १

 |  Mr.Deputy  Speaker  in  the  Chair)

 the  Railways  are  a  biggest  industry,  Half  of  our  total  funds  is  invested  in  the
 Railways  and  experienced  people  are  working  in  this  organisation.  Thus  if

 there  is  no  profit  or  almost  a  negligible  profit,  it  will  be  a  blow  to  the  Public
 Sector  and  the  socialistic  pattern  of  our  society.  So  far  the  successful  opera-
 tion  of  the  railways,  it  should  be  run  or  commerical  basis  and  not  like  a  Go-

 vernment  Department  and  it  should  allocate  more  fund  for  the  Central  Budget.

 Recently  we  have  solved  the  problem  of  shortage  of  coal  by  introducing
 the  diesel  and  electric  locomotives.  There  is  a  scope  for  effecting  economy
 in  the  various  wings  of  the  railways.  The  difficulties  of  the  passengers

 into.
 travelling  in  the  third  class  still  persistently  continue  and  are  yet  to  be  looked

 I  may  suggest  that  the  Railway  authorities  should  take  steps  to  check

 overcrowding  in  the  said  class  by  way  of  introducing  Reservation  System
 for  all  the  seats.  I  further  suggest  that  so  far  the  seating  capacity  is  concerned
 the  rules  and  regulation  applicable  to  the  First  class  compartments  of

 Railways  and  buses  throughout  India  may  also  be  extended  to  the  third
 class  compartments.

 I  would  like  to  point  out  the  running  allowance  which  is  admissible
 to  the  Guard  and  the  Brake-man  is  not  given  to  the  Condctor  and  the  Trave

 Ticket  Checker.  This  is  possibly  because  of  the  fact  that  these  persons  may
 be  having  some  illegal  income  from  passengers.  This  is  possibly  a  false

 assumption  aindeverybody  connot  be  dishonest,  hence  this  allowance  may  also
 be  given  to  them.

 In  spite  of  the  fact  that  there  are  a  number  of  experienced,  efficient  and
 honest  officers  in  the  Railways.  but  the  required  standard  of  discipline  lac  s

 among  them,  hence  there  is  also  a  need  to  develop  morale  and  discipline
 in  the  railway  personnel.

 I  learn  it  from  the  Annual  Report  of  the  Railway  Ministry  that  they  are

 creating  a  new  Zone  in  Secunderabad  and  a  large  sum  of  3  crores  of  rupees
 is  being  spent  for  its  set-up.  Ithink  that  it  would  not  be  economical  to  spend
 such  a  huge  amount  to  set-up  this  new  Zone.  On  the  contrasy.this  very  amount
 can  be  utilised  for  more  useful  purposes  if  the  funds  allocated  for  the  purpose
 could  be  diverted  to  the  Central  Budget.

 In  the  end,  I  would  like  to  invite  your  attention  to  one  more  point  about

 my  constituency.  The  revines  of  the  Jamuna  and  the  Chambal  are  infested
 with  decoits  and  thus  for  purposes  of  security  bridges  are  being  constrcuted
 across  the  Jamuna  and  the  Chambal.  In  this  very  area  a  distance  of  near

 about,  20  miles  remains  without  railway-line.  If  it  is  connected  by  rail-

 ways,  it  would  be  of  great  use  to  the  Government  and  the  public  as  well.

 श्री  सोनवानी  )
 :  मैं  रेलवे  मंत्री  तथा  उपमंत्री को  उनकी  योग्यता

 बुद्धिमत्ता पर  बधाई  देते  हुए  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  मालूम  नहीं  वे  क्यों  एक  ऐसी

 बात  करने  को  तैयार  हो  गये  हैं  जो  कि  रेलवे  के  हित  में  नहीं  है  ।  दक्षिण  केन्द्रीय ज़ोन  के  बनाने

 की  कोई  झ्रावश्यकता नहीं  थी  1952  में  स्वर्गीय  प्रधान  मंत्री  श्री  नेहरू  ने  रेलवे  कर्मचारियों को
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 सोनावने

 आश्वासन  दिया  था  कि  जब  भी  पुनर्गठन  किया  जायेगा  भ्रमणा  नया  ज़ोन  बनाया  जायेगा  तो

 रेलवे  कर्मचारियों  तथा  कश्मीर  संघों  से
 परामशं  किया

 जायेगा  परन्तु  इस  मामले  में  ऐसा  नहीं

 किया  गया  कौर  विभिन्न  समितियों  को  सिफारिशों  का  रह  करके  यह  ज़ोन  बनाया  गया  है  ।

 विशेष  रूप से  gue  समिति ने  सिफारिश की  थी  कि
 कम

 से  कम  दो और  ज़ोन  बनाये  जायें  ।

 इन  सभी  विशेषज्ञ  समितियों  ने  यह  कहा  है  कि  पुनर्गठन  सम्बन्धी  संचालन  कार्य

 लाईनों  की  लम्बाई भर  बातों  का  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  परन्तु  इस  मामले में  ऐसा  नहीं

 किया  गया  इससे  भविष्य
 में  पुनर्गठन पर  प्रभाव  पड़ेगा ।  मामले  के  इस  पहलू  पर  ध्यान

 दिया  जाना  चाहिये

 इस  नये  खंड  के  बनाने  से  प्रशासनिक  व्यय  पर  पहले  से  पड़े  बोझ  में  श्र  वृद्धि  होगी

 मेरे  विचार  में  सब  से  अच्छा  यह  होता  यदि  सभी  विभागों  का  डिवीज़न  स्तर  पर  agar  जोनों

 के  स्तर  पर  पुनर्गठन  किया  जाता  केन्द्रीय  रेलवे  का  शोलापुर  डिवीज़न  एक  बहुत  छोटा

 डिवीजन है  ।  यदि  रेलवे  मंत्रालय इस  प्रकार  के  पुनमंठन से से  पीछे  नहीं  हटना  चाहता  तो  उसे

 कम  से  कम  कुछ  परिवर्तन तो  करने  चाहिये  ।  शोलापुर  डिवीज़न में  परिवर्तन किया  जाना

 चाहिये  श्र  पुनर्गठिन  सम्बन्धी  कुछ  चिकित्सों  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।

 छोटी  लाईन  सम्बन्धी  यह  नीति  निश्चित  की  गई  थी  कि  कुछ  महत्वपूर्ण  क्षेत्र  को  छोड़

 कर  छोटी  लाइन  समाप्त  कर  दी  जायेगी  परन्तु  1950  से  लेकर  कब  तक  इस  सम्बन्ध  में  कुछ

 नहीं  किया
 गया

 है
 ।

 मैं  इस  सदन  का  1950 से
 सदस्य  हूं ग्र  मैंने इस  मामले  को  कई  बार

 उठाया  हैं  ।

 ऐसी  ही  एक  महत्वपूर्ण  छोटी  लाइन  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  हाकर  बरास्ता  कुरदुवादी  लाकर

 से  भिराज  जाने  वाली  बरसी  लाईट  रेलवे  की  लाइन  है  ।  पंढरपुर  तीर्थ  यात्रा  का  एक  केन्द्र

 है  भ्र  वहां  वर्ष  में  पांच  बार  लाखों  लोग  यात्ना  के  लिए  जाते  हैं  ।  लोक छत  पर  बैठ  कर

 झर  पायदान  पर  खड़े  हो  कर  जाते हैं  ।  स्टेशन  पर  कोई  प्लेटफार्म  नहीं  है  ौर  यात्रियों

 के  लिए  कोई  सुविधायें  नहीं  हैं  इस  लाइन  को  शीघ्र  ही  बड़ी  लाइन  भ्रमणा  मीटर  गेज  में

 परिवतित  किया  जाना  चाहिये  ।

 अनुसूचित  जातियों  अनूसूचित  झ्रादिम  जातियों  के  लिए  आरक्षित  स्थानों  पर

 उन्हें  नहीं  रखा  जाता  है  पदोन्नति का  भी  ध्यान  नहीं  रखा  जाता  है  ।

 है क: वल

 में  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  का  समर्थन  करता  यह  अच्छी  बात  है  कि  इस  से

 ल  4  हो  रहा  है  ।  भ्रनुसूचित  जातियों  के  भ्रमित  लोगों  को  इस  काम  पर  लगाया  जाना

 !
 चाहिये

 Shri  Rajdeo  Singh  (Jaunpur)  :  Mr.  x ef  uty-§  ६४1६1;  Sir,  this  Rail-

 way  budget  leads  us  towards  cevelcyment  end  expencien  since  it  Ficvices
 for  introduction  of  new  lines,  electrification  exd  Giecalicaticn.

 Third  class  passengers  ccnstitute  पप  per  cent  of  total  passengers  end
 a  large  portion  of

 the  income  of  the  railways  cc  mes  ficm  them,  tut  the  emenities

 provided  for  themare  distressing.  No  facility  is  availetle  at  way  ६0६  stetens
 near  the  villages,
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 Enhancement  of  fares  in  other  classes  may  be  justified  but  a  majority
 of  the  members  of  this  House  have  rightly  opposed  the  in  crease  in  the  third
 class  fares.  Almost  double  the  number  of  passengers  travel  in  a  third  class

 compartment  more  than  its  normal  capacity.  When  the  train  stops  at  a  station
 it  seems  as  if  a  crowd  has  attached  the  train.  Dehra  Dun  Express  going  from
 Dehra  Dun  to  Calcutta  is  fully  packed.  There  is  a  particularly  heavy  rush
 on  Tuesdays  and  Fridays  of  the  passengers  going  towards  Calcutta.  To  cope.
 with  overcrowding  the  number  of  Janta  trains  on  long  routes  and
 local  trains  on  short  routes  should  be  increased.  I  would  request  the  Mini-
 ster  not  to  increase  the  fare  upto  fiftykilometers  because  that  would  affect.
 the  lower  classes.

 Health: The  number  of  Railway  hospitals  and  health  units  is  inadequate.
 units  should  be  opened  even  at  small  stations.  No  doctor  should  be  posted
 in  the  same  hospital  for  more  than  three  years.  A  doctor  in  the  Banaras

 hospital  is  working  there  since  nine  years.  A  number  of  complaints  have
 been  made  against  him  but  no  action  has  so  far  been  taken.  Such  a  step  would

 help  in  the  eradication  of  corruption.  Detailed  recommendations  have  been
 made  in  the  report  of  Kripalani  Committee  in  this  connection.

 Store  Controllers  are  working  in  the  stores  of  Zonal  railways.  Their
 maximum  tenure  is  three  years.  It  has  been  complained  that  they  are  allowed
 to  continue  for  a  longer  period.  A  similar  complaint  has  been  made  against
 the  controller  of  Northern  Railway  stores  at  Baroda  House.  There  is
 a  general  complaint  that’  high  railway  officers  stationed  at  Delhi  are
 not  transfered  from  here.

 Casual  labourers  have  been  working  for  over  twelve  years  but  they  have
 not  been  Confirned.  These  people  also  do  an  important  service  to  the  Rail-

 ways.  Gangmen  belong  to  this  class  Attention  should  e  paidto  thie
 Case,

 Allotment  of  the  quarters  should  be  made  It Without  any  delay.
 some  time  happens  that  a  number  of  quarters  remain  vacant  for  want  of  allot-
 ment  for  over  a  period  of  six  months  which  results  in  a  major  loss  to  the

 railways  and  the  staff.  There  is  a  shortage  of  quarters  in  Delhi.

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  (Kotah)  ;  The  Railway  Minister  has  presented
 his  Budget  withgreat  care  and  cleverness,  but  I  have  to  say  that  a  poor  man
 travelling  in  third  class  has  not  been  properly  treated.

 I  have  also  to  congratulate  him  for  making  provisicn  from  the  stoppage
 of  Janta  train  at  Lakheri  Indergarh  stations  in  Kotah  with  effect  from  I-4-65
 and  also  for  providing  a  sum  of  Rs.  31,0co/-  in  the  Budget  for  the  survey
 work  from  Kotah  to  Chittorgarh.

 It  has  been  stated  that  the  fare  has  been  increased  only  beyond  6  kms.,
 it  would  have  been  better  if  this  distance  could  be  raised  to  sofkms  to  avoid

 hardship  to  the  poor.

 In  Railways,  corruptiont,  negligent,  floods,  fires  etc.  accounted’  for  lakhs
 of  rupees  and  this  loss  has  been  tried  to  be  made  good  by  raising  the  fare
 of  thrid  class  journey.  True  that  the  Railway  Minister  tries  hard  to  avoid
 such  happenings  but  his  subordinate  need  pulling  up.
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 ननिनणााय्णयतयतयतलतय

 [Shri  Onkar  Lal  Berwa]

 The  Vigilance  Department  in  the  Railways  also  needs  attention,  in  one
 case  they  have  caught  innocent  persons  and  let  off  the  guilty  on  the  charge  of
 drinking  in  the  canteen.  After  spending  thousands  of  rupees  the  innocent  ones
 were  reinstated  in  Service.  Rs.  60,000  are  spent  every  month  011.  this

 ‘Department  and  this  is  how  they  work.

 Rajasthan  is  the  most  backward  area  in  India  and  unfortunately  no  new
 ‘line  is  proposed  to  be  laid  in  the  Budget.  I  suggest  that  Kotah-Chittorgarh  line

 for  which  I  had  requested  may  be  laid  connecting  Taloda,  Bundi,  Devli,  Tonk,
 Nasriabad  and  Ajmer.  Survey  work  may  also  be  started  simultaneously  for  the
 earlier  the  line  is  ready  the  better  for  the  Railways  because  of  the  fact  that  stone

 from  this  region  is  sent  to  all  parts  of  the  country  and  Railways  will  earn  a

 lot  thereby.

 Now  speaking  about  Kotah  region  and  Dehradun  Express  which  runs

 ‘through  this  region,  there  are  only  two  third  class  compartments  which  are
 not  sufficient  to  cope  up  with  the  number  of  passengers  there  therefore  the
 train  coming  from  Bina  to  Kotah  should  be  extended  upto  Gangapur  and
 another  train  should  be  run  between  Nagda  &  Mathura  for  the  convenience  of

 ‘the  public.  The  Dinning  car  attached  to  Dehradun  Express  should  not  be  de-
 tached  to  Kotah  but  at  Savai  Madhopur.

 Great  injustice  is  being  done  to  44,000  Commercial  Clerks  in  respect  of

 their  grades  etc.  The  reservation  list  is  handed  over  to  Guards  at  Delhi  only  five
 minute  before  the  train  starts  and  therefore  they  are  unable  to  guide  the  pas-
 sengers  to  their  seats  in  time.  A  Conductor  Guard  should  be  posted  for  this

 There  should  be  token  system  for  the  luggage  kept  in  the  sleeper
 .coach  for  which  the  Conductor  is  responsible.  At  the  Kotah  Railway  Station,
 there  are  20,000  Railway  Employees  but  there  is  no  school  for  there  children.

 Even  no  proper  Police  Station  is  there.  In  the  hospital  there  are  Kamal  &  Co.

 have  their  monopoly  there.  Same  is  the  condition  at  Ratlam,  Kotah,  Ajmer
 etc.  This  should  be  stopped.  These  days  doctors  in  these  hospitals  do  not

 issue  Fitness  Certificate  unless  one  pays  them  Rs.  400/-  or  so.  Corruption  is  ram-

 pant  at  Kotah  and  other  stations,  this  should  be  stopped.

 Shri  Vishwa  Nath  Pandey  (Salempur):  The  Railway  Budget  has  been

 ‘praised  by  many  hon-members  and  the  two  Ministers  are  experienced  and

 deserve  praise  for  the  Budget,  but  I  have  noticed  that  since  1962  every  year
 the  Minister  changes,  I  thinkfor  better  working  the  Ministers  willnot  be

 changed  so  frequently.

 Railways  are  112  years  old  in  our  country  and  the  total  length  of  railway
 ‘lines  is  57,000  kms.  There  are  about  6,000  railway  stations.  It  is  hoped  that

 where  there  are  no  railway  lines,  there  need  will  be  looked  into.  In  1925-26

 Budget  for  railways  was  separated  from  the  General  Budget  for  the  sake  of  in-

 tegrated  arrangements.  Still  there  is  607  km.  narrow  gauge  line  which  are  pri-

 vately  operated.  I  would  request  the  Government  to  take  over  these  lines

 also  and  convert  them  into  Broad-gauge  lines.

 I  have  to  invite  the  attention  of  the  hon.  Railway  Minister  to  the  step-

 motherly  treatment  being  meted  out  to  S.E.  becauseRailway  whereas  the  Budget
 a mentions  opening  of  new  lines  in  other  regions,no  provision  xists  for  S.E.  Rail

 ways  during  1965-66.  One  train  via.  Assam  Express  has  been  provided  for  this

 region  but  unfortunately  it  does  not  stop  at  Devaria,  which  has  a  population
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 of  25  lakhs,  has  15  sugar  Mills  and  it  is  the  winter  headquarter  of  the  District
 and  therefore  the  proposed  Assam  Express  should  stop  at  Devaria.
 No  new  train  has  been  provided  on  Allahabad-Gorakhpur  branch  line.  The
 amount  set  apart  for  the  hopspital  and  School  for  Employees  of  N.E.  Rail-

 ways  is  insufficient.  The  Railways  Employees  who  go  to  Gorakhpur  for  work
 from  Devaria  Janpad  have  been  issued  passes  only  upto  Chaura-Chauri,  these

 passes  should  be  extended  upto  Bhatni.  Instructions  may  kindly  beissued  to  the
 General  Manager  to  this  effect.

 No  grant  is  given  to  Subhash  Higher  Secondary  School,  Bhatni  where  209
 to  300  children  receive  education.  I  request  that  a  grant  of  Rs.  10,000  should
 be  granted  for  this  School.

 there  for  Madras.

 The  people  of  Banaras  (Varanasi)  have  demanded  a  direct  train  to  start  from

 There  is  neither  an  Express  nor  a  Mail  train  starting  from
 here  for  Calcutta,  Delhi  etc.  There  should  be  at  least  one  train  starting  from
 Banaras.

 Many  accidents  occuron  N.E.  and  S.E.  Railways  and  thisis  because
 of  faulty  tracks  and  employees,  negligence.  Though  it  is  claimed  that  accidents
 are  on  a  decline  but  the  fact  is  that  about  7,009  accident  have  been  on  record
 so  far,  I,  therefore,  request  that  more  attention  should  be  paid  towards  N.E.

 Railways  to  improve  it.

 We  had  asked  for  a  double  line  between  Lucknow  and  Siliguri  but  the
 hon.  Minister  has  promised  to  give  C.T.C.  But  it  will  result  in  collision  from
 behind.  To  avoid  this  double  line  could  be  provided  by  spending  a  little  more.

 Speaking  about  my  own  constituency,  the  bridge  at  Bhagalpur  should  be

 converted  into  a  rail-cum-road  bridge  to  avoid  hardship  to  passengers  using
 the  road.  Many  trains  used  to  stop  at  various  stations  but  now  these  stops
 have  been  abolished  e.g.  Kanpur  Express  used  to  stop  at  Bhatpur  but  now
 it  does  not  stop  there.  This  should  be  made  a  stop  again.  No  train  runs  during
 day  time  for  Allahabad  on  Allahabad-Gorakhpur  Division.  Kushinagar  is  a

 place  of  international  importance  but  there  is  no  means  of  reading  there  by  rail.

 I  want  Burhej  to  be  connected  to  Khadda  via  Rudrapur,  Gauri  Bazar  and

 Kushinagar.

 Shri  Sinhasan  Singh  (Gorakhpur):  The  speech  delivered  by  the  Railway
 Minister  while  presenting  the  Railway  Budget  was  on  the  whole  satisfactory.
 But  this  satisfaction  was  not  seen  throughout.  The  hon.  Minister
 stated  that  there  is  an  increase  in  the  speed  and  the  number  of  railway  trains.

 Generally  the  speed  of  railway  train  is  much  less  as  compared  with  other  coun-

 tries.  This  is  also  the  general  complaint  that  trains  run  late.

 I  would  like  to  say  something  regarding  the  railway  fare.  It  has  been

 stated  that  it  is  being  increased  in  order  to  meet  the  expenditure.  But  it

 will  effect  the  general  economy.  According  to  the  Railway  Convention  railways
 are  giving  4  to  5  percent  of  dividend.  But  if  it  had  been  in  private  sector,
 it  would  have  made  much  more.  We  must  know  that  the  increase  of  railway
 fare  is  not,the  only  way  of  raising  money,  it  can  be  raised  by  cutting  down  the

 expenditure.  We  must  adopt  economic  measures.  In  these  days  of  demo-

 cracy  and  Socialism  this  disparity  of  facilities  to  the  different  categories  of

 employees  should  also  be  eradicated.  There  are  hundreds  of  saloons  which
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 (Shri  Sinhasan  Singh]

 could  be  done  away  with.  It  is  not  at  all  necessary  for  the  high  officers  to  travel
 in  saloons.  This  also  does  not  create  an  healthy  effect  even  on  other  employees.

 In  the  same  way  the  age  limit  also  has  been  raised.  from  55,  it  has  been
 raised  to  §8.  1  would  request  that  no  extension  of  Service  beyond  the  age  of

 58  should  be  granted  under  any  circumstances.  I  would  also  request  that  the
 threetier  coaches  have  very  inconveneitnt  and  should  be  converted  into  two-
 tier  Coaches.  I  draw  the  attention  of  the  Railway  Minister  to  the  fact  that
 there  should  be  railway  line  between  Barharaganj  and  Bahraich.  The  Bridge
 at  Barharganj  should  be  concverted  into  rail-cum-road  bridge.  This  areais  very
 wide  and  there  is  no  railway  line  here.  This  railway  line  will  link  Gorakhpur,
 Bahraich  and  Gonda  together  this  will  also  facilitate  going  to  Nepal.

 श्री  राजा  राम  )
 :  मैं एक  ऐसे  क्षेत्र  का  प्रतिनिधि  हूं  जहां  कि  बहुत  से

 लोग  ऐसे  हैं  जिन्होंने  कभी  रेलगाड़ी  देखी ही  नहीं  ।  वहां  यदि  किसी  को  रेलगाड़ी देखने  की

 इच्छा  होती है  तो  उसे  पचास  मील  की  बस  यात्रा  करनी  पड़ती  है  ।  बहुत  से  वक्ता  रेलवे  प्रणाली

 के  विकाश  की  बातें  करते  हैं  परन्तु  मुझे  तो
 यह

 निवेदन
 करना  है  कि  मेरे  चुनाव  क्षेत्र में  नयी

 रेलवे  लाइन  बनायी  जाय  ।  इस  मांग  से  पूर्व  मैं  रेलवे  बजट  के  बारे  में  कुछ  निवेदन  करना

 चहता
 हूं

 |

 रेलवे  मंत्री  महोदय ने  यात्री  भाड़े  के  बारे  में  कुछ  वृद्धि की  ei  मेरा  निवेदन ag  है

 कि  ag  भाड़े  में  वृद्धि  से  न  केवल  माल  भेजने  वालों  को प्रत्युत  प्रिय  लोगों की  भी  कठिनाइयां

 बढ़ा  दी  हैं  ।  बात यह  है  कि  वस्तु  भाड़े  में  वृद्धि  वास्तव  में  प्राम  मूल्यों  में  वृद्धि होती  है  ।
 यदि

 अधिक  धन  की  शझ्रावश्यकता  सरकार  को  हो  तो  उसे  अन्य  उपायों  की  तलाश  करनी  चाहिये  ।

 तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  का  भाड़ा  बढ़ा  कर  यह  कभी  पूरी  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 रेलवे  के  मामले  में  उत्तर  और  दक्षिण  में  भेद  भाव  किया  गया  है  ।  हम

 देश
 की

 जनसंख्या  कौर  रेलवे  के  कुछ  भाग  की  लम्बाई  को  देखे  तो  मालूम होगा
 कि  केरल  राज्य

 की  बहुत  उपेक्षा की  गई  है  ।  गत  10  या  11  वर्षों  में  तीन  करोड़  रुपये की  राशि  रेलवे  यात्रियों

 की  सुविधाओं के  लिए  रखी  गई  वैसे  रेलवे  समिति  की  सिफारिश  यह  थी  कि  इस  कार्य के  लिए

 तीन  करोड़  रुपये  प्रति  वर्ष  रखा  जाना  गत  पांच  वर्षों में  हमने  इस  मद  को  ठ्भ्ा ष्झे  तक

 नहीं  परन्तु  जब  न्यूनतम  को  अधिकतम  बना  कर  इस  प्रयोजन  के
 लिए  केवल

 तीन  करोड़

 रुपये  रख
 गये  परन्तु  वास्तव में  इस  दिशा  में  बहुत  कम  व्यय  किया  गया  है

 ।  मामला

 बड़ा  महत्वपूर्ण  है  अतः  इसकी  जांच  की  जानी  चाहिये  ।

 एक  तीसरे  दर्जे  के  यात्री  को  पेशाब  करने  के  लिए  उसे  दो  फर्लाग  चलना  पड़ता है  परन्तु

 मंत्रालय को  यह  राशि  व्यय  करने में  बड़ी  कठिनाई  पेश  श्री  रही  इस  सदन  के  सरकारी

 शौर  गैर-सरकारी  दोनों  ही  पक्षों  के  माननीय  सदस्यों  ने  यह  शिकायत  की  है  कि  यात्री  सुविधाओं

 की  व्यवस्था  करने की  प्रो  मंत्रालय  समुचित  ध्यान  नहीं  दे  रहा  ।  यदि  योजनायें  पूछी
 जायें

 तो  ऐसी  योजना  प्रस्तुत  की  जाती  हैं  जिनपर  एक  सौ  करोड़  रुपये  का  खर्च भी  कम  पड़ेगा

 परन्तु  फिर  भी  निर्धारित  राशि  खर्चे  नहीं  की  जाती  दिखाई  यह  देता है  कि  मंत्रालय  की

 सहानुभूति  ती  सरे  दर्जे
 के  यात्रियो ंके  साथ  नहीं  है

 ।  यही  कारण  है  कि  इस  मद  में
 रखी

 गई  राशि  भी  व्यय  नहीं  की  जातीं  ।
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 हम  दक्षिण में  नयी  लाइनों के  निर्माण  की  बात  कर  रहे  हैं  ।  देखा  यह  गया  है  कि  बड़ी

 लाइने  अधिक  लाभप्रद  हैं  ।  सलेम-बंगलौर  लाइन  बड़ी  लाइन  होनी  चाहिय े।

 विलिपुरम  लाइन को  बड़ी  लाइन  में  परिवर्तित किया  जाना  चाहिये
 ।  विद्युतकरण की  गति  में

 वृद्धि  होनी  चाहिये  ।  धनुष कोड़ी  गाड़ी  दुर्घटना  प्राकृतिक  प्रकार  at  दिखाई  नहीं

 देती  ।  अफसरों  की  लापरवाही  भी  इसकी  जिम्मेवार है  ।  23  को  अराधी  रात  के

 बाद  तूफान  धनुष कोड़ी की  कमी  पर  भराया  ।  थोड़ी  सी  दूरदर्शिता कौर  श्राम  बुद्धि  प्रयोग
 से

 गाड़ी  का  यह  फेरा  रद्द  किया  जा  सकता था  यह  कहा  जाता  है
 कि

 गाड़ी
 का  ड्राईवर  गाड़ी

 चलाने  में  हिचकिचा रहा  था  ।  पूरे  पम्बन  पुल  का  विनाश भी  कपटपूर्ण  इसका  निर्माण

 1914  में  किया  गया  था  इस  बात  के  चिंताजनक  समाचार  हैं  कि  पुल की  कई  वर्षों से  तकनीकी

 जांच  नहीं की  गई  थी  ।  कोई  तकनीकी  सर्वेक्षण  भी  नहीं  किया  गया
 ।

 चार वर्ष हुए  भूतपूर्व

 रेलवे  मंत्री  श्री  राम स्वामी  ने  इसे  मजबूत  करने  की  बात  कही  परन्तु  उसके  बाद

 इसका  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  गया  |  यदि  इसे  ठीक  कर  लिया  जाता  तो  हजारों  जानें

 बच  जाती |

 Shri  Pratap  Singh  (Sir:nur):  We  are  discussing  the  Rialway  Budget
 ‘for  the  last  four  days  If  we  want  that  Railway  should  do  some  work  then  the

 increase  in  fares  is  inevitable.  No  Scheme  can  be  implemented  without  income.
 For  the  welfare  of  staff  good  work  has  been  done  by  the  railways.  Last  year

 14704  staff  quarters  were  constructed,  and  this  year  also  the  staff  quarters  are
 The  number  is  17530.  With  this  it  is  hoped  that  accommoda-

 tion  will  be  provided  to  all  the  employees.  Arrangements  for  labour  welfare
 and  medical  aid  have  also  been  made.  The  provision  of  double  lines  and  faster
 trains  for  big  cities  have  been  done.  The  express  goods  trains  are  also  very
 commendable.

 I  am  of  the  opinion  that  the  progress  of  the  country  is  not  possible  without
 the  development  of  under-developed  areas.  We  can  very  clearly  see  that

 Himachal  Pradesh,  which  is  otherwise  quite  rich  in  mineral  resources,
 has  remained  backward  for  want  of  transportation  facilities.  I  would

 impress  upon  the  Railway  Ministry  the  urgent  need  of  railway  lines
 in  Himachal  Pradesh.  Survey  has  been  undertaken  for  a  railway

 line  from  Jamuna  Nagar  upto  Kisan  Dam  via  Paonta.  This  line  should  be
 undertaken  without  any  delay.  This  willcover  the  area  of  five  thousand  square

 This  is miles  and  about  fifteen  lakhs  of  people  will  be  benefitted  by  this.
 Himachal also  very  necessary  that  Giri  Project  should  also  be  undertaken.

 Government  has  a  scheme  of  setting  up  Cement,  paper,  pulp  and  timber

 industry  at  Paonta.  ‘Therefore  it  should  be  linked  with  the  railway  line.  The
 construction  of  those  lines  will  help  in  getting  the  good  advantage  of  gypsum,

 ‘in  line-stone  and  many  other  minerals  there.  Whatever  investment  will  be  done
 this  direction,  will  be  recovered  very  soon.

 I  shall  also  state  that  the  line  from  Kalka  to  Simla  should  be  extended

 upto  the  border  passing  through  Matyane  and  Narkonda,  keeping  in  view  the

 ‘importance  of  the  export  of  patatoes  as  also  the  defence  consideration.  A  pas-

 ‘Senger  train  should  be  started  from  Simla  to  Kalkain  the  morning.  Barotwala

 should  also  be  linked  with  a  railway  line.  Railway  Ministry  should  see  if  the
 faster  trains  could  be  provided  to  run  between  Pathankot  and  Joginder  Nagar.

 The  trains  which  are  running  now  take  more  than  double  the  time  by  Motor
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 श्री  जो०  ato  हजारिका  :  हमारे  देश  के  सरकारी  STRAT  में  से  रेलवे

 सब  से  बड़ा  उपक्रम  है  ।  इसलिए  हम  इस  बात  की  आशा  करते  हैं  कि  रेलवे  लोक  राजस्व

 में  अधिक  अंशदान  देंगी  |

 हमें  यह  जानकर  प्रसन्नता  हुई  है  कि  रेलवे  ने  केन्द्रीय  राजस्व  में  लगभग  100  करोड़
 अ

 रुपया  दिया  है  ।  wa  जब  कि  बैक  दर  बढ़  गया  है  रेलवे  के  ग्रीन  में  भी  होनी

 चाहिए  ।  इसके  साथ  ही  यात्री  भाड़ा  कर  के  बदले  में  दिये  जा  रहे  अंशदान  में  भी  प्रौढ़

 बद्धी  होनी  चाहिये  ।  इसका  राज्यों  में  वितरण  जनसंख्या  तथा  राज्यों के  यातायात  तथा  संचार

 में  पिछड़े  होने  के  mer  पर  किया  जाना  चाहिये  ।

 पिछले  तीन  या  चार  वर्षों  q  रेलवे  बोर्ड  द्वारा  किया  गया  काम  प्रशंसनीय  है  ।  इन

 कामो ंमें  2,000  किलोमीटर  से  भ्रमित  की  दुरी  पर  बड़े बड़े  नगरों के  बीच  रेलवे  लाईन

 को  दोहरा  उत्तर  पूर्वी  सीमा  खंडों  में  नई  लाईनों  का  निर्माण  तथा  मीटर  गेज

 लाईनों  का  बड़ी  लाईनों  में  परिवहन  शामिल  है  ।  इन  कारणों  से  रेलवे  मंत्री  का  किराया

 तथा  वस्तु  भाड़ा  बढ़ाने  का  प्रस्ताव  उचित है
 |

 मेरा  सुझाव  यह  भी  है  कि  रेलवे  यथा  हर  मामले  में  आत्म-निभने  होना

 चाहिये  ।  बहुत  सी  वस्तु ग्र ों  का  निर्माण  रेलवे  स्वयं  कर  रही  है  ।  बहुत  सी  wea  वस् तुझ ों

 का  निर्माण  भी  रेलवे  द्वारा  किया  जाना  चाहिये  ।  इस  से  भ्रष्टाचार  कम से  कम  आधा  दूर

 हो  जायेगा  ।

 मुझे  इस  बात  पर  खेद  है  कि  बड़ी  लाईनों  मीटर  लाईनों  में  कुछ  समानता

 हैं  ।  बड़ी  लाईनों  शर  मीटर  लाईनों  की  लम्बाई  लगभग  समान  है  ।  इसलिए  उन  पर

 किया  जाने  वाला  व्यय  लगभग  समान  होना  चाहिये  ।  मीटर  गेज  पर  सुविधायें  बड़ी  लाइन

 जेसी  नहीं  हैं  ।  स्नान-गृहों  atk  डिब्बों  के  अलाटमेंट  शादी के  बारे  मैं
 भी  समानता

 है  ।  उत्तर-पूर्वी  सोमा  रेलवे  में  टेंक  कंगनों  की  कमी  है  परन्तु  बरौनी  में  इस  प्रकार  के

 डिब्बे  बेकार  पड़े  हैं  ।

 डिब्बों  शादी  के  लिए  अन्य  रेलों  की  तुलना  मैं  उत्तर-पूर्वी  सीमा  खंड  को

 बहुत
 कम  राशि  दी  गई  है  ।  इती  कई  अन्य  मामलों  में  मीटर  गेज  रेलों  की  कौर

 विशेष  रूप  से  उत्तरपूर्वी  सोमा  खंड  की  अवहेलना  की  गई  है  ।

 बड़ी  लाइन  का  विस्तार  गोहाटी  तक  शौर  डिब्रूगढ़  तक  किया  जाना  चाहिये  ।  नई

 दिल्ली  से  मद्रास  जाने  वाली  ग्रैंड  ट्रंक  एक्सप्रैस  जैसी  गाड़ी  दिल्ली  से  डिब्रूगढ़  तक  चलाई

 जानी  चाहिये  ।  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  इसे  गोहाटी  तक  ak  चौथी

 योजना  के  दौरान  डिब्रूगढ़  तक  इस  गाड़ी  का  विस्तार  किया  जाना  चाहिये  ।

 डिब्रूगढ़  में  एक  छोटी  सी  कर्मशाला  है  जिस  में  डिब्बों  शादी  की  मुरम्मत  की  जाती

 है  ।  लगभग  तीन  चार  वर्ष  पुर्व  ब्रह्मपुत्र  नदी  के  खतरे  के  कारण  उस  की  सारी  मशीनरी

 वहां  से  हटा
 ली

 गई  थी
 ।  इस  समय

 वहां  केवल  इंजनों  की
 मुरम्मत  होती  इस

 शाला  में  पूरा  काम  होना  चाहिये  ।
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 may के  बड़े  नगरों के  बीच  कोई  द्रुत  गति  वाली  गाड़ी  चलाई  जानी  चाहिये
 :

 गाड़ियों  में  भीड़-भाड़  कम  करने  के  लिए  कम  से  कम  एक  डीजल  गाड़ी  डिब्रूगढ़  we  गोहाटी

 के  बीच  तथा  चौलांग  तक  चलाई  जानी  चाहिये  ।

 असम  के  महत्वपूर्ण  नगरों  में  ऊपरी  पुल  बनाये  जाने  चाहियें  ।  में  विभागीय  भोजन

 व्यवस्था  का  समर्थन  करता  हूं  ।  मेल  के  साथ  एक  डाईनिंग  कार  लगाई

 चाहिये

 Shri  Naval  Prahakar  (Delhi-Karol  Bagh)  :  Mr.  Sir,  Railway  system
 in  Delhi  continues  to  be  the  same  as  it  was  at  a  time  when  the  population  of  Delhi

 was  two  and  a  half  lakhs.  There  has  been  little  addition  or  alteration  in  the

 railways  stations  which  existed  then  in  Delhi.

 The  Municipal  Corporation  of  Delhi  has  been  endeavouring  to  cope  will

 the  traffic  and  communications  problem  which  has  arisen  as  a  consequence
 of  the  continued  increase  in  population  since  1947,  but  I  feel  this  problem:
 cannot  be  solved  by  the  corporation  alone.  The  length  of  railway  lines  and  the

 number  of  local  trains  has  been  constantly  increasing  in  Bombay  along  with:

 the  increase  in  population.

 There  has  been  a  constant  demand  to  solve  this  problem.  The  corporation
 of  Delhi  passed  a  resolution  to  that  effect  while  Shri  Sham  Lal  was  the  mayor
 of  Delhi.  I  have  also  been  pleading  for  the  solution  of  the  problem  of  transport
 and  communications  for  Delhi  for  the  last  thirteen  years.  It  has  been  said

 very  often  that  a  ring  railway  will  be  provided  for  Delhi.  Even  the  rail  from  New
 Delhi  to  Vinay  Nagar  has  been  started  but  the  whole  thing  has  been  set  at  rest
 thereafter.

 This  matter  was  again  raised  in  the  Advisory  Committee  for  Delhi.  The
 late  Pandit  Pant  was  the  chairman  of  that  committee.  He  helped  in  solving
 the  problem  of  the  land  of  the  cantonment  through  which  the  railway  line  had
 to  pass.  But  in  the  last  two  or  three  budgets  avoiding  line  is  being  mentioned
 instead  of  ring  railway.  I  do  not  know  how  this  change  has  been  effected.
 While  S.  Swaran  Singh  was  the  Minister  of  Railways  has  assured  that  attention
 will  be  given  towards  the  construction  of  ring  railway.

 Recently,  the  Municipal  Corporation  passed  a  resolution  in  which  it  was
 stated  that  even  the  ring  railway  will  not  solve  the  purpose.  Instead  of  it  under-

 ground  railway  is  needed  for  Delhi.

 There is  no  approach  road  or  exit  gate  at  the  new  Railway  station  of
 Patel  Nagar.  Passengers  leave  the  railway  station  by  walking  along  the  railway
 lines,  many  of  whom  may  be  ticketless.  It  has  been  learnt  that  land  has  been

 cquired  near  the  railway  station.  The  construction  of  a  good  and  modern
 station  should  be  completed  as  soon  as  possible.

 The  matter  of  providing  an  overbridge  at  the  Patel  Road  Crossing  is  still
 pending.  It  seems  that  it  will  not  be  taken  up  during  the  Third  Five  Year  Plan
 The  hon.  Minister  should  look  into  the  matter.

 The  platforms  at  Sarai  Rohilla  station  are  very  small.  Many  trains  stop
 there.  ‘There  is  no  shed  over  the  platform.  That  platform  should  be  extended:
 and  sheds  should  be  provided.

 |  श्रेय  महोदय  पीठासीन  हुए  )

 | Mr  Speaker  in  the  वद्ध
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 [Shri  Naval  Prabhakar]

 The  quality  of  food  served  in  the  Railways  is  very  [१001  Attention  should
 be  given  to  this  matter  and  arrangements  should  be  made  for  providing
 better  quality  of  food.

 परिषद्  में  रविवार  प्रस्ताव-जारी

 MOTION  OF  NO  CONFIDENCE  IN  COUNCIL  OF  MINISTERS—

 contd.

 अ्रध्यक्ष  महोदय
 :  जो  विश्वास  प्रस्ताव  स्वीकृत  ga  था  उस  पर  15

 सोमवार  को  चर्चा  होगी  शौर  इस  पर  पूरे  दिन  का  समय  लगेगा  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  :  झ्रापकी  घोषणा  का  स्वागत  है  परन्तु  स्थिति र

 गम्भीरता  को  देखते  हुए  तीन  दिन  से  कम  का  समय न  दिया  जाए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्योंकि  सभा  को  अरपना  सारा  काम  एक  पूर्वनिश्चित  समय  तक  पूरा

 करना  है  कौर  हम  इस  समय  वित्तीय  मामलों  पर  विचार  कर  रहे  हैं  इसलिये  एक  ही  दिन

 काफी  है  ।  हां  हम  देर  तक  बैठ  कर  इस  प्रस्ताव  पर  चर्चा  कर  सकते  हैं  ।

 श  ०  ना०  मुकर्जी  :  :  कितने  ही  सदस्यों  ने
 यह  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 किया  है  ।  वह  सभी  इत  पर  बोलेंगे  इसलिये  जैसा  श्री  कामत  ने  कहा  तीन  दिन  नहीं  तो

 को  दिन  तो  nasa  ही  निश्चित  होने  चाहियें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  मुकर्जी  के  अनुसार  यदि  दो  दिन  दिये  जाएं  तो  8  घंटे  का  समय

 aaa  है  a  मैं  भी  यही  कह  रहा  हं  कि  उस  दिन  देर
 तक  बैठ  कर  हम  उतना  ही

 इस  पर  लगा  सकते  हैं  ।

 श्री  ही०  ato  मुकर्जी  :  आधी  रात  तक  बैठ  कर  हम  गंभीरतापूर्वक  चर्चा  नहीं  कर

 सकते  ।

 Shri  Sheo  Narain  (Bansi)  :  No  member  would  like  to  sit  beyond  five,

 ‘therefore  I  would  request  that  the  House  should  not  sit  beyond  five  on  that

 day  e

 Mr.  Speaker  :  Then  I  would  have  to  allot  two  days.  I  will,  anyhow

 ngly.

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  मेरा  सुझाव  है  कि  यद्यपि  श्राप
 के  ति्णयानुसार  सभा  शनिवार

 ~
 ह  लिए  सभा  2 के  दिन  सभा  की  बैठक  नहीं  होगो  परन्तु  फिर  भी  कार्य  समाप्त  करने

 शनिवार  बैठ  कर  अपना  कार्य  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  नहीं  |

 हरि  विष्णु  कामत  अन्यथा  में  अनुरोध  करूंगा  कि  चर्चा  पूरी  करने

 लिये  अराधी  रात  तक  भी  चाहे  बैठे  |

 रेलवे  प्राय-व्ययन  चर्चा--जारी

 BUDGET—GENERAL

 tad  मंत्री  स०  का पाटिल  )  :  किसी  सीमा  तक  रेलवे  राय-व्यस्क  का  स्वागत  किया  गया

 है
 ate

 कई  सुझाव  व्यक्तिगत  क्षेत्रों में  नई  रेलवे  लाइनें  दि  बिछाने  के  बारे  में  मिले  हैं
 ।

 मेरा  मंत्रालय  उन  पर  पूरा  ध्यान  देगा  |
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 एक  आरोप बार  बार  दोहराया  गया  है  कि  जबकि  सामान्य  बजट  में  कई  राहतें  दी  गई  हैं  रेलवे

 आय-व्यस्क  में  इनका  अभाव  है  ।  मेरी  उनसे  कोई  प्रतियोगिता  नहीं  जब  कर  बढ़ाए  जाते  हैं  तब

 रेलवे  तो  ऐसा  नहीं  करती  |  परन्तु  इस  बार  यदि  भाड़े  बढ़ाए  गए  हैं  तोउसका  भी  एक  कारण  है  जिस

 पर  मैं  प्रकाश  डाल  रहा  हूं  ।  यदि  हम  समय  समय  पर  ऐसा  न  करें  तो  हमारा  राजस्व  घटता  जाएगा

 जिस  से  विदेशों  में  हमारी  साख  जाती  रहेगी  ।  इसलिये  हमें  ऋण  अदा  करने  की  क्षमता

 तथा  स्थिरता  बनाए  रखने  के  लिये  भाड़े  आदि  बढ़ाने  पड़ते  हैं  ।

 कई  सदस्यों  का  सुझाव  है  कि  भाड़े  बढ़ाने  से  पहले  सुविधाएं  दी  जानी  चाहिये  ।  परन्तु  मेरा

 कहना  यह  है  कि  बिना  धन  अधिक  सुविधाएं  भी  कहां  से  जुटाई  जाए ं।

 हमने  राजस्व  में  काफी  वृद्धि  की  है  गौर  वित्त  मंत्री  जी  ने  भी  इसके  लिये  हमारा  धन्यवाद  किया

 है  शौर  इसी  कारण  30-40  करोड़  रुपये  की  राहत  सम्भव  हो  सकी  है  ।  इसलिये  यदि  वित्त  मंत्री

 29  करोड़  रुपये  की  राहत  श्रेय  रूप  में  दे  सकें  हैं  तो  अ्रवश्य  ही  रेलवे  ने  इसमें  महत्वपूर्ण योगदान

 दिया है  ।  यह  30-40  करोड़  रुपये  हमने  कोई  उपहार  रूप  में  नहीं  दिये  हैं  परन्तु  बात यह  है  कि

 सरकार  रेलवे के  लिये  साहूकार  का  काय  करती  है  ।  रेलवे  सरकार के  पास  कई  प्रकार की  निधियां

 जमा  करती है  जैसे  तोड़-फोड़  रक्षित  विकास  निधि  शादी  ।  इसके  विपरीत यदि  हम

 संचित  निधि  से  afer  धन  निकाल  लें  तो  सरकार  की  संसाधन  स्थिति  पर  दबाब  बढ़  जाएगा  ।  इसके

 अतिरिक्त  हम  रेलवे  की  पू  जी  श्रावश्यकताओओं  के  लिये  सामान्य  राजस्व  का  झ्राश्रय  लेते  हैं  ।

 1964-65 के  पूंजी  कार्येक्रम  में  हम
 15

 करोड़  रुपये  कम  ले  रहे  हैं
 ।  भ्र गले वर्ष  हम  इससे

 भी  कम  धन  लेंगे  ।  इसी  कारण  अप्रत्यक्ष  करों  में  राहत  दी  जा  सकी  है  |

 सभा  को  पु  जी  व्यय  में  कटौती  के  कारण  यह  भय  नहीं  होना  चाहिये  कि  इससे  प्रगति  में  धीमापन

 प्रा  जाएगा  ।  ऐसा  नहीं  होने  दिया  जाएगा  ।  परन्तु  यह  इसलिये  सम्भव  है  कि  कुछ  कार्य  जो  इस  समय

 हाथ  में  नहीं  लिये गए  alt जो  कुछ  अन्य
 होने  वाले  कार्यों  पर  निरभर  हैं  तुरन्त  हाथ  में  नहीं  लिये  जा

 सकते  इससे  बचत  हो  सकी  है  प्रौर
 यही  कारण  है

 कि  tag  को  कोई  हानि  हुए  बिना  सामान्य  राजस्व
 को  राहत  मिल  सकी  है  ।

 अतिरिक्त  सीमा  तथा  उत्पादन  शुल्कों  के  लग  जाने  से  रेलवे  को  6  से  7  करोड़  रुपये  तक

 देना  होगा  क्योंकि  हमें  कई  उपकरण  जैसे  डिब्बों  इरादी  के  कुछ  संकेत तथा  बिजली  के

 तांबा  शादी  विदेशों  से  आयात  करने  पड़ते  हैं
 ।

 देश  में  निमित  वस्तुएं  जैसे  इस्पात  तथा

 लाइनों  का  सामान  जैसे  पहिये  arf  पर  भी  1  करोड़  13  लाख  रुपये  का

 भ्र ति रिक्त  खर्चे  कराएगा
 |

 डीजल तेल  पर  भी  हमें
 25

 लाख  रुपये  खच  करने  होंगे  जिससे  वर्ष

 कुलपिता कर  अतिरिक्त  798
 लाख  8  करोड़ रुपये  होगा  |

 इसका  तात्पयं  यह  sar  कि  दास  झ्रायोग  के  निणंय  के  अनुसार  जो  29  करोड़  रुपया था  यदि

 उसमें यह
 8

 करोड़  रुपया  कौर  जोड़  दिया  जाये
 तो

 बाकी  रकम  5  करोड़  रुपया  रह  जावेगी  ।

 यही  मेरी  आपत्ति है  ।

 जहां  तक  रेलों  के  सामान्य  रूप  का  सम्बन्ध  है  मैं  यह  कहूंगा  कि  इस  समय  57,000  किलोमीटर

 से  कुछ  ही  कम  हमारे  पास  रेल  की  पटरी  है  जोकि  मीटर  गेज  तथा  नेरो  गेज  की  है  ।  वैसे  तो

 ब्राड  गेज
 और

 मीटर  गेज  की  पटरियों  की  लम्बाई  में  अधिक  भ्रातृ  नहीं  है  किन्तु  जहां  तक  इनके
 बोझ ले  जाने  का  सम्बन्ध  है  उसमें  बड़ा  भ्रातृ  है  ।  ब्राड  गेज  सारे  यातायात  का  लगभग  93 प्रतिशत
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 भाग  ले  जाता  है  मीटर  गेज  केवल  16  प्रतिशत  ले  जाता  है  ।  नेरो  गेज  का  भाग  तो  ७  प्रतिशत

 पे  भी  कम  है  ।  इससे  प्रापक  इन  लाइनों  के  यातायात  का  पता  चल  जावेगा  |

 खर्च  के  बारे  में  कुछ  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  यह  बढ़ता  ही  जा  रहा  है  इस  समय  यह  2700

 करोड़  रुपया  है  ।  ग्राम  इसके
 3000

 करोड़  रुपया  तक  पहुंचने  की  सम्भावना  है  ।  कुछ  सदस्यों ने  कहा

 कि  हम  सरकार  को  इस  में  से  बहुत  भाग  दे  रहे  हैं  मैं  यह  बता  दू  कि  हम  सरकार  को  कोई  दान  नहीं

 दे  रहे  हैं  ।  यह  तो  लाभांश  है  कौर  यह  वह  है  जिसे  इस  सदन  से  पास  किया  है  ।  यदि  हम  गैर  सरकारी

 क्षेत्र  से  रुपया  लेते  तो  हमें  उसका  ब्याज  देना  पड़ता  कौर  यह  वही  है  जो  हम  दे  रहे  हैं  ।

 इसलिये  a  कहिये  कि  हम  तो  डरपना  ऋणभार  दे  रहे  हैं  श्र  इससे  हमारी  साख  ठीक  रहती  है  |

 जब  मैं  कुछ  ऋण  लेने  गया  तो  मुझे  सब  ने  यही  कहा  कि  इसमें  चिन्ता  की  आवश्यकता नहीं  है  क्योंकि

 सबको  पता  है  कि  हम  अपना  ऋण  लौटाने  में  बहुत  समय  हैं
 |

 श्री  ब्रिटिश  कुमार  चौधरी  ने  कहा  है  कि  खाता  पूंजी  इस  समय  1950-51  के  मुकाबले तीन

 गना  बढ़  गई  ध  प्राय  में  कमी  होनी  शुरू  हो  गई  है  ।  मैंने  अपने  भाषण  में  पहले  ही  कह  दिया  था

 कि  इस  वर्ष  oa  के  यातायात  पर  कुछ  राज्यों  कौर  जिलों  में  पाबन्दी  लगने  के  कारण  रेलों  द्वारा

 करम  ले  जाया  इससे  हमारी  राय  पर  भी  प्रभाव  पड़ा  |  परन्तु  ऐसा  हमेशा  तो  होने  से  रहा

 ग्रसते  वर्ष  हम  एक  करोड़  टन  अ्रधिक  सामान  ले  जाने  की  शीराज़ा  है  जिससे  हमारी  ्य  भी  बढ़ेगी  |

 इस्पात  उत्पादन  की  संस्थापित  क्षमता  भी  बढ़ती  जा  रही  है  यह  रेलों  के  लिये  आवश्यक

 है  कौर  रेलवे  उनके  लिये  आवश्यक  हैं  ।  इनमें  यदि  कहीं  थोड़ी  बहुत  कमी  रह  गई  तो  यह  सदा  नहीं

 रहेगी ।

 एक  सदस्य  ने  तो  यह  भी  कहा  है  कि  किराये  इरादी  बढ़ाने  की  बजाय  wagers  निधि  को

 कम  कर  दिया  जाये  |  शायद  वह  समझते  हैं  कि  यह  रुपया  हम  al  फूंक  रहे  हैं  ।  वेसे  इसमें  से

 पिछले  14  वर्षो ंमें  752.  करोड़  रुपया  हम  इसमें  से  निकाल  चुके  हैं  ।  परन्तु  यह  कोई  बरच्छा  बजट

 बनाने  का  उचित  तरीका  नहीं  है  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  तो  यह  भी  सुझाव  दिया  है  कि  इसमें  से  मैं  5  करोड़  रुपया  वह  कम  कर  जो

 रेलवे  का  सामान  चोरी  हो  जाता  है  5  करोड़  रुपया  वह  कम  कर  दू  जो  बिना  टिकट  यात्रा  करते

 हैं  ।  इससे  ऐसा  दिखाई  देता  है  कि  जैसे  मेरे  पास  कोई  जादू  का  डंडा  हो  कौर  मैं  यह  काम  एकदम  बन्द

 कर  या  वे  व्यक्ति  मेरे  ऊपर  तरस  खा  कर  रेल  में  बिना  टिकट  यात्रा  करना  बन्द  कर  दें
 ।  इसलिये

 किराया  बढ़ाने  से  मुझे  कोई  आनन्द  नहीं  मिलता  ।  यदि  अगले  वर्ष  स्थिति  ठीक  हो  गई  तो  मैं  किराये

 कम
 भी  कर

 सकता  हूं
 ।

 जहां  तक  हमारी  रेलों  का  मुकाबला  दुसरे  देशों  से  करने  का  है  मैं  कहूंगा  कि  हमें  उन  देशों  से

 कुछ  बातें  सोनी  हैं  ।  परन्तु  यदि  कोई  कहे  कि  हमारी  रेलों  पर  उनसे  अधिक  व्यय  हो  रहा  है  तो

 उनसे  सहमत  नहीं  हूं  ।

 यात्रियों  को  भ्रमित  सुविधायें  देने  की  बात  भी  कही  गई  है
 ।

 जिस  दिन
 से

 मैंने
 रेलवे  मंत्रालय

 में  अपना  कार्यभार  संभाला  है  उसी  दिन  से  मैं  इस  विचार  में  हूं  कि  यात्रियों  को
 अधिक

 से
 अधिक

 सुविधायें  दी  जानी  चाहियें
 ।

 ऐसा  करना  मेरा  प्रयत्न  भी  होगा
 ।
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 किसि  ना

 यह  भी  कहा  गया  है  कि  जो  3  करोड़  रुपया  सुविधाओं  पर  as  करने  को  निर्धारित  किया  था

 वह  नहीं  किया  गया  |  सरकार  पर  श्राप  जो  चाहें  आरोप  लगायें  परन्तु  व्यय  करने  में  कसर  छोड़ने

 का  आरोप  नहीं  लगा  सकते  ।  इसलिये  यदि  किसी  वर्ष  कोई  रुपया  जो  सुविधाओं  के  लिये  छोड़ा  था

 वह  व्यय  नहीं  किया  गया  तो  वह  समाप्त  नहीं  हो  गया  परन्तु  अगले  वर्ष  के  लिये  हमारे
 पास  जमा हो

 गया  ।

 भीड़  कम  करने  का  भी  प्रश्न  है  ।  मैं  तो  समझता  हूं  कि  यात्रियों  को  सुविधा  देने  का  यह
 भी

 एक  बड़ा  कार्य  है  ।  हमने  तो  वास्तव  में  यात्रियों  से  अधिक  रेल  के  डिब्बे  पिछले  वर्षों  में  बढ़ा  दिये  हैं  ।

 क्योंकि  1963-64 में  रेल  के  डिब्बों  में  195  1-52  के  मुकाबले  42  प्रतिशत  बढ़े  श्र  यात्री उसी
 अवधि  में  32  प्रतिशत  बढ़े  ।

 डीज़ल  wie  बिजली  से  चलने  वाली  गाड़ियों  का  भी  उल्लेख  किया  गया  है  ।  मैं  भी  सहमत  हूं

 इस  बात  से  भर  समझता  हूं  कि  इससे  भीड़  कम  होने  में  सहायता  मिलेगी
 ।

 इस  वर्ष  पहली  अप्रैल से

 कोई  15  से  30  प्रतिशत  गाड़ियों  में  हम  ऐसा  करना  प्रारम्भ  कर  देंगे  ।

 रेल  कौर  सड़क  द्वारा  यातायात  में  संघर्ष  की  बात  कही  गई  है  ।  मैं  परिवहन  मंत्री  भी  रह  चुका

 ga  wa  रेलवे  मंत्री  हूं
 ।

 इसलिये  मुझे  रेलवे  तथा  सड़क  दोनों  में  का  पता  है  ।  मैं  को  बता

 दूं  कि  ऐसा  कोई  संघ  नहीं है  बल्कि  ara  में  बड़े  प्रति  सम्बन्ध  हैं  ।

 टिकटों  में  चोर  बाजारी  की  बात  भी  यहां  कही  है  कौर  मैं  मानता  हूं  कि  ऐसा  है  ।  इसकी  रोक

 थाम  के  लिये  भारतीय  रेलवे  अधिनियम  में  मई  1964  जो  संशोधन  किया  गया  था  वह  इसीलिये

 था  ।  मई  से  दिसम्बर  1964  तक  110  इस  प्रकार  के  मामले  पकड़े  गये  कौर  उन  पर  उचित  कार्यवाही

 की  गई  ।  हमारा  प्रयत्न  यह  होगा  कि  इसे  समाप्त  किया  जावें  |

 कुछ  सदस्यों  ने  यह  कहा  है  कि  सोने  की  सीटें  छोटी  हैं  प्रौढ़  उनकी  लम्बाई  बढ़ाई  जावे  ।  पहले

 वे  छोटी
 थी

 परन्तु  उनकी  लम्बाई  बढ़ाकर
 6

 फुट
 3

 इंच  कर
 दी

 गई  है
 ।

 महिलाश्रों  के  लिये  तीसरे  दर्जे  के  डिब्बों  में
 get

 स्थान  सुरक्षित  करने  की  मांग  भी  की  गई  है

 शौर  मैं  उनसे  सहमत  हूं  ।  रेलों  को  ae  निर्देश  दिया  गया  है  कि  तीसरे  दर्जे  के  डिब्बों  में  एक  झल  ग

 स्थान  महिलाओं  के  लिये  सुरक्षित  रखा  जावे  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए
 F  r.  Deputy  Speaker  in  the  Chair  |

 महिलायें  के  डिब्बे  गाड़ियों  के  बीच  में  रखे  जाने  की  बात  भी  कही  गई  है  a  मैं

 यह  बता  दू ंकि
 सिवाय  एक  दो  को  छोड़कर  के

 बाकी  गाड़ियों  में  यह  पहले  से  बीच

 में  हैं  ।  दूसरी  गाड़ियों  मे ंभी  यह  प्रयत्न  किया  जावेगा  fe  महिलाओं  के  डिब्बे

 बीच  में  ही  हों  ||

 कहां  गहरा  है  विद्यार्थियों  at  रियायती  टिकट  लेने  में  बड़ी  कठिनाई  उठानी

 पड़ती  है  ।  अब  आसान  तरीका  इस  काम
 के  लिये  है  कौर  वे  अपने

 स्कूल  से  प्रमाणपत्र  प्राप्त  कर के  एसे  टिकट  स्टेशन  मास्टरों से  भी प्राप्त  कर  सकते

 हैं  ।
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 स०  का०

 कुछ  सदस्यों  ने  आरोप  लगाया
 है

 कि  रेलों  को  अधिक  स्टेशनों पर  रुकना  चाहिये

 दूसरी  are  कहा  जाता  कि  गाड़ियां तेज  नहीं  चलती  हैं  |  छोटे-छोटे  स्थानों  पर

 रुकने से  बहुत  व्यय  होता  है  कौर  मैं  समझता  हूं  कि  यह  मांग  भी

 उचित  नहीं  है  ।

 श्री  सोलंकी  ने  यह  आरोप  लगाया  है  कि  24  को  इस्पात  मंत्री  के  देर  से

 नई  दिल्ली  स्टेशन  पहुंचने  के  कारण  रेल  गाड़ी  को  एक  घंटा  देर  से  चलाया  गया

 यह  आरोप  निराधार  है  ।  वास्तव  में  एक  गाड़ी  में  एक  टूटा  ga  डिब्बा  गलती से

 लग  जाने के  कारण  को  तब  चलाया  गया  जब  वह  डिब्बा  हटा  दिया गया  शर

 | इस  कारण  देर  हो  गई

 रेलवे  दुर्घटना  की  रिपोर्ट  का  उल्लेख  किया  गया  att  मैं  सदन  को  यह

 बता  दू  fe  इस  रिपोर्ट  की  अधिकांश  सिफारिशें  मानली  गई  हैं  ।

 समिति  की  सिफारिशों में  से  एक  का  सम्बन्ध  सुरक्षा  शिविरों  से  है  wk  इसका

 लाभ  रेलवे  स्टेशन  मास्टर  शादी उठा  रहे  हैं  ।  वैसे  मैं  यह  बता  दूं  कि  रेलवे

 सुरक्षितता  amar  रेलवे  से  बिलकूल  स्वतंत्र  है  तौर  वह  इनका  नौकर

 | नहीं
 है  दुर्घटना  समिति  ने  भी  ऐसी  ही  सिफारिश  की  थी  ।

 सतकंता  के  बारे  में  यह  बता  है  कि  गृह-मंत्रालय  ने  प्रथवा
 अपना  सकता

 म्रधिकारी  नियुक्त  कर  दिया  है  ।  वैसे  aura  समिति  भी  इस  बात  से  सहमत  थी  कि

 प्रत्येक  मंत्रालय  अपना  अलग  सतकंता  विभाग  हमने  भी  अरपना  एक  सदस्य

 इस  काम  के  लिये  नियुक्त  कर  दिया  है  ate  वह  किसी  भी  तरह  से
 रेलवे  बोर्ड

 से  men  नहीं  लेता  है  |  वहू  किसी  भी  व्यक्ति  के  बार ेमें
 जांच  कर

 सकते  हैं
 ।

 ae  ata
 रेलवे  बोड़  भी  सकता  masa  को  अपने  कार्य  करने  नहीं  रोक

 सकता  |  माननीय  सदस्य  को  पता  होगा कि  अभी  अमृतसर  में  एक  बड़ी  भारी  चोरी  पकड़ी

 गई  है  ।  इसीप्रकारश्रौर भी  ऐसी  बातों  का  पता  लग  श्र  हमारा  यह  प्रयत्न

 होगा  कि  ऐसी  घटनाओं  में  कमी  हो  जाये  ।

 wa  अनादि  ले  जाने  कार्य  विशेष  ऋतियों  पर  wef  है  ।

 रेलवे  ने  अपनी  इस  दिशा  में  क्षमता  बढ़ाली  है  ak  वह  जन  से  नवम्बर

 तक  4200  बाबत  प्रति  दिन  तथा  नवम्बर  से  मई  तक  4000  वेतन  प्रतिदिन

 है  |  परन्तु  जब  लोग  इन  वस्तुझ्नों  का  भंडार  अपने  पास  करना  आरम्भ  करते  हैं

 तो  हमारे  पास  इनका  बोझ  भी  कम  mate  ।  परन्तु  हमें  आशा  है  कि  लोग

 ऐसा  नहीं  करेंगे  कौर  रेलवे  को  ले  जाने  के  लिये  सामान  मिलता  तर  रेलवे

 की  राय  बढ़ती  रहेगी ।

 mrearfaa J  रेलवे  के  निर्माण  से  ही  श्रमिक  भारत  का  निर्माण  जा  सकता

 है  ।  क्योंकि  कोई  भी  बड़ा  अथवा  च्ठोम  =a ole!  UU Tra T  ast
 "el  है  जिसका  रेलवे  से  प्रत्यक्ष

 सम्बन्ध  नहीं  है  |  इसागढ़  को  डीजल  ate  बिजली  से  चलाने  की  योजना  में

 काफी  प्रगति  हो  रही  है  ।
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 9  1965  रेलवे  आ्राय-ब्ययक--सामान्य  चर्चा

 कुछ  सदस्यों  ने  डोजल  शर  से  चलने  वाले  इंजनों  की  देश  में  निर्माण .  की

 मांग  की  है  कौर  सरकार  को  भी  यही  नीति  है  |  हम  उनका  आयात तब  तक  करेंगे

 जब  तक  हमारा  ग्रपनत्ता  उत्पादन  पर्याप्त  नहीं  हो  जाता  |  अभी  हम  18  इंजन  प्रति

 ay  बना रहे  हैं  mit  तीन  ad  के  भीतर  हमारा  150  इंजन  प्रतिवर्ष  बनाने का

 लक्ष्य है  |  बिजली से  चलने  वाले  इंजन  चितरंजन  लोकोमोटिव  जैक्स  में  बनाये  जाते

 है ं|  ग्राम  प्रति  मास  दो  से  तीन  इंजन  बनाये  जाते  है ं।  परन्तु  1966  प्रति

 मसि  6  इंजन  बन  जाया  करेंगे  ।  स्वयं  चालित  सिगनल  पद्धति  से  भी  रेलवे

 को  कार्प  क्षमता  में  बहुत  सुधार  sar  है  |

 अब  पटरी  को  दोहरा  बनाने  की  झ्रावश्यकता  नहीं  है  |  एन ०  Uho  रेलवे  में  इस

 पद्धति  को  हम  सब  पहले  कर  रहे  हैं  क्योंकि  वहां  पटरी  को  दोहरा  नहीं

 जा  सकता  |  अ्राधुनिकीकरण  के  कुछ  कदमों  में  एक  यह  भी  कदम  है  |  यदि

 माननीय  सदस्य  दस  वर्ष  sagan  प्रतीक्षा  करें  dag  देखेंगे  कि  इन  दस  वर्षों  में

 काफी  प्रगति  होगी  ।

 हो  भागवत  झा श्राजाद  ने  शिकायत  की  है  fe  महा-प्रबन्धकों  को  लिखे  गये  पत्तों  का

 उत्तर  शीघ्र  नहीं  मिलता  श्र  यदि  मिलता  भी  है  तो  उस  पर  उन  के  हस्ताक्षर  नहीं

 होते  |  इसके  लिये मैं  क्षमा  याचना  करता  हूं  संसद्  सदस्य  देश  के  प्रतिनिधि

 हैं  alt  महा-प्रबन्धक  को  स्वयं  उत्तर  देना  चाहिये  |  इसलिये  मैंने  यह  mea  जारी

 |  मेरे  पास कर  fax  हैं  महा-प्रबन्धक  ऐसे  पत्न-व्यवहार  को  स्वयं  देखा  करें

 हजारों  पत्न  ma  हैं  परन्तु  जब  किसी  संसद-सदस्य  का  पत्न  भ्राता  है  तो  मेरा  ध्यान

 तुरन्त  उतकों  कौर  ग्रा कर षित  हो  जाता  है  |  इससे  अनुमान  लगा  सकते हैं  कि  हम

 संसद-सदस्य  की  का  कितना  आदर  करते  है ं।

 एक  संसद-सदस्य  ने  यह  भी  कहा  कि  अन्य  देशों  की  wear  भारत  में  दोहरी

 ai  अधिक  पथ  वाली  लाइनें  बहुत  कम  परन्तु  मैं  उनको  यह  बता  दूं  कि  अब

 । विचारधारा  दोहरी  पटरी  के  विरुद्ध  है  दोहरी  पटरी  के  लिये  भ्रधघिक  भूमि

 की  शझ्रावश्रयकता  पड़ती  भ्र  अधिक  धन  भी  व्यय  होता  इसलिये  बरच्छा  यही

 है  कि  संकेतन  पद्धति  में  सुधार  किया  जाय े।  परन्तु  जहां  यातायात  बहुत  ufo  है

 | वहां  पटरी  को  दोहरा  बनाया  जायेगा  रेलवे  की  क्षमता  को  बढ़ाने  के  लिये  हमारे

 संसाधन  बहुत  सीमित  हैं  ale  क्योंकि  पटरी  को  दोहरा  बनाने  पर  बहुत  अधिक  व्यय

 होता  है  इसलिये  पटरी  को  उन्हीं  भागों  पर  दोहरा  जहां  गाड़ियां

 | इतनी  अधिक  चलती  fe  उसका  एक  पटरी  पर  चलना  सम्भव  नहीं  है

 ay  उ०  मू०  त्रिवेदी
 ने

 झपने  भाषण
 में  कहा  है  कि  हाल  ही  में  दिल्ली  के  मुख्य  स्टेशन

 पर-लाइसेंस  प्राप्त  कली  भरती  किये  गये  थे  ग्रोवर  प्रत्येक  से  700  से  800  रुपये

 तक  घूस  लिया  था  ।  उनको  इस  सम्बन्ध  में  सब  कुछ  मालूम  तभी

 इसका  | उन्होंने  यहां  उल्लेख  किया  है  परन्तु  ऐसे  अपराधों  का  संख्या  इतनी

 ग्रसित  है  कि  इनको  सम्भव  नहीं  है  ।  हम  सकता  को  अधिक

 बढ़ा  रहे  हैं  जिस  से  इत  STUNT  AT  HITE Tart
 @  को  रोका ॥ न  ।  जा  सक े।
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 स०  Fo

 श्री  रामानन्द  शास्त्री  ने  श्री  शंटर  को  क्वार्टर  देने  के  मामले  का

 निर्देशन  किया  है  |  उन्होंने  इसका  इतना  भावनापूर्ण  तरीके  से  वर्णन  किया  है  कि

 मैंने  समझा  जरूर  कोई  गलत  बात  हुई  है
 |  मैंने  उसकी  जांच  तुरन्त  की  कौर

 मामले के  तथ्य  wa  मेरे  पास  हैं

 मैंने  झट  से  इसके  बारे  में  पूछताछ  की  प्रौढ़  अब  इस  मामले  के  तथ्य  मेरे  पास  हैं  ।  इत

 मामले  के  जो  वह  कहते  उन  से  भिन्न  जब  श्री  रिछपाल  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये

 दस्तावेज़  को  दस्तावेज़ों  के  सरकारी  परीक्षक  को  दिखाया  गया  तो  उन्होंने  इसे  जाली  बतलाया  |

 उसने  न  केवल  एक  कठिनाई  उत्पन्नकी  परन्तु  रेलवे  प्रशासन को  भी  बदनाम  किया  कौर  इस  सभा

 के  एक  सदस्य  से  धोखा  भी  किया  ।  इसलिये  रेलवे  प्रशासन  उसको  नौकरी  से  निकालने  की

 कार्यवाही कर  रहा  है  |

 कई  सदस्यों  ने  यह  we  लगाया  है  कि  यात्री  गाड़ियां  समय  पर  नहीं  चलती  हैं  ।  इसमें

 कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  जब  गाड़ियां  12  14  घंटे  प्रौढ़  16  घंटे  लेट  होती  हैं  तो  लोगों को  गुस्सा

 ही  wat z  हमने  ag  भी  समय  देखा  है  जब  गत  दिवस  चलने  वाली  गाड़ियां  दूसरे  दिन

 चला  करती  थीं  ।  परन्तु  नब  ऐसी  बात  नहीं  है  ।  wa  इस  बारे  में  काफी  सुधार  gar  है  |  देश

 भर  में  प्रत्येक  दिन  चलने  वाली  हज़ारों  यात्री  गाड़ियो ंके  कुल  समयपालन  के  ates

 का  एक  ही  तरीका  है  ग्रोवर  वह  यह  है  कि  गाड़ियों  के  समय  पर  अपने  ठिकाने  पर  पहुंचने की  प्रतिशतता

 के  अ्रांकड़ों  जिनको  हम  तैयार  करते  पता  लगाया  जाये  ।  1964  में  यह  प्रतिशतता  85. 8

 थी
 जिसमें  गत  वर्ष

 की
 तुलना  में  कुछ  सुधार  हुमा  लाइनों

 की
 क्षमता  बढ़ाने  के  लिये  उन  पर

 जो  इंजीनिर्यारग  कार्य  होता  रहता  है  उससे  समयपालन  में  कठिनाई  होती  है  ।  यह  सच  है  कि  यह

 कोई  मान्य  स्पष्टीकरण  नहीं  है  कौर  माननीय  सदस्यों  को  यह  कहने  का  पुरा  अ्रधिकार  है  कि  गाड़ियों

 के  समयपालन में  सुधार  किया  जाये  यदि  महत्वपूर्ण
 जो

 बड़ी  लाइनों पर  चलती  समय

 पर  चलने  लग  जायें  तो  समय पालन  की  oman  स्थिति  हो  जायेगी  ।  हम  इस  सफलता
 a

 को  पाने  के  लिए  सभी  प्रयत्न  कर  रहे  हूं  tat  करने  के  लिये  सब  र्स

 पहले  हमें  गाड़ियों की  रफ्तार  को  बढ़ाना  पड़ेगा  ।  टोकियो  कौर  श्रोसाका

 के  बीच  चलने  वाली  गाड़ी  की  रफ्तार  200  किलोमीटर प्रति  घंटा  है  भ्र ौर  वे  इस  रफ्तार  को  250

 किलोमीटर  प्रतिघंटा  तक  बढ़ाना  चाहते  हैं  जब  कि  भारतीय  रेलगाड़ियों  की  बड़ी  लाइनों  पर  afr

 तम  रफ्तार  60  मील  प्रति  घंटा  है  छोटी  लाइन  पर  45  मील  प्रति  घंटा है  ।  हम  पहली
 से  सभी  महत्वपूर्ण  गाड़ियों  के  चलन-समय  में  कमी  कर  रहे  हैं  क्योंकि  लगभग  सभी  यात्री  गाड़ियां

 प्रभी  भाप  इंजनों  से  चलाई  जा  रही  हैं  ्र  कम  रफ्तार  अधिकतम-अनुमत
 चाल  से  कुछ  कम  ही

 रहती है
 ।  धीरे-धीरे  भाप  इंजनों  के  स्थान पर  डीज़ल  इंजन  कौर  विद्युत  इंजनों  के  प्रयोग  में

 वृद्धि  हो  रही  है  परन्तु  ऐसे  इंजन  ait  एक  अथवा  दो  प्रतिशत  ही  होंगे  क्योंकि  ait  हमारे

 पास  कई  हज़ार  भाप  इंजन  हैं  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  गाड़ियों  की  रफ्तार  तभी  बढ़ाई  जा  सकती है  जब

 रेलपथ  सुदृढ़  हों
 ।

 इसलिये  हमें  यह  सब  कायें  करने  हैं  ।

 कई  सदस्यों  ने  सुझाव  दिया  है  कि  सभी  रेलवे  लाइनों  को  बड़ी  लाइनों  में  बदल  देना  चाहिये  ।

 इस  बारे  में  हमारा
 भी

 अन्तिम  उद्देश्य  यही  है
 ।

 परन्तु  यह  एक  दिन  में  नहीं  किया  जा
 सकता  |

 संयुक्त  राज्य  wader को  भी  ऐसा  करने में  40  से  50  वर्ष  लगे  हैं  ।
 छोटी  लाइन में  wa

 वृद्धि  नहीं  होनी  चाहिये  ।  जहां  तक  मीटर  लाइन  का  सम्बन्ध  है  यह  लगभग  25,000  किलोमीटर

 ae
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 जैसे  जैसे  यातायात  बढ़ता  जायेगा  इसको  लाइन  में  बदलते  जायेंगे  ।  यह  अरघ  हो  भी  रहा

 ऐसा  नहीं  हो  सकता  कि  कोई  सामान्य  नीति  निर्धारित  की  जाये  कि  शेष  ole  लाइनों  को

 बन्द  कर  दिया  जाये  |  इनको  बदलने  के  लिये  काफी  पूंजी  चाहिये  कौर  दूसरे  यह  भी  देखना है  कि

 उनकी  परिचालन  आवश्यकता  भी  है  कि  नहीं  ।  जहां  तक  पर्वतीय  लाइनों  का  सम्बन्ध  है  उनको

 बढ़ाने  का  प्रशन  ही  नहीं  उठता  क्योंकि  वहां  पर  स्थान  ही  नहीं  है  |

 श्री  हेम  राज  उनमें  सुधार  लाने  के  बारे  में  क्या  विचार  है  ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  जिस  चीज  को  हम  मिटाना  चाहते  हैं  उस  में  कहां  तक  सुधार  करते

 चले  जायें  |  अलबत्ता  पर्वतीय  सेक्टरों  में  सुधार  लाना
 ही  पड़ेगा  ।

 लगभग  सभी  सदस्यों  ने  नई  लाइनों  को  बनाने  के  सुझाव  दिये  हैं  ।  हमें  रेल  संचार  का  विस्तार

 करना  है  प्रो  प्रगामी  50  वर्षों तक  हमें  इन  सुविधाएं  में  वृद्धि  करते  रहना  है  जब  तक  हम

 तम  स्तर  तक  नहीं  पहुंच  जाते  ।  चौथी  योजना  में  नई  लाइनों  के  लिये  130  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था

 की  गई  है  ।  जिसमें  से  पुरानी  परियोजना  को  पूरा  करने  के  लिये  अपेक्षित  राशि  को  छोड़  कर  लगभग

 40  करोड़  से  50  करोड़  रुपये  नई  परियोजना  पर  खर्च  किये  जा  सकेंगे  ।  इससे  500  मील  लम्बी

 लाइन  बन  सकेगी  |  श्रीराम  में  रेल  संचार  का  विस्तार  करना  वित्तीय  दृष्टि  से  आ्रापत्तिजनक  है

 क्योंकि  वहां  लाइनें  लाभ  नहीं  हैं  ।  परन्तु  प्रतिरक्षा  की  दुष्टि  से  हमें  यह  सुविधाएं  देनी  पड़ेंगी

 ग्रोवर  तभी  वहां  पर  यातायात  बढ़ेगा  ।  हस  श्रीराम  को  इस  बारे  में  उच्चतर  प्राथमिकता  देने  के  लिये

 प्रयत्न  कर  रहे हैं  ।

 श्री  लिमये  ने  भाप  इंजनों  में  प्रयोग  होने  वाले  कोयले  के  बारे  में  पत्ति  करते  हुए  सुझाव  दिया

 कि  हमें  wa  विद्युत  ate  डीज़ल  इंजनों  से  गाड़ियां  चलानी  चाहियें  |  वास्तव  में  हमें  कोयले  की

 आवश्यकता  नहीं  है  हम  तो  इसका  प्रयोग  केवल  इसलिये  कर  रहे  हैं  क्योंकि  यह  फालतू  हालांकि  हमें

 इसके  लिये  कुछ  अधिक  पैसे  देने  पड़ते  हैं  ।  हम  बहुत  जल्दी  विद्युत  ग्रोवर  डीज़ल  इंजनों  के  प्रयोग  को

 बढ़ा  रहे  हैं  कौर  तत्पश्चात्  उनका  यह  प्रश्न  भी  नहीं  उठेगा  |

 जहां  तक  उपरि गामी  पुलों  का  सम्बन्ध  हम  इनके  बनाने  के  लिये  तैयार

 रहते  जब  भी  राज्य  सरकारे ऐसा  करने  के  कोई  योजना  प्रस्तुत  करते  हैं  ak  व  झ्रथवा

 सड़क  प्राधिकारी  पहुंच-मार्गों  के  लिये  निर्माण  व्यय  देने  के  लिये  तैयार  होते  हैं  ।  गोदावरी  पर

 रेल  एवं  सड़क  पुल  के  बारे  में  कठिनाई  यह  है  कि  इसके  लिये  भ्रान्त  प्रदेश  सरकार  जितना  खर्चा  करना

 गाहती  लागत  उस  से  भी  एक  करोड़  श्रमिको हैं
 ।  मैं  उनको  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  जहां  तक  हो

 सकेगा  हम  उनकी  इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  अ्र्थोपाय  करेंगे  |

 जहां  तक  रेजों  फाटकों  पर  कर्मचारी  रखने  का  प्रश्न  यहां  पर  30,000  फाटक  इन  में
 ३

 से  8,000  फाटकों  पर  करें  वारी  रखे  गये  हैं
 ।

 कुछ  अन्य  फाटकों  पर  भी  रखे  जा  लेकिन

 सभी  फाटकों  पर  श्रमवारि  नहीं  रखे  जा  सकते  कौर  न  ही  ऐसा  कहीं  कौर  संयुक्त  राज्य  अमरीका

 में
 तो  नगरों  में  भी  फाटकों  पर  कर्मचारी  नहीं  होते  कौर  जनता

 सं
 केतों  द्वारा  श्रपनी  सुरक्षा  स्वयं  करती

 है  ।

 बिजली  के  सामान  की  चोरी  के  बारे  में  एक  मामला  भ्र मृत सर  में  पकड़ा  गया  है  वह  न्यायाधीश

 है  ।  हमने  उस  मामले  को  विशेज  पुलिस  स्थापना  को  सौंप  दिया  है  शर  बहुत  जल्दी  परिणामों

 का  पता  चल  जाएगा
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 मैं  रेलवे  कर्मचारी  संघों  को  बधाई  देता  हूं  कि  वे  सहयोग  कर  रहे  कितनी  ही  कठिनाइयां

 क्यों न  हों  हम  उन  सब  को  मिल  कर  हल  कर  लेते  हैं  ।  जहां  तक  मजूरी  बोर्ड  की  स्थापना  का  प्रश्न

 मैं  उनको  मंत्रणा  दंगा  कि  इसकी  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  क्योंकि  हमने  yas  कर्मचारियों

 को  सभी  प्रकार  की  सुविधायें  जसे  परिवार  सम्बन्धी  उदार  उनके  बच्चों  के  माध्यमिक  सकल  तक

 के  शुल्क  की  अवकाश  के  अधिक  उदार  नियम  शादी  दे  रखी  हैं  जो  सनौर  कहीं  भी  नहीं हैं  ।

 हम  उनकी  भी  सहायता  करना  चाहते  हैं  ।  रेलवे एक  सरकारी  क्षेत्र  उपक्रम  है  भ्र ौर  इसकी

 सारी  समस्त  जनता  पर  खर्चे  की  जाती  है  ।  उनको  पारी  बोर्डे  की  मांग  नहीं  करनी

 चाहिये  |

 कुछ  सदस्यों  ने  विज्ञान  कर्मचारियों  को  sav  की  जरायु  के  पश्चात्  सेवावधि  में  विस्तार  के

 बारे  में  शिकायतें की  हैं  ।  सेवानिवृत्ति are  55  वर्ष से  बढ़ा  कर  58  वर्ष  कर  दी  गई  है  ।  परन्तु  मंत्रि

 मण्डल  अथवा  सरकार  द्वारा  किये  गये  किसी  अन्य  निर्णय  के  अनसार  एक  विज्ञान  कर्मचारी  की

 जिसको  सेवा के  लिये  बहुत  ही  ग्रावश्यक
 समझा  सेवावधि में  विस्तार  60  ay की  आयु  तक

 किया जा  सकता  है  यह  निर्णय  केवल  उन  पर  लाग  होता  है  जो  विशेष  रूप  सेਂ  योग्य  कौर

 तकनीकी  कमेंट्री  हैं  झर  ऐसे  व्यक्ति  बहुत  कम  होते  हैं  ।  एक  सौ  अथवा  एक  हजार  में  से

 एक  कम में चारी  होता है  जिसको  नौकरी सेਂ  नहीं  हटाया  जा  सकता  ।  भविष्य  में  हम  ऐसा  केवल  तभी

 करेंगे  जब  हम  देखेंगे  कि  ऐसा  करना  युक्तियुक्त  है  ।

 जहां  तक  कुछ  सदस्यों  के  इस  सुझाव  का  सम्बन्ध  है  कि  सभी  सहायक  शल्य-चिकित्सकों  को

 राजपत्रित  पद  दिये  जाने  चाहिये  इस  बारे  में  मैं  बताना  चाहता  हुं  कि  इन  में  से  790  सहायक

 शल्य-चिकित्सकों  को  राजपत्रित  पद  दिये  गये  हैं  ।  सहायक  चिकित्सा  भअ्रधिकारियों  के  नियमित

 राजपत्रित  पदाली  में  300  अधिक  पद  निकाल  कर  उनके  पदोन्नति  के  अवसरों  में  विधि  की  गई  है  ।

 उनको  वेतन  के  20  प्रतिशत  की  दर  से  सीमित  प्रैक्टिस  भत्ता  दिया  जाता है  ।  यह  भत्ता  केन्द्रीय

 स्वास्थ्य  सेवा  के  चिकित्सकों  के  भत्ते  से  5  प्रतिशत  कम  है  ।  यह  wax  इसलिये  है  जहां

 रेलवे  चिकित्सकों  को  सीमित  प्रैक्टिस  करने  की  oar  वहां  केन्द्रीय  चिकित्सा  सेवा  के  चिकित्सकों

 को  प्रैक्टिस  करने  की  बिल्कुल  भ्राता  नहीं  है  ।  रेलवे  कर्मचारियों  की  कोई  भी  ऐसी  श्रेणी  नहीं  है  जिन

 को  स्थिति  और  भविष्य  मं  पदोन्नति  के  अवसरों  में  इतना  सुधार  किया  गया  है  जितना  कि  सहायक

 शल्य-चिकित्सकों  की  स्थिति  में  सुधार  किया  गया  ।  फिर  भी  यदि  वे  कोई  मामला  मेरे  सामने

 रखेंगे  जिससे  उन  को  स्थिति  में  कोई  सुधार  हो  सकता  तो  मैं  उसकी  ग्र वश्य  जांच  करूंगा  |

 भ्रनुसुचित  जातियों  के  भर्ती  के  बारे  में  कहा  गया  है  कि  नीति  में  कुछ  परिवर्तन
 कर

 दिया  गया  है
 ।

 मेरे  विचार  में  ऐसी  कोई  बात  नहीं  हुई  ।  जिससे  कहा  जाये  कि  नीति

 में  परिवर्तन  किया  गया  है  ।  उन  के  लिये  कोटा  निर्धारित  किया  got  है  कौर  उस
 के

 अनुसार
 उनकी  भर्ती

 की
 जा  रही  है  ।  यदि  कोई  सदस्य  यह  अनुभव  करता  है  कि  इस  में

 कुछ  कौर  करना  चाहिये  तो  मैं  प्रवीण  उस  की  कौर  ध्यान  दूंगा  |

 विधान चन्द्र  स्टेशन  के  निर्माण  पर  7.94  लाख  रुपये  खरच  किये  गये  थे  |  इस  को

 गिराने  से  जो  सामान  उस  को  बेचने  से  3.  30  लाख  रुपये  प्राप्त  हुए  कौर  इस

 प्रकार  खरच  4.60  लाख  हुमा  था
 |  इस  स्टेशन  को  रखने  की  श्रावश्यकता  इसलिये
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 नहीं  समझी  गई  एक  मील  से  भी  कम  दूरी  पर  दुर्गापुर  स्टेशन  है
 ।

 इस  को  केवल

 atte  अधिवेशन  के  लिये  ही  बनाया  गया  था  ate  अ्रधिवेशन  की  समाप्ति  पर  इसे  गिरा

 दिया  गया  ।

 चिकित्सा  कालेज  खोलने  के  सम्बन्ध  में  मैंने  सुझाव  दिया  था  कि  यदि  सम्भव  हो

 तो  हम  अपने  कमेंचारियों  के  बच्चों  के  लिये  कुछ  कालेज  खोलें  क्योंकि  उनको  अन्य  कालेजों

 में  दाखिला  मिलने  में  कठिनाई  होती  है  ।  इस  से  हम  किसी  wea  मंत्रालय  से  मुकाबला

 नहीं  कर  रहे  क्योंकि  रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  हम  ने  पहले  भी  कई  कालेज

 प्रौर  स्कूल  खोल  रखे  यह  wat  केवल  सुझाव  ही  है  ।  इस  पर  प्रभी  प्र ग्रे तर  जांच

 की  जायेगी  कि  हम  आदर्श  संस्थायें  कैसे  स्थापित  कर  सकते  हैं
 ।

 कई  माननीय  सदस्यों  ने  उचित  मूल्य  वाली  दुकानों
 खोलने

 का
 उल्लेख

 किया

 है  ।  मैं  तो  चाहता  हुं  कि  tat  कर्मचारियों  को  अनाज  सस्ते  दामों  पर  चाहे  हमें

 उस  में  कुछ  हानि  भी  क्यों  न  उठानी  पड़े  ।  परन्तु  प्रश्न  यह  है  कि  awe  मिलेगा  कहां  से  ?

 राशन  की  व्यवस्था  करने  में  रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  कोई  अलग  तरीका  नहीं  अपनाया

 जा  सकता  ।  यदि  कोई  ऐसा  जिस  से  कर्मचारियों की  कठिनाइयों  को  दूर

 किया  जा  सकता  हो  मझे  ऐसा  करने  में  ae  ही  होगा  |

 वातानुकूलित  रेलगाड़ियों  में  भी  वृद्धि  की  जा  रही  है
 ।

 हालांकि

 इस  में  पुर्जों  को  aaa  करना  पड़ता  है  जिस  के  लिये  विदेशी  war  की  भी  झ्रावश्यकता

 पड़ती है  ।  फिर  भी  हम  ऐसी  गाड़ियों  की  संख्या  बढ़ा  रहे  हैं  ।

 कलकत्ता  में  यातायात  सम्बन्धी  समस्या  को  भी  किसी  न  किसी  प्रकार  सुलझाना

 है  ।  यह  अभी  विचाराधीन  है  कि  वहां  सर्कुलर  रेलवे  बनाई  जाये  wea  भूमिगत  रेलवे

 बनाई  जाये  ।  मेरे  विचार  में  इस  समस्या  को  भूमिगत  रेलवे  से  ही  हल  किया  जा  सकता

 हैं  fara  करने  में  भले  ही  कुछ  समय लग  परन्तु  सही  निर्णय  होना  चाहिय े।

 दिल्ली  में  भी  जनसंख्या  में  काफी  वृद्धि  हो  रही  है  ।  यहां  पर  भी  कुछ  न  कुछ  करना

 ही  पड़ेगा  ।  इस  समस्या  को  हल  करने  के  लिये  कोई  योजना  बनानी  पड़ेगी  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  एक  बहुत  रोचक  सुझाव  यह  दिया  है  कि  रेलवे  बोर्ड  को  समाप्त

 कर  देना  चाहिये  क्योंकि  यह  कई  झगड़ों  की  जड़  है  ।  परन्तु  यदि  हम  रेलवे  प्रशासन

 की  अन्य  प्रशासनों  से  तुलना  करें  तो  हम  पायेंगे  कि  रेलवे  प्रशासन  कहीं  बरच्छा  है  क्योंकि

 रेलवे  ats  में  केवल  रेलवे  के  ही  कर्मचारी  होते  हैं  जिन  को  काफी  श्रनभव  होता  है  |

 किसी  wea  मंत्रालय  से  नहीं  भराते  जैसा  कि  gat  मंत्रालयों  में  शभ्रधिकारियों  को  एक

 मंत्रालय  से  दूसरे  मंत्रालय  में  भेज  दिया  जाता  है  ।  वे  प्रिये  कार्य  में  दक्ष  होते  हैं

 शर  इसके  फलस्वरूप  वहां  का  प्रशासन  बड़  हैन. प्रच्छ  ढंग  से  चलता  है  ।  रेलवे  बड़ा

 सराहनीय  काय  कर  रहा  ऐसा  मेरा  अनुभव

 राष्ट्रीय  रेल  प्रयोक्ता  सलाहकार  समिति  भी  बहुत  अच्छा  कार्य  कर  रही  है  ।  इस

 परिषद  द्वारा  दिये  गये  सुझावों  को  हम  बहुत  महत्व  देते  हैं  ।  इस  के  प्रयत्नों  के  फलस्वरूप

 हमने  प्रशासनिक ढांचे  में  कई  परिवर्तन  किये हैं  |
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 Lat  स०  का०

 भोजन-व्यवस्था  के  बारे  में
 दो

 राय  है  ।  कुछ  कहते  हैं  कि  सरकारी  भोजन  व्यवस्था

 अच्छी  है  भर  कुछ  कहते  हैं  कि  गैर-सरकारी  भोजन  व्यवस्था  west  है  क्योंकि  इस  में

 मुकाबले  की  भावना  होती  है
 ।

 मेरे  विचार  में  जिस  श्रथेव्यवस्था  में  मुकाबला  वह

 अर्थव्यवस्था  ही  प्रगति  कर  सकती  है  ;।  मेरा  तो  सुझाव  यह  है  कि  गैर-सरकारी  भोजन

 व्यवस्था  के  मुकाबले  में  वैँभागिक  भोजन  व्यवस्था  की  श्रेष्ठता  दिखाई  जाये  |  ऐसा  कदम

 उठाने  के  सम्बन्ध  में  प्रयोक्ताओं  तथा  अन्य  लोगों  ने  मुझे  बहुत  west  मंत्रणा  दी  है  कौर

 मैं  इस  में  कुछ  परिवर्तन  करना  चाहता  |

 एक  बार  हम  ने  रेलवे  कमंचारियों  को  विशेष  प्रकार  के  कपड़े  की  वदियां  पहनने  का

 आदेश  दिया  परन्तु  वर्दियां  काफी  देर  तक  नहीं  चलीं  हालांकि  कपड़ा  बरच्छा  था  ।  उन

 को  देर  तक  चलने  वाले  कपड़े  की  नदियां
 दी

 जायेंगी  जिससे  वे  चुस्त  दिखाई  दें  ।

 हम  केवल  रेलगाड़ियां  ak  मालगाड़ियां  ही  नहीं  चलाते  अपितु  इसके  अतिरिक्त

 हमारी  सत्य  भी  जिम्मेदारियां स्कूल  कालेज  कौर  भ्र स्प ताल  चलाने  के  अलावा  खेलों

 को  प्रोत्साहन  देना  खेल-स्टेडियम  बनाना  ये  सब  काय  भी  करते  टोक्यो में  जो

 खेल  हुए  थे  उसमें  स्वर-पदक  को  जीतने  का  श्रेय  रेलवे  कर्मचारियों  को  ही  है  ।  हम  इन

 गतिविधियों को  श्र  भी  बढ़ा  रहे  हैं  शर  खेलों  में  भाग  लेने  वाले  कर्मचारियों  को  ak

 भी  अच्छी  सुविधायें  दे  रहे  जिस
 से  वे  ak  भी  अच्छी  प्रकार  से  कार्य  करें

 श्री  सोनावाने  ने  गये  ज़ोन  के  प्रश्न  का  उल्लेख  किया  है  ।  इन  दोनों  के  कारण  से

 प्रभी  डरने  की  कोई  बात  नहीं  है  ।  परन्तु  उनका  विचार  है  कि  यदि  यह  डिवीज़न  कहीं

 भर  स्थापित  की  जायेंगी
 तो

 शोलापुर  नष्ट  हो  जायेगा
 ।

 ऐसा  संचालन  कार्यकर्ता  को

 सुधारने  की  दृष्टि  से  किया  जाता  है  are  किसी  विशेष  क्षेत्र  की  दृष्टि  से  नहीं  ।  क्योंकि

 यदि  क्षेत्रीय  ara  पर  ऐसा  करने  लगें  तो  प्रत्येक  राज्य  चाहेगा  कि  वहां  ज़ोन  होना

 जिसके  लिये  मैं  तैयार  नहीं  क्योंकि  ऐसा  नहीं  किया  जा  सकता  न  ही  इसमें

 संचालन-कार्य  कुशलता  का  ही  प्रश्न  क  है  ।  सर्वश्री  बासप्पा  चके  सोनावाने  के  बीच

 हुई  झड़प  बड़ी  विचित्र  थी  ।  उनमें  से  एक  ने  कहा  दी  दूसरे  ने  कहा  कि

 ॥  जैसे  रेलवे  मंत्रालय  इस  मामले  में  कहीं  है  ही  नहीं  ।  यदि  हम  इस  प्रकार

 क्षेत्रीय  आधार  पर  की  गईं  मांगों  को  करने  लगें
 तो

 दक्षिण  रेलवे  का  सब  काय

 अस्तव्यस्त  हो  जायेगा  |  यदि  बम्बई  में  दूर  हर  से  लोग  सकते  थे  तो  क्या  शोलापुर

 के  लोग  हैदराबाद  नहीं  जा  सकते  |  मैं  नहीं  समझता  कि  यदि  वें  ऐसा  करेंगे  तो  कोई

 हो  जायेगा  ।  जहां  तक  भर्ती  के  अवसरों  पर  प्रभाव  पड़ने  का  प्रश्न  है  मैं  माननीय

 सदस्य  को  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  रेलवे  सेवा-ग्रहयोग  बम्बई  में  ही  रहेगा  भर्ती  संबंधी

 सुविधाओं पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  फिर  शोलापुर  का  सारा  ज़ोन
 तो

 नहीं  जा

 रहा  है
 ।

 उसका  थोड़ा  भाग  ही  नये  ज़ोन  में  जा  रहा  है  ।  शेष  भाग  इसी  ज़ोन  में  ही

 रहेगा  ।
 मैं  माननीय  सदस्य  को  पुनः विश्वास दिलाता  हूं  कि  इससे  भर्ती  तथा

 कर्मचारियों

 की  वरिष्ठता  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ने  दिया  जायेगा  ।  मेरे  माननीय  मिलन  श्री  सोनावाने

 ने  कहा  कि  1952  में  विश्वास  दिलाया  गया  था  fe  मज़दूर  संघों  के  परामर्श  के  बिना

 कोई  पुनर्गठन  नहीं  किया  जायेगा  ।  जो  कुछ  उस  समय  कहा  गया  था  वह  मुझे  रिकार्ड  में
 मिल  गया  है  ।

 श्री  सोनवानी
 :

 :  ऐसा
 वचन  हमारे  ada  प्रधान  मंत्री  ने  झायव्ययक

 पर  चर्चा  के  दौरान  दिया  था  i
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 एए  एएए

 श्री  स०  का०  पाटिल :  ऐसा  कोई  वचन  नहीं  दिया  गया  था  ।  ऐसा  कहा  गया  था

 कि  जोनों  के  बनाने  के  फलस्वरूप  छंटनी  नहीं  करने  दी  जायेगी  कौर  सेवा  शर्तों  पर  भी

 कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ने  दिया  जायेगा  ।  इसके  लिये  मैं  फिर  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  ऐसा

 नहीं  होने  दिया  जायेगा  ।  परन्तु  क्षेत्रीय  शिखाधार  पर  जोन  बनाना  खतरे  से  खाली  नहीं

 ह
 +  ।  हमारा  विचार  एक  ait  ज़ोन  बनाने  का  भी  है  भ्र ौर  अन्ततः

 10
 ज़ोन  हो  जायेंग े।

 परन्तु  यह  जोन  केवल  संचलन  किये  पटुता  में  सुधार  लाने  के  लिये  बनाया  जायेगा
 |

 श्री  सोनवानी  परन्तु  इस  मामले  का  अध्ययन  करने  के  लिये  एक  विशेषज्ञ  समिति

 स्थापित  करने  में  डर  क्यों  लगता  2?

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  उन  सभी  समितियों  जिनका  मेरे  माननीय  faa  सुझाव

 देना  चाहते  रेलवे  वाले  कहीं  प्रतीक  विशेषज्ञ  हैं  ।  वे  हम  सब  से  जानते

 हैं  कि  कौनसा  जोन  बनाया  जाये  ।

 श्री  बासप्पा  पश्चिमी  तट  का  विकास  करने  के  लिये  हुबली  में  मुख्यालय

 स्थापित  करना  बहुत  ही  शअ्रच्छा  यदि  माननीय  मंत्री  इस  मामले  को  सही  रूप

 में  देखें ;

 श्री  स०  so  पाटिल  यह  माननीय faa  द्वारा  गये  पहले  सुझाव  से  मेल

 नहीं  खाता  |

 श्री  देकर  :  (  मूल  प्रस्ताव  के  बार  मेंवश न  हु हुबली  के
 बा  रे

 श्री  स०  ato  पाटिल  पहले  कि  मैं  अरपना  भाषण  खतम  करूं  ।  मैं  पालन  पुल  का  उल्लेख  करना

 चाहता हूं
 ।

 यह  एक  प्राकृतिक  विपत्ति  थी  शर  इसमें  किसी  व्यक्ति  का  दोष  नहीं  था  ।  इंजीनियरों

 ने  जिस  कार्यकुशलता से  इस  पुल  को  पुरःस्थापित  किया है  उसकी  सभी  ने  सरहना की  है  |  यह  कहा

 गया  है  कि  ड्राइवर  रेलगाड़ी  नही ंले  जाना  चाहता  था  ।  पता  नहीं  यह  जानकारी  कहां  से  प्राप्त की

 गई  रेलगाड़ी जो  नष्ट  हो  गई  थी  उसका  पुल  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  वास्तव  में  रेलगाड़ी पुल

 पर  नहीं थी  ।

 श्री  प्रिय  गुप्त  :  माननीय  मंत्री  गलत  कह  रह ेहैं  ।  इस  मामले  की  न्यायिक  जांच  होनी  चाहिये

 श्री  स०  का०  पाटिल  कृपया  माननीय  सदस्य  वह  सुनें  जो  मैं  कहने  वाला  हुं  ।

 श्री  प्रिय  aa  न्यायिक  जांच  होनी  चाहिये  ।

 स०  का०  पाटिल  इस  मामले में  पुल  ग्रोवर  रेलगाड़ी में  कोई
 सम्बन्धी  नहीं  YT | rf व  रेलगाड़ी  पुल पर  नहीं  किसी  ने  ऐसा  जान  बूझकर  नहीं  किया  था  कि  कोई  व्यक्ति

 ज्वार-नाटकीय तरंगों  की  AAT  जाय े।  मैं  भ्र पनी  ग्रोर से  तथा  इस  सभा  की  शोर  से

 महाप्रबंधक  तथा  उसके
 कर्म  चारीवन्द  जिन्होंने  इस  असाधारण  कार्य  को  जिसमें  पुल  ga:  स्थापित

 करने  की  सम्भावना थी  6  मास  की  बजाये  4
 दिन  के  बहुत  थोड़े  ही  समय  में  पूर्ण  कर

 बहुत

 धन्यवाद  करता  हूं  ।  मुझे  पूर्ण  तराशा  है  कि  रेलवे  प्रशासन  केअर न्य  कर्मचारी  are  अधिकारी  भी  ऐसी

 ara  ate  लग्न  से  कार्य  करेंगे  हमें  रेलवे  में  पूर्ण  सफलता  मिलेगी  जिस  पर  हम  गर्वे  कर  सकेंगे  ।
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 Demands  for  Grants  (Railways),  1965-66  Phalguna  18,  1886  (Saka)

 अ्रनुदानों  को  मांगें (  रेलवे  )
 196  5-66

 DMANDS  FOR  GRANTS  (RAILWAYS),  1965-66

 वर्ष  1965-66 के  लिये  रेलवे  राय-व्यस्क के  सम्बन्ध में  श्रन॒दानों की  निम्नलिखित  मांगें

 प्रस्तुत  की  गयीं  :--

 शीर्षक  राशि

 सख्या

 रुपये

 रेलवे  बोर्ड  1,  1  64,000

 विविध  व्यय  3,  3,6  3,000

 चालू  तथा  अरन्य  लाइनों  के
 fi
 लिए  भुगतान  34,  13,000

 काय  वहन  व्यय--प्रशासन  52,  68,  93,000

 16 ्  3,  90,000 काय वहन  व्यय--मरम्मत  कौर  सधारण

 कार्य  वहन  व्यय--सींचा लक  कम  चारी  106,  78.0  34,000

 कार्य वहन  व्यय--संचालन  |  107,  76,  66,000

 32,00,17,000 कार्यवहन व्यय--कर्मचारी  are ईधन  के  अतिरिक्त  संचालन

 कार्येवहन व्यय--विविध  व्यय  29,  97,  17,000

 10  कार्य वहन  व्यय--श्रम  कल्याण  20,17,16,000

 11  85,00,00,000 कार्य वहन  व्यय--अवक्षयण  रक्षित  निधि में में  विनियोग
 1

 कार्य वहन  व्यय--पेंशन  निधि  में  विनियोग  12,10,00,000

 12  सामान्य  राजस्व  को  भुगतान  1]  90,17,000

 13  11,00,00,000 चाल  लाइन  के  काम

 14  नई  लाइनों का  निर्माण  65,  2,  3  2,000

 15  चालू  लाइन  निर्माण-किय े{--Tsft  ग्रवक्षयण  रक्षित  निधि  तथा  विकास

 निधि  519,01,64,000

 16  पत्नी  सम्बन्धी  प्रभार---पेंशन  निधि  3,  1  2,  40,000

 18  वि  ta  निधि  म

 विनियोग

 29,  23,67,000

 at  नरेन्द्र  fag  (aT
 :  माननीय  मंत्री  से  मेरा

 अनुरोध है  कि  बम्बई
 शर  दिल्ली

 के  बीच  चलने  वालो  वातानुकुलित  nee  गाड़ी  को  दैनिक  कर  दिया  जाये  क्योंकि  ऐसा  करने  से

 यात्रियों  को
 बड़ी  सुविधा होगी

 ।  इस  गाड़ी  में  डाइनिंग कार  को
 भी  बड़ा

 कर
 जाना  चाहिये

 कयोंकि  इस  समय  इसमें  बैठने  का  स्थान  बड़ी  प्रतीक्षा  करने  के  बाद  मिलता  है  |

 बड़ोदा
 से  नई  दिल्ली के  लिये  37  .  25  रु०  किराया  लगता  है

 प्रौढ़  नई
 दिल्ली  से

 बड़ोदा
 के

 लिये

 37
 .

 40
 रु०  किराया लिया  जाता  इन  दोनों  किरायों  में  15  पैसे  का

 सरकार  को  इस

 मामले  की  जांच  करनी  चाहिये  |

 पुरानी  बी०  बी०  सी  ०  कराई  कौर  जी०  भ्रान्ति पी
 ०  रेलवे

 बुक

 पर  रेलवे  बाड़  बिलकुल  साफ

 दी
 गई

 रेलवे
 की  भूमि  में  मवेशियों  को

 घुसने  से  रोकने
 पे

 बाड़  लगाई  जानी  चाहिये  |
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 9  1965  भ्रनदानों  की  मांगें  )  ,  1965-66

 नश  -  $a

 कई  स्टेशनों  के  नाम  भ्र लग  अलग  पायों  में  अलग  अलग  तरीके  से  बोले  जाते  हैं  ।  जैसे  कि  बड़ौदा

 को  प्रंग्रेजी में  हिन्दी  में  बड़ौदा  कौर  गुजराती  में  बड़ौदा  कहते  हैं
 ।

 ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  |

 एक  स्टेशन  का  नाम  एक  ही  तरीके  से  बोला  जाना  चाहिये  |  मंत्रालय  से  मेरा  अनुरोध  है  कि  इस  मामले

 की  ग्रोवर  ध्यान  दे  |

 gat  अफ्रीका  से  हरनेक  भारतीय  भारत  में  श्री  रहे  हैं  जो  कि  पहले  रेलवे  कर्मचारी  थे  |  मंत्रालय  को

 उन को  नौकरी  देने  के  प्रश्न  पर  विचार  करना  चाहिये  ।  वे  लोग  प्रशिक्षण  हैं प्र ौर  उनको  रेलवे  के  काम

 का  श्रीनगर भी  है  ।

 कम चा  रियों  द्वारा  रेलगाड़ियों  को  सुव्यवस्थित  ढंग  से  चलाने  के  लिये  सुझाव  देने  के  लिये  नकद

 इनाम  देने  का  सुझाव  है  ।  अनेक  विदेशी  तौर  भारतीय  फर्मों  ने
 भी  इसकी  सिफारिश  की  है  ।  रेलवे

 प्रशासन  को  उपयोगी  सुझाव  देने  के  लिये  कर्मचारियों  को  प्रोत्साहन  जाना  चाहिये  कौर

 नकद  इनाम  दिये  जाने  चाहिये  ।

 आजकल  भी  स्टेशनों  पर  पुरानी  टिकटें  ढी  जाती  हैं  ।  राजकोट  नगर  पालिका  के  प्रधान  को

 mgt  रेलवे  स्टेशन  से  टिकट  दी  गई  ।  जिसपर  स्टेशन  का  नाम  था  ज  नागर  प्रौढ़  किराया  लिखा  हथ

 था  12H  ।  ग्रोवर  रेलवे का  नाम  दिया  था  जूनागढ़  स्टेट  रेलवे
 ।  ग्राम

 तक  भी
 ये

 अनियमितताएं चल  रही  हैं  ।  इस  स्टेशन का  नाम  1948  में  ही  बदल  दिया  गया  था  ।  यह  समाचार

 2-3-64  के  एक  अख़बार  में  था  |

 सोनावाने  पीठासीन

 [Shri  Sonavane  iਂ  the  chair]

 हमारे  देश  में  नैनो  गाज की  लम्बाई  4320  किलोमीटर है  ।  1965 को  भारतीय  रेल

 पत्निका  में  एक  भूतपूर्व  रेलवे  कर्मचारी  ने  सुझाव  दिया है  कि  यदि  ये  लाइनें  प्र लाभप्रद  हैं  तो  इनके

 स्थान पर  बसों  को  चलने  दिया  जाये  ।  बम्बई  में  भी  पुरानी  ट्राम  गाड़ियों  को  हटा  कर  बसें  चलाई गई

 थीं  शौर वें  बहुत  उपयोगी  सिद्ध  हुई  हैं  ।  रेलवे  मंत्रालय  को  इस  सुझाव  पर  विचार  करना  चाहिये  |

 नई  लाइनों  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  हमें ग  जरात  की  विभिन्न  पत्तनों  के  विकास  के  सम्बन्ध  में

 विचार करना  चाहिये  ।

 रेलवे  भारिक ों  के  साथ  इनसानों  जैसा  सलूक  किया  जाना  चाहिये  ।  उनक ेलिये  की  गई

 चिकित्सा  कौर  शिक्षा  सम्बन्धी  सुविधाएं  नहीं  दी  जाती  एक  भारिक  70  वर्ष  की  राय  के  बाद  काम

 हीं  कर  सकता  है  ।  उनको  सहकारी  समितियों  में  संगठित  किया  जाना  चाहिये  ।  उनके  लिये  भविष्य

 निधि  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।

 मंत्रालय  को  किसान  विशेष  गाड़ियों  की  संख्या  भी  बढ़ानी  चाहिये  कौर  इस  में  पहले  से  अधिक

 रियायतें  दी  जानी  चाहिये  ।

 यह  ठीक  है  कि  विदेशी  पर्यटकों  को  सभी  सुविधाएं  दी  जानी  चाहिये  ।  विदेशी  पर्यटक  गाड़ियों

 में  4--5  संवाहक  चलते हैं  ।  परन्तु  भारतीय  पर्यटक गाड़ियों  में  एक  भी  संवाहक  नहीं  चला है  ।

 ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  ।
 किसान  विशेष  गाड़ियों  के  साथ

 भी
 संवाहक  चलने  चाहिये

 |
 उनमें

 अच्छे

 feet  लगने  चाहिये  कौर  उनमें  बिजली  पानी  का  अच्छा प्र  ध  होना
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 March  9,  1965 Demands  for  Grants  (Railways),
 1965-66

 श्री  नरेन्द्र  सिह

 कुछ  समय  पहले  भारतीय  रेलवे  ने  ताज  एक्सप्रेस  द्वारा  200  गूंगे  पौर  बहरे  लड़कों  के  लिये

 मुफ्त  दौरे  का  प्रबन्ध  किया  था  ।  मैं  ate  करता  हूं  कि  रेलवे  मंत्रालय  हमारी  गरीब  पीड़ित  जनसंख्या

 के  लिये  ga  प्रकार  की  सुविधाएं  बढ़ाता  रहेगा  |

 सरकार  को  बिना  टिकट  यात्रा  को  रोकना  चाहिये  इस  प्रकार  के  राजस्व  में  घाटे  को  होने

 से  रोकता  खासकर  विद्याथियों  से  इस  मामले  में  होशयारी  से  काम  लेना  चाहिये  ।

 तीसरी  श्रेणी  के  यात्नियों  को  सुविधाएं  देने  के  लिये  संसद्  की  प्रावकलन  समिति  ने  अनेक  सुझाव

 दिय ेहैं  ।  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  इन  सुविधाओं  में  वुद्धि  की  जा  रही  परन्तु उन  को  इस  बात  का

 ध्यान  रखना  चाहिये  कि  यात्रियों की  संख्या  भी  बढ़ती  जा  रही है  ।  गाड़ियों  में  इतनी  भीड़  चलती  है  कि

 लोगों  को  पायदानों  पर  खड़ा  होना  पड़ता  है  कौर  छतों  पर  बैठना  पड़ता  है  ।  यदि  सरकार  अधिक

 गाड़ियां  ate  डिब्बे  नहीं  दे  सकती  है  तो  उसे  चाहिये  कि  माल  डिब्बों  को  सवारी  गाड़ियों  में  जोड़  दे

 कौर  उनमें  बैठने  के  लिये  बचें  रख  दी  जानी  चाहिये  |  सरकार  को  स्थान  भ्रारक्षण  के  यंत्रीकरण  की

 जापानी  पद्धति  पर  विचार  करना  चाहिये  ।

 भोजन  व्यवस्था  के  मामले  में  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  सरकारी  ह  गर-सरकारी  क्षेत्रों  में

 प्रतिस्पर्धा  को  होने  दिया  जाये  ताकि  हमें  अच्छा  भोजन  सिल  सके  |

 प्राक्कलन  समिति  के  प्रतिवेदन  में  बिना  टिकट  यात्रा  को  रोकने  के  लिये  रूस  के  तरीके  लागू

 करने  का  भी  सुझाव  है  ।  यह  तरीका  ऐसा  है  कि  प्रत्येक  डिब्बे  में  एक  टिकट  निरीक्षक  होता  है  नाकि  सारी

 गाड़ी  में  एक  निरीक्षक  ।  इससे  बिना  टिकट  यात्रा  की  काफी  कम  संभावना  रह  जायेगी  ।

 प्राक्कलन  समिति  ने  कौर  भी  अनेक  सुझाव  दिये  हैं  जिनके  ब्यौरे  में  मैं  जाना  नहीं

 चाहता  मुझे  विश्वास  हैकि  मंत्री  महोदय  इनकी  जांच  करेंगे
 ।

 श्री  स०  ला०  जाघव  :  सभा  के  सामने  जो  मांग  हैं  मैं  उनका  समर्थन  करता

 हूं  श्र  मंत्रालय  के  विचारार्थ  कुछ  सुझाव  देना  चाहता हूं  ।

 मध्य  रेलवे  पर  भारी  यातायात के  दबाव  को  दूर  करने के  लिये  एक  दैनिक  जनता  गाड़ी

 चलाई  जानी  इस  समय  उस  लाइन  पर  कोई  जनता  गाड़ी  नहीं  चलती  है  ।

 भूसावल  कौर  इगतपुरी  के  बीच  गाड़ियों  में  यात्रियों  की  भीड़  को  दूर  करने  के  लिये

 एक  शटल  गाड़ी  चलाने की  जरूरत  है  ।

 इस  समय  बम्बई  से  माल  लेकर  एक्सप्रेस  माल  गाड़ियां  चलती  हैं  कौर  कलकत्ता

 दिल्ली  ore  दूसरे  बड़े  शहरों  पर  माल  उतारती  यह  आवश्यक  है
 कि  wea  बड़ी  मण्डियों

 ofideaa  सा से  भी  ऐसी  गाड़ियां  चलाई  जानी  चाहिये  ।  इस  समय  सड़क  पारवहन  रा  सब्जियां  तौर

 अरन्य  खराब  होने  वाली  वस्तुएं  ले  जाई  जाती  हैं
 ।

 यदि  रेलवे  माल  को  तेंजी  से  ले  जाने  की  सुविधा  दे  दे  तो  वह  काफी  श्राय  afar

 कर  सकती
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 18  1886  अनुदानों  की
 मांगें

 कप--एक

 मेरे  क्षेत्र में  माल  डिब्बों  की  कमी  नहीं  परन्तु  फिर  भी  प्याज  के
 ले  जाने  के  लिये

 माल  डिब्बे  नहीं  दिये  जाते  हैं  शर  यह  भी  कहा  जाता
 है

 कि  डिब्बे  देने  के  लिये  पैसे  मांगे

 जाते  यह  एक  बुरी  चीज  है  are  इसको  दूर  किया  जाना  चाहिये  |

 मैं  जल  व्यवस्था  को  लेता  हूं  ।  मन माद  एक  बड़ा  जंकशन  परन्तु  वहां  पर  पीने  के  पानी

 की  कोई  स्थाई  व्यवस्था  नहीं है  ।  कई  बार  अभ्यावेदन  दिये  गये  हैं  ।  परन्तु  कोई  कार्यवाही  नहीं  की

 गई  है
 ।  कासलागांव  Hy  भी  यही  हालत  है  ।  रेलवे  कमं  चोरियों  और  यात्रियों  को  गर्मियों  में  पानी

 नहीं  मिलता  |  इन  स्टेशनों  पर  स्थायी  जल  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  |

 इगतपूरी  एक  पहाड़ी  स्थान  है  ।  परन्तु  वहां  के  रेलवे  मज़दूरों  को  पहाड़ी  स्टेशन
 भत्ता

 नहीं  दिया  जाता  है  जब  कि  लोनावाला  कौर  माथ रोन  कौर  अनप  स्थानों  पर  यह  भत्ता  दिया  जाता  है  |

 उन  मज़दूरों  ने  अनेक  बार  भ्र भ्या वेदन  दिये  हैं  ।  इनको  यह  भत्ता  दिया  जाना  चाहिये  |  राज्य

 कार  के  मजदूरों  को  भी  पानी  की  कमी  के  कारण  पानी  का  भत्ता  मिलता  है  |

 मासिक  एक  ate  स्थान  है  ग्रोवर  वहां  पर  काफी  यात्री  जाते  उस  समय  वहां  पर  स्टेशन  के

 दक्षिण  की  ग्रोवर  एक  ही  पुल  या  तो  उत्तर  को  कौर  भी  एक  पुल  होना  चाहिये  या  पुल

 को  बीच  में  भर  दिया  जाना  चाहिये  ताकि  यात्रियों  को  स्टेशन  पार  करने  में  सुविधा  मिले  ।  इस

 स्टेशन  पर  खाने  की  भी  कोई  व्यवस्था  नहीं  हैं  ।  यहां  पर  जो  लोग  ग्राते हैं  वे  प्लेटफार्म  पर  खाना

 बनाते  हैं  अ्रौर  वहीं  खाते  हैं  ।  रेलवे  को  यात्रियों  को  खाना  बनाने  का  एक  सामूहिक  स्थान  देना  चाहिये

 उस  स्टैंनन  पर  जल  व्यवस्था  में  भी  सुधार  करना  चाहिये  |

 Shri  Radhey  Lal  Vyas  (Ujjain):  I  rise  to  support  the  demands  relat-

 ing  to  Railway.  The  Madhya  Pradesh  is  the  only  state  which  has  been  effect-
 ed  most  adversley  by  the  reorgnisation  of  the  states  from  the  point  of  view
 of  means  of  communications.

 The  States  Reorganisation  Commission  had  recommended  in  thier  re-

 port  at  page  130.

 हमें  बताया  गया  है  कि  उज्जैन  अथवा  इन्दौर  ग्वालियर  के  बीच  कोई  सीधा  संपर्क  नहीं  है  ।

 हम  समझते  हैं  कि  रेलवे  बो  ग्वालियर  से  उज्जैन  तक  एक  नई  लाइन  के  निर्माण  के  eq

 पर  विचार कर  रहा  है

 It  is  true  that  construction  of  this  line  has  been  taken  up  but  I  have  one

 complaint  and  that  is  that  even  this  amount  granted  in  the  budget  this  year
 has  not  so  far  been  spent,  That  money  is  being  spent  on  some  other  construction
 works.  Why  it  is  sO ?

 The  States  Reorganisation  Commission  in  their  report  further  says.

 हम  खासतौर  से  कहना  चाहते  हैं  कि  जबलपुर  को  ललितपुर  axa  झाँसी  से  मिला  दिया

 जाना  चा  |

 The  States  Reorganisation  Commission  have  given  recommendations  for

 improving  the  means  of  Communication  only  with  respect  to  Madhya
 Pradesh  and  no  other  state.  But  these  recommendations  have  not  been  imple-
 mented  so  far.  There  is  no  mail  train  ia  our  state  for  coming  from  Bilasprr,
 Raipur,  Ujjain,  Ratlam,  In  dore  etc  or  for  going  to  Gujarat.

 1403



 Demands  for  Grants  (Railways),  1965-66  Phalguna  18,  1886  (Saka)
 a

 [Shri  Radhey  Lal  Vyas}

 A  part  from  mail  trains,  whether  passenger  traines  are  there,  they  move

 very  solwly.  Thier  speed  should  be  increased.

 The  Railway  Board  should  be  instructed  to  accelerate  the  work  on  Guna
 Maksi  line.  The  Railway  line  from  Guna  should  be  extended  upto  Gwalior.

 The  distance  between  Bhind  and  Gwalior  is  about  25  miles  which  is  link-
 ed  by  narrow  gauge.  This  narrow  gauge  should  be  replaced  by  broad  guage.
 It  will  bring  more  profits  to  railway.

 The  present  narrow  gauge  line  between  Gwalior  and  Shiva  Puri  should
 also  be  replaced  by  broad  gauge  and  better,  extended  up  to  Swai  Madhopur
 Or  Kotah.  This  will  make  the  travelling  easy  for  the  passengers.

 One  narrow  gauge  line  between  Ujjain  and  Agara  is  running  into  defi-
 cit.  Serveral  times  it  has  been  brought  to  the  notice  of  the  Government  but
 it  has  not  been  looked  into.  Thisline  can  be  made  profitable  it  is  extended

 upto  Jhalawar  Road,  Katni  or  Shyamgarh.

 Panna,  Chhatarpur  etcare  the  three  districts  which  are  not  touched  by

 railway  at  any  place.  Harpalpur,  Chhatarpur,  Khujraho,  Panna  should  be

 lined  with  Katni  Allahabad  Section  at  Satna,  Katni  or  Damoh  so  that  it
 can  cover  all  the  three  districts.  This  will  be  in  consonance  with  the

 recommendations  «f  the  States  Reorganisation  Commission.  The  construction
 of  a  railway  line  from  East  to  West  in  Vindhya  Pradesh  is  very  much

 necessitated.

 The  work  on  the  Delhi  Rajura  Bhillai  line  is  in  progress.  Will  it  not  be

 more  profitable  to  extend  this  line  upto  Jagdalpur  ?  Baster  Distt.  which
 These  minerals  cannot  be is  rich  in  mineral  wealth  is  also  in  Jagdalpur.

 exploited  in  the  absence  of  good  means  of  communications.

 A  Railway  line  should  be  constructed  from  Khandwar  to  Dohad  or  from

 Indore  to  Dohad  for  the  transportation  of  fruits,  vegetables,  cotton  oilseeds

 and  other  products  from  the  areas  fulling  between  the  said  two  points.

 The  narrow The  area  between  Chhindwara  and  Paasia  is  rich  in  coal.

 gauge  at  present  there  should  be  converted  into  broad  gauge  and  extended

 up  to  Nagpur.

 ‘The  eighty  mile  narrow  gauge  track  between  Nagpur  and  Chhindwara  and

 Nayanpur  should  also  be  replaced  by  broad  gauge.  It  is  very  important  to

 do  so  to  help  farmers  to  sell  their  produce  at  better  rates.

 Raipur  Chhindwara  narrow  gauge  should  also  be  converted  into  broad  gauge

 One  additional  Janta  Express  should  be  started  on  Central  Railway  to
 relieve  passengers  of  overcrowding  in  traines  and  if  it  is  not  possible
 one  additional  train  from  Atarsi  to  Agra  must  atleast  be  started.

 The  one  more  train  between  Baroda
 question  of  starting

 and  Mathura  should  also  be  considere  d  as  at  present  there  are  only

 traines  on  this  route,  the  Froniter  Mail  and  Dehradun  Express.

 here  is  no  third  class  in  the  Frontier  Mail  and  Dehradun  Express.  ‘There

 only  two  bogies  which  are  not  sufficient  to  cope  with  the  traffic  needs.
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 There  is  need  to  starta  Express  Train  from  Allahabad  to  Ahmedabad  via

 Naga,  Bhopal,  Veena,  Katni.  The  present  passenger  train  running  between

 Ahmedabad  and  Bhopal  should  be  made  an  express  train.

 Similarly  a  new  train  should  be  started  from  Durgapur,  Raipur,  Bilaspur
 to  Bhopal.  One  train  should  also  be  started  from  Durg,  Raipur,  Bilaspur
 Katni  to  Delhi  via  Allahabad,  Kanpur  Tundla,  Agra  so  that  the  passengers

 coming  from  distant  places  can  catch  a  direct  train.

 One  Devas-Indore  shuttle  has  been  introduced.  I  am  surprised  to  note

 that  it  takes  passengers  only  from  one  side  and  while  returns  back  empty.

 Why  there  is  no  booking  on  the  other  side.

 The  direct  train  running  from  Ratlam  to  Bhopal  should  be  connected
 with  Pathankot.  In  the  absence  of  this  connection  people  are  experiencing
 great  difficulty.

 The  Indore  Bilaspur  Express  Sleeper  coach  should  be  extended  upto
 Indore  or  at  least  upto  Ujjain  so  that  people  can  make  use  of  the  sleeper
 coach.

 The  Raipur  Vishakhapatnam  passenger  train  should  leave  Raipur  Station
 at6  A.M.  and  not  at  A.M.  85  at  present  since  there  are  no  nassengers  there
 at  3°00  A.M.  ही है  should  leave  after  the  Nagpur  Jharsujuda  train  and  Howrah

 Bombay  Express  have  left.

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :
 द्वि  तीय  श्र  तृतीय  श्रेणी  के  किराये  में  80  किलोमीटर

 तक  के  लिये  10  प्रतिशत  की  वृद्धि  को  गई  है  ae  प्रथम  श्रेणी  श्र  वितान  कुलीन  श्रेणी  के  किरायों

 में  1000  किलोमीटर तक  के  फासले  के  लिये  10  प्रतिशत  की  वृद्धि  की  गई  है  ।  मैं  तो  केवल  इतना

 ही  निवेदन  करना  चाहती हूं  कि  अमीर  लोगों  पर  इस  वृद्धि  का  कोई  wae  नहीं  पड़ेगा  क्योंकि  प्रथम

 श्रेणी  में  चलने  वाले  लोगों  को  कम्पनियों  प्रिया  सरकार  से  यात्रा  भत्ता  मिल  जाता है  श्र  उनको

 mal  जेब  से  कुछ  देना  नहीं  पड़ता  है  ।  बेचारे  गरीब  लोगों  को  अपने  घरों  से  काम  की  जगह  तक

 ही  गाड़ियों  में  जाना  पड़ता  उनके  लिये  यह  10  प्रतिशत की  वृद्धि  भी  सहन  करना  बहुत  कठिन

 उनपर  इ  वृद्धि  का  काफो  बोझ  पड़ेगा  ।  इसलिये  माननीय  मंत्री  से  मेरी  अपील  है  कि  वह

 अब  भी  इस  पर  विचार

 कलकत्ता  कौर  बम्बई
 के

 मासिक  टिकटों  के  किरायों
 में

 भी  वृद्धि  की  गई  ।  इन  दोनों

 शहरों  में  बहुत  बड़ा  उपनगरीय  क्षेत्र  हैश्नौर  बड़ी  संख्या  में  लोग  इन  शहरों  में  प्रति  दिन

 ma  हैं  ।  प्रत्येक  परिवार  में  लगभग  4-5  मासिक  टिकट  वाले  होते  जिनमें

 स्कूल  अझर  कालिज
 जाने  वाले  विद्यार्थी  भी  at  जाते  हैं  ।  इस  प्रकार  प्रत्येक  परिवार  पर

 लगभग  2-3  रु०  महीने  का  अतिरिक्त  बोझ  पड़  जायेगा  इन  लोगों  के  लिये  इस  अतिरिक्त

 भार  को  सहन  करना  बहुत  कठिन  उनकी  श्रोर  से  मैं  निवेदन  करती  हूं  कि  किरायों

 में  ये  दरें  न  बढ़ाई  जायें  ।  माननीय  मंत्री  ने  इसके  यह  दलील दी  है  कि  एसा

 इसलिये  किया
 जा  रहा है  कि  वहां  की  दरें  मद्रास  के  बराबर  हो  जायें  ।  मेरा  उनसे  wade

 है  कि  यदि  दरें  बराबर  ही  करनी  हैं  तो  कृपया  मद्रास  की  दरें  कम  करके  बराबर  कर

 दीजिये  ।

 कलकत्ता में  सरकुलर  रेलवे  बनाने  की  बात  काफी  समय  हो  चल  रही  परन्तु

 wat  तक  कोई  निश्यय  नहीं  किया  गया  ।  कलकत्ता  एक  राष्ट्रीय  महत्व  का  शहर  है  कौर
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 रेणु  चक्रवर्ती

 उसकी  समस्या  हमारे  देश  की  समस्या  कलकत्ता  भारत  का
 सब  से  बड़ा  शहर  है प्र ौर

 एक  बड़ा  पत्तन  भो  मेरी  अपनी  राय  तो  यह  है  कि  वहां  पर  भूमिगत  रेलवे  होनी

 चाहिये  क्योंकि  यह  आधुनिक  तरीका  सरकार  को  वित्तीय  जिम्मेवारी  लेने  का  वायदा

 करना  चाहिये  कौर  शीघ्र  इस  काम  को  करना  चाहिय े|

 रेलवे  बिजली  लगाने  के  कार्य  में  काम  करने  वाले  सारे  कर्मचारी  नैमित्तिक  झ्र स्थायी

 कर्मचारी  हैं  ।  उन  सबको  स्थायी  कर  देना  चाहिये  जब  बिजली  लगाने  का  काम  समाप्त

 हो  जाय  तो  इनको  न्य  क्षेत्रों  में  काम  पर  लगा  दिया  जाये

 wae
 शर

 wat  मजदूरों
 की  भी

 बड़ी  संख्या  मैं  समझती  हूं  कि  सभी  ऐसे

 मजदूरों  जिन्होंने  6  मास  तक  सेवा  कर  ली  अवकाश  शादी  की  वे  सब

 सुविधाएं  दी  जायें  जो  स्थायी  मजदूरों  को  दी  जाती हैं  ।  फिर  अस्थायी  मजदूरों  को

 वरिष्ठता  के  अ्राधार  पर  स्थायी  पदों  पर  लगाने के  लिये  एक  तालिका  होनी  चाहिये

 नई  पतियों  श्र  पदोन्नतियों  के  प्रश्न  की  जांच  करने  के  लिये  एक  संयुक्त  समिति  होनी

 चाहिय े।

 नैमित्तिक  मजदूरों  को  मजूरी  निम्नतम  मजूरी  के श्राघार पर पर  दी  जाती  है  ।  वास्तव

 में  यह  निम्नतम  मजूरी  वह  है  जो  ग्राम  से  10  वर्ष  पहले एक  कृषि  मजदूर  की  थी

 नैमित्तिक  मजदूरों  के  लिये  इस  मामले में  अब  तक  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  है  ।  खड़गपुर
 में  एक  पुरुष  मजदूर  को  45  रु०  महीना  दिया  जाता  है  अर  स्त्री  को  37.50  Ro

 मास  इतने  थोड़े  से  पैसो ंमें  उनका  गजारा  कैसे  हो  सकता  है  ?  बिजली  लगाने  के  काम

 में  लगे  मजदूरों  पर  केन्द्रीय  वेतन  आयोग  के  वेतन-क्रम  शीघ्र  लागू  कर  दिये  जाने  चाहियें  ।

 बेल फोरिया एक  बहुत  बड़ा  स्टेशन  है  जहां  से
 कि

 बड़ी  संख्या  में  लोग
 प्रतिदिन

 कलकत्ता  आते हैं  ।  रेलवे  लाइन  इस  नगर  को  दो  भागों  में  बांटती  ada  रेलवे

 फाटक  को  हटा  कर  सड़क  का  पुल  बनाने का  सुझाव  था  ।  इस  फाटक  पर  यातायात को

 कभी-कभी  घंटे  भर  तक  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  है  ।  wa  हमें  बताया  जाता  है  कि  यह  पुल

 नहीं  बनाया
 जा  रहा  यह  पुल  बनाना  अत्यावश्यक  इसके  बिना

 यातायात  को  काफी

 कष्ट  उठाना  पड़ता है

 बे  ल्गफोरीया  नगरपालिका  के  लोगों  के  लिये  बड़ानगर  रेलवे  स्टेशन  जाने  के  लिये  कोई

 गमन
 सड़क  नहीं  है  कौर  इसके  लिये  नगरपालिका का  एक  छोटे  मार्ग  से  सडक  बनाने  क्या  प्रस्ताव है है

 इसके  लिये  स्टेशन  के  उत्तरी  ale  पूर्वी  श्र  कुछ  रेलवे  भूमि  आवश्यक है
 ।  इससे  बड़ानगर  रेलवे  स्ट

 शन
 की

 काफी  बढ़  जायेगी  |

 दमदम  जंकशन  स्टेशन  पर  एक  ऊपरी  पुल  शौर  प्लैटनम  पर  एक  प्रतीक्षालय  एंव  टिकट घर

 बताने की  मं  जूरी  दी  जा  चुकी  है  लेकिन  अभी तक  कुछ  भी  कार्य  नहीं  gat है
 ।  पूर्वी  क्षेत्र

 को  मिलाने

 के
 लिये  वहां  एक  ऊपरी  पुल  बनाया  जाए

 |

 दमदम  छावनी  में  ऊपरी  पुल  को  बढ़ाया  जाए  जो  टफ  संख्या
 3

 को  प्लेटफार्म  संख्या
 1

 कौर  2  से  मिलाये  जिस  पर  स्टेशन  के  बाहार
 जाते q  का  रास्ता हो  ।

 1406



 135  1886  )  भ्रनुदानों  की  मांगें  ),  1965-66

 जगतदल  में  एक  हाल्ट  बनाने  की  श्रावश्यकता  यह  क्षेत्र  बहुत  विकसित  हो

 गया  है  वहां  पर  श्यामनगर  शादी  से  बड़ी  संख्या  में  जूट  मिलों  में  काम  करने  वाले  कर्मचारी

 कराते  इससे  उन्हें  बड़ी  सहयता  मिलेगी  |

 जहां  तक  न्यू  बैरकपुर  हाल्ट  का  सम्बन्ध  वहां  पर  एक  लेवल  क्रासिंग  भ्रमणा  ऊपरी

 पुल  बनाया  जाय  कौर  इस  स्टेशन  का  स्तर  बढ़ा  कर  इससे  पूर्णांग  स्टेशन  बनाया  जाए  ।,

 हैराबाद-बारासात  स्टेशन  पर  डिब्बे  और  इंजन  बड़े  पुराने  वहां  पर

 काफी-काफी  समय  तक  गाड़ी  के  लिए  इंतजार  करना  पड़ता  वहां  पर  रेलगाड़ियों  की

 संख्या  बढ़ाई  उनकी  रफ्तार  में  वृद्धि  की  जाए  कौर  समय  में  सुधार  किए  जाए

 हुसैनाबाद-सियालदह  मार्ग  पर  डीजल  के  इंजिन  चलाएं  जाएं

 रेलवे  कर्मचारियों  की  नौकरी  में  कई  शभ्रनियमिततायें  हैं  ।  स्थायी  ate  अस्थायी  शर

 आकस्मिक  कर्म  चोरियों  के  सभी  मामलों  पर  विचार  के  लिए  एक  मजूरी  as  बनाया  जाए

 श्रमिकों  के  लिए  सस्ते  अनाज  की  दुकानें  खोली  जाए  ।  श्रमिक  परामशंदाता  समिति

 ने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  जिस  किसी  उद्योग  में  300  से  प्रतीक  कम  चारी  हों  वहां  मालिक  सस्ते

 wast  की  दुकानों  की  व्यवस्था  करें|

 रेलवे  मंत्रालय  की  मांगों  के  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किए  गए
 —

 कटौती  कटौती

 की  राशि संख्या  प्रस्ताव  प्रस्तावक का  नाम  कटौती का  अधार

 संख्या

 1  18  श्री  दशरथ  देव  रेल  किराये  और  माल  भाड़े  की  दरों  100  रुपये

 में  की  जाने  वाली  वृद्धि

 19  100  रुपये श्रीमती रेणू  चक्रवर्ती  भाड़े  की  दरों  में  वृद्धि

 20  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  दुर्गापुर  कांग्रेस  प्रिवेंशन  के  लिए  100  रुपये

 विधान  राय  स्टेशन  बनाना

 उसे  नष्ट  करना

 21  सम्मेलनों at  कांग्रस ों  के  भअ्रायोजन  100  रुपये श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती

 के  लिए  दी  गई  रियायतें

 22  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  रेल  कर्मचारियों के  लिए  wart  की  100  रुपये

 सस्ती  दुकानें  खोलने  की

 यकता

 23  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  बिजली  से  रेलें  चलाने  वाले  100  रुपये

 चारियों
 को  छः  महीने  की  सेवा

 पूरी  हो  जाने  के  बाद  स्थायी

 बनाने की  आवश्यकता

 1497



 Demands  for  Grants  (Railways),  1965-66  Phalguna  18,  1886  (Saka)

 प्रस्तावक का  नाम  कठौती  की
 प्रस्ताव

 सख्या

 ह
 राशिਂ

 1  24  श्रीमती  रेण  gi  रेलवे  में  बेलघरिया  स्टेशन  के  फसाने

 फाटक
 1

 पर  ऊपर  से  सड़क

 वाली  क्रासिंग बनाने  की

 25  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  जगत साल  में  श्यामनगर  कौर  100  रुपये

 नाडा  स्टेशन  के  बीच  विराम  स्थान

 बनाने की  आवश्यकता

 26  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  कलकत्ता  के  लिए  एक  वृत्ताकार  झ्रथवा  100  रुपये

 भूमिगत  रेलवे  बनाने  की

 यकता

 27  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  qa  रेलवे  में  जंक्शन  स्टेशन  100  रुपये

 के  दक्षिण  की  are  एक  ऊपरी

 पुल  बनाने  की  आवश्यकता

 28  डमडम  जंकशन  स्टेशन  पर  रेलवे  पुल  100  रुपये

 से  गुजरने  वाले  लोगों  का  चलती

 हुई  गाड़ियों  के  कोयले शर

 गारियों से  संरक्षण

 29  100  रुपये श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  यात्री-किराये  में  खास  कर  तीसरे

 चग  के  किराये में  वृद्ध

 30  कलकत्ता  भ्र ौर  बम्बई  में  माहवार  100  रुपये श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती

 मौसमी  टिकटों  में  वृद्धि

 31  गंगा  के  दूसरी  कौर  उत्तर  सीमा  रेलवे  100  रुपये

 at  गाड़ियों को  जोड़ने के  लिए

 बी०  बी०  लूप  से  होकर  हावड़ा

 से  फरक्का  तक  एक  एक्सप्रेस

 गाड़ी  चलाने  की  श्रावश्यकता

 32
 श्री  यशपाल  सभी  राष्ट्रीय  राजपथों  पर  लेवल  100  रुपये

 क्रासिंग बनाने  में  सफलता

 14  33
 श्री  यशपाल  सिंह  रेलगाड़ियों से  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  100  रुपये

 की  पर्याप्त  सुरक्षा करने  में

 फलता

 14  34  100  रुपये
 श्री  यशपाल  सिंह  सवारी  गाड़ियों  की  समय  श्रनसूची

 का  पालन  करने  में  असफलता
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 9  मान  1965  ATA  की  1965-66

 मांग  कट  ति

 सख्या  घस्ताव  प्रस्तावक  नाम  कटौती  को  ATES  कटौती  की

 सख्या  राशि

 ee एएए  एएए

 14  35  श्री  यशपाल  सिंह  वाणिज्यिक  लिपिकों  की  नौकरी  की  100  रुपये

 हालतों  में  सुधार  की  झ्रावश्यकता

 14  36  श्री  यशपाल  सिंह  तीसरे  दर्जे  में  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  100  रुपये

 को  पर्याप्त  सुविधाएं  देने  में

 असफलता

 14  37  श्री  यशपाल सिंह  तीसरे  दर्जे  के  डिब्बों  के  ठीक  100  रुपये

 रखाव  सफाई  की  अ्रावश्यकता

 14  38  श्री  यशपाल  सिंह  रुड़की  रेलवे  स्टेशन  पर  AST  100  रुपये

 फोन  को  गोदाम  से  जोड़ने  वाला

 एक  ऊपरी  पुल  बनाने  में  MAHA

 39  श्री  यशपाल  सिंह  स्टेशनों  पर  छत  बनाने  में
 100  रुपये

 असफलता

 40  श्री  यशपाल  सिह  स्टेशनों  पर  पीने  के  पानी  की  सुविधाएं
 100  रुपय

 देने  में  सफलता

 41  100.  रुपये श्री  यशपाल  fag  रेल  क्यारियों  के  लिए  wart  की

 दुका  नें  खोलने  में  झ्र सफलता

 42,  श्री  यशपाल सिंह  भ्रष्टाचार  विरोधी  समिति  की  सीमा  100  रुपये

 रिशों  को  कार्यान्वित  करने  की

 अ्रावश्यकता

 43  श्री  यशपाल  सिंह  उत्तर  रेलवे  के  रुड़की  स्टेशन  100  रुपये

 पर  टांगा  शंड  बनाने  में  असफलता

 44  श्री  यशपाल सिह  देहरादून शर  रुड़की  के  रेलवे  स्टेशनों  100  रुपये

 पर  विश्वास  कक्ष  बनाने  की

 यकता

 49  श्रीमती  रेण  चक्क वता  रेलवे  कर्मचारियों के  लिये  मारी  100  रुपये

 ats  बनाने  की  झ्रावश्यकता

 52  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  ya  रेलवे  के  बन्देल/कटवा सबसे  100  रुपये

 सेक्शन  में  बिजली  से  रेल  चलाना

 53  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  बारासेट-बसिरहाट सेक्शन  में  अधिक  100  रुपये

 रेलगाड़ियां चलाना  कौंर  इस  लाइन

 पर  डीज़ल  से  गाड़ियां  चलाना
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 Demands  for  Grants  (Railways),  1965-66  March  9,  1965

 कटौती

 संख्या  प्रस्ताव  प्रस्तावक  का  नाम  कटौती  का  अधार  कटौती  की

 संख्या  राशि

 10  54  श्री  दशरथ  देव  खड़गपुर  दक्षिण  पूर्व  100  रुपये

 में  ak  आकस्मिक

 श्रमिकों  की  भारी  छंटनी

 10  55  श्री  दशरथ  देव  खड़गपुर  दक्षिण  gt  रेलवे  100  रुपये

 के  उन  शअकस्मिक  कौर  gear

 श्रमिकों  को  जिनकी  छंटनी  की

 गई  मुआवज़े  की  अदायगी  न

 करना

 10  56  श्री  दशरथ  देव  स्थायी  कर्मचारियों  के  महंगाई  भत्ते  100  रुपये

 में  बुद्धि  के  परिणामस्वरूप

 पूर्व  रेलवे  के  खड़गपुर  डिवीजन  के

 ग्रा कस् मिक  श्रमिकों  को  मजूरी  की

 दर  में  तदनुरूप  वृद्धि  की

 एकता

 10  51  श्री  दशरथ  देव  दक्षिण  qa  रेलव  के  cele  श्र  लोको  100  रुपये

 शेड  परिजन  विभागों  में  स्थायी  रूप

 के  काम  के  लिये  ठेके के  मजदूर

 रखने  की  प्रणाली  को  समाप्त  करने

 की  आवश्यकता

 10  100  रुपये 58  श्री  दशरथ  देव  रेलों  में  शंकर सरन  पंचाट  की

 अन्विति

 14  59  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  .  पश्चिम  बंगाल  में  बलूरघाट  से  सम्बन्ध  100  रुपये

 जोड़ने  वाली  रेलवे  लाइन  बनाने

 की  ऑ्रावश्यकता

 15  60  100  रुपये श्री  दीनेन  भट्टाचार्य  gd  रेलवे  के  हरिपाल  कौर  हिन्द  मोटर

 स्टेशनों  पर  शप  प्लैटफॉर्मों  पर

 छत  बनाने  की  झ्रावश्यकता

 15  61  श्री  दीनेन  भट्टाचार्य  qa  रेलवे
 की  एच ०  बी०  हुआ  लाइन  100  रुपये

 ग्रोवर  मेन  लाइन  के  जंक्शन  पर

 बल्ली  के  पास  एक  स्टेशन  बनाने

 की  आवश्यकता

 a
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 1886

 भ्रनुदानों  की
 मांगें

 1965-66

 मांग  कठौती  प्रस्ताव का  नाम  कटती  का  आधार  कटौती की

 संख्या  प्रस्ताव

 15  62  श्री  डोनेन
 भट्टा  चाय  qa  रेलवे  के  सीरामपुर  स्टेशनों

 100  रुपये

 उत्तर  की  झर  पैदल  चलने  वालों

 के  लिए  एक  ऊपरी  पुल  बनाने  की

 आवश्यकता

 15  63  श्री  दिनेश  भट्टाचार्य  पूर्वे  रेलवे  में  100  रुपये

 पाल  कौर  भूतेश्वर  स्टेशनों  पर

 नल  कप  लगाने  की  अ्रावश्यकता

 15  64  श्री  दिनेश  भट्टाचार्य  हावड़ा-बेज़वान  लाइन  के  सब्बन  स्टेशन  100  रुपये

 के  श्री  कौर  डाउन  caanrat

 पर  शौचालय  बनाने  की

 यकता

 15  65  श्री  दीनेन  भट्टाचार्य  पुर्व  रेलवे  के  श्रीरामपुर स्टेशन  के  100  रुपये

 उप मागं तक  51  प्लेटफार्म का

 विस्तार  करने  की  आवश्यकता

 15  66  श्री  दीने  भट्टाचार्य  qa  रेलवे  के  तारकेश्वर स्टेशन  पर  100  रुपये

 तीसरे  दर्जे  का  अधिक  बड़ा

 विश् नाम कक्ष  बनाने  की  आवश्यकता

 15  67  श्री  दीनेन  भट्टाचायं  सी रामपुर  कौर  विद्यावती  लेवल  क्रासिंग  100  रुपये

 पर  जी०  zy °  रोड  पर  सड़क

 के  पुल  बनाने  की

 श्यानता

 15  68  श्री  दीनेन  भट्टाचार्य  qa  रेलवे  के  उत्तरापाड़ा  स्टेशन  के  100  रुपये

 श्री-प्लेटफार्म  के  दक्षिणी  सिरे  से

 हिन्द  मोटर  के  पास  हरनाथपुर

 रोड  सब-वे  तक  एक  पक्का  रास्ता

 बनाने  की  झ्रावश्यकता

 15  69  श्री  दीनेन  भट्टाचायं  दक्षिण  ga  रेलवे  के  पुरुलिया  स्टेशन  100  रुपये

 पर  दिन  भर  पीने  का  शौर  नहाने

 का  पानी  मुहैया  करने  के  लिए

 उचित  व्यवस्था  करने  की

 यकता
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 Grants  (Railways),  1965-66
 Phalguna

 18,  1886  (Saka

 मांग  प्रस्तावक  का  नाम  कटौती  का  झ्राधार  कठौती

 संख्या  प्रस्ताव  राशि

 70 15  श्री  दी नैन  agreed  हावड़ा-बन्दे  सेक्शन  के  स्टेशनों  पर  100  रुपये

 पेशावरों  ate  शौचालयों  की

 नियमित  सफाई  की  व्यवस्था  करने

 की  आवश्यकता

 15  71  श्री  दीनेन  भट्टाचार्य  100  रुपये हावडा  के  उपनगरीय  सेक्शन  के  लिए

 भ्र  अधिक  काउन्टर
 खोलने

 की

 राव  यकता

 15  72  100  रुपये श्री  दीनेन  भट्टाचार्य  पुर्व  रेलवे  के  एच०  बी०  कार्ड  लाइन

 पर

 जंकशन  wk  जनाह  रोड

 के  दोनों  ही  र  डाउन

 फार्मों  पर  छत  बनाने  कौर

 फार्मो  को  ऊंचा  करने  की

 यकता

 15  73  श्री  दिनेश  भट्टाचार्य  हावड़ा  से  बम्बई  बरास्ता  नागपुर  एक  100  रुपये

 जनता  एक्सप्रैस  शौर  वाल्टेयर  से

 दिल्ली  बरास्ता  कटनी

 ax  बीना  एक  एक्सप्रैस  गाड़ी

 चालू  करने  की  आवश्यकता

 15  74  श्री  दीनेन  भट्टाचार्य  कलकत्ता  में  एक  वृत्त  रेलवे  बनाने  की  100  रुपये

 अ्रवश्यकता

 15  75  100  रुपये श्री  दीनेन  भट्टाचार्य  qa  रेलवे  के  हावड़ा-बन्दे  सेक्शन

 के  संबंध  सेक्शन  में  कौर  अधिक

 ई०  एम०  य०  चाल  करने  की

 ग्रा वश्य

 15  76  श्री  दीनेन  भट्टाचार्य  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  में  बांकुड़ा  होते  हुए  100  रुपये

 हावड़ा  &  पुरुलिया  तक  कम  से

 कम  एक  कौर  सवारी  गाड़ी  चालू

 करने  की  आवश्यकता

 15  77
 श्री  दिनेश  भट्टाचार्य  qa  रेलवे  के  तारकेश्वर स्टेशन  पर

 100  रुपये

 विश्राम  कक्ष  बनाने  की  आ्रावश्यकता  |

 15  78  100  रुपये श्री  दीनेन  भट्टाचार्य  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  पुराना

 बाद  स्टेशनों  पर  प्लेटफार्म  बनाने

 की
 झ्रावश्यकता

 ।



 9  1965  भ्रनुदानों  की  मांगें  1965-66

 कठौती  प्रस्तावक  नाम  कटौती  का  आधार  कटौती  की

 संख्या  प्रस्ताव  राशि

 संख्या

 15  79  100  रुपये श्री  दिनेश
 भट्टा  जायें  qa  रेलवे  के  प्लासी  स्टेशन  पर

 श्र  पैदल  चलने  वालों  के  लिए

 एक  ऊपरी  पुल  बनाने
 की

 आवश्यकता |

 15  80  श्री  दीनेन  भट्टाचार्य  qa  रेलवे  के  ठकुरिया  स्टेशन  के  दक्षिणी  100  रुपये

 सिरे  पर  दोनों  सड़कों को  मिलाने

 वाला  पैदल  चलने  वालों  के  लिए

 एक  ऊपरी  gat  बनाने  की

 आवश्यकता  |

 15  81
 श्री  ort  भट्टाचार्य  qa  रेलवे  के  बालीगंज  स्टेशन  के  100  रुपये

 को  जोड़ने  वाला  एक  ऊपरी  पुल

 बनाने  की  झ्रावश्यकता  |

 15  82  100  रुपये श्री  दीनेन  भट्टाचार्य  कौ कुलिया बस्ती  के  निवासियों  का

 पूर्व  रेलवे  द्वारा  प्रस्तावित  निष्कासन

 शर  उन्हें  समीपवर्ती क्षेत्रों  में

 बसाने की  झ्रावश्यकता

 15  83  श्री  दीनेन  भट्टाचार्य  टालीगंज  में  रेलवे  की  जमीन  पर  100  रुपये

 कब्जा  करके  बैठने  वालों  का

 प्रस्तावित  निष्कासन  उन्हें

 समीपवर्ती क्षेत्रों  में  बसाने  की

 की  आवश्यकता |

 139  श्री  नरेन्द्र सिंह  महीन  दिल्ली से  बम्बई  तक  दैनिक  डीलक्स  100  रुपये

 रेलगाड़ी चालू  करने  की

 यकता  |

 140  श्री  नरेन्द्र सिह  महीड़ा  रेलों  के  प्रशासनिक व्यय  में  अत्यधिक  100  रुपये

 वृद्धि  ।

 141  श्री  नरेन्द्र सिह  महिला  लेवल  क्रौसिंगों  पर  अधिक  100  रुपये

 पुल  बनाने  की  झ्रावश्यकता |

 roy 142  श्री  नरेन्द्र सिंह  महीड़ा  बड़ोदा  अधि क  विश्वास-गह  100  रुपये

 en  errr
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 Demands  for  Grants  (Railways),  1  -66  March  9,  1965

 कटौती  प्रस्तावक का  कठौती  का  आधार  कटौती  की

 संख्या  प्रस्ताव  राशि

 संख्या

 143
 श्री

 नरेन्द्र  सिह  महिला  तीसरे  दर्ज  की  सवारी  गाड़ियों  में  100  रुपये

 अत्यधिक भीड़  को  कम  करने  श्र

 यात्रियों को  और  श्रधिक  सुविधायें

 देने  की  भ्रावश्यकता |

 144
 श्री  नरेन्द्र सिंह  महीड़ा  माल-वाहकों  को  चिकित्सा-सुविधायें  100  रुपये

 देकर  उनकी  हालत  सुधारने की

 आवश्यकता  |

 145  प्रतीक  किसान  स्पेशल  गाड़ियां  चलाने  100  रुपये

 की  आवश्यकता

 14  159
 गुजरात  भावनगर  को  तारापुर  100  रुपये

 जोड़ने की  आवश्यकता  |

 14  160  श्री  नरेन्द्र सिंह  महीड़ा  खदाप्पे कौर  रायाचोटी  से  होकर  100  रुपये

 नंदलाल  से  तदनपत्ले तक  रेलवे

 लाइन  बिछाने  में  जिसकी  30  साल

 पहिले  छानबीन at  गई  थी

 असफलता  |

 14  161  श्री  नरेन्द्र सिह  महीड़ा  समान  को  मिया गाम  कर्जन  से  छोटी  100  रुपये

 लाइन  पश्चिम  रेलवे  के  बड़ौदा

 सेक्शन  से  जोड़ने  की  आवश्यकता |

 14  162
 श्री  नरेन्द्र सिंह  महीड़ा  पश्चिम  रेलवे  को  100  रुपये

 जोड़ने  बाली  अधिक  लाइनों  की

 व्यवस्था करने  की  आवश्यकता  |

 14  163  श्री  नरेन्द्र सिंह  महीड़ा  छोटी  लाइन  के  विकास  की  दौर  100  रुपये

 afi  ध्यान  देने  की  झ्रावश्यकता

 164
 रेलवे  में  सकता  संगठन  सुरक्षा  राशि  घटा

 श्री  प्रिय  गुप्त

 संगठन की  कार्यप्रणाली  ।  कर  एक

 रुपया  कर

 दी  जाये

 165
 श्री  प्रिय  गुप्त  वर्ग  3  और  वर्ग 4  के  सभी  कर्मचारियों  घटा

 को  कमरों  वाली  रिहायशी  जगह  कर  एक

 का  न  दिया जाना  ।  रुपया  कर

 दी  जाये
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 18  188  6  अनुदानों की  मांगें  ),  1965-66

 मांग  कटौती  प्रस्तावक का  नाम  कटौती का  कटौती  की

 सख्या  प्रस्ताव  राशि

 सख्या

 166  श्री  दीनेन  भट्टाचार्य  इमारत  बढ़ाने  के  लिए  नजदीक  की  100  रुपये

 खाली  जमीन  देने  की  आवश्यकता

 र  स्वतः  रेलवे  द्वारा  चलाया  जा

 खड़गपुर  ट्राफिक  स्कूल

 का  विकास

 167  श्री  fra  गप्त  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  में  राजपत्र  100  रुपये

 घोषित  पदों  के  कर्मचारियों की  तरह

 वर्ग  3  श्र वर्ग  4  के  कर्मचारियों

 को  तीन  पेशगी  बोरियां देने

 के  लिये  मंजरी  की  झ्रावश्यकता |

 168  श्री  प्रिय  गप्त  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  के  कर्मचारियों  100  रुपये

 को  सीमा-भत्ता देने  के  लिए  मंजरी

 की  झ्रावश्यकता

 169  श्री  प्रिय  गप्त  रेल  कर्मचारियों  को  want  100  रुपय

 अन्य  भ्रत्यावश्यक  वस्तुएं  सप्लाई

 करने  के  सहायता-प्राप्त

 ग्र नाज़  की  दूकानें खोलने  की

 आवश्यकता  |

 170  श्री  प्रिय  गप्त  रेलवे  में  आकस्मिक  श्रमिक  रखने  की  100  रुपये

 प्रणाली  समाप्त  न  करना

 निर्माण  परियोजना

 ज  के  बावजूद उन्हें  नियमित

 रेल  कमंचारियों की  तरह  केन्द्रीय

 वेतन  योग  के  बतन-क्रम

 देना  ।

 171  श्री  प्रिय  गीत  वर्ग  4  के  कर्मचारियों से  जो  अन्यथा  100  रुपये

 किराया-माफ  क्वार्टरों  के

 कारी  बिजली  के  किराये  atk

 बिजली  लगाने  के  खर्चें  की  कटौती

 बन्द  करने  की  झ्रावश्यकता |
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 Demands
 for  Grants  (Railways),  1965-66  Phalguna  18,  1886  (Saka)

 माग  tat 11.0  प्रस्तावक का  नाम  कटौती का  झ्राधार  कटौती की

 सख्या  राशि
 मर
 सख्या

 172  श्री  प्रिय  गुप्त  वर्ग  2  के  राजपत्र  घोषित  पदों  के  10  0  रुपये

 लिये  चुनाव  में  उपस्थित  होने  की

 पात्रता  के  सम्बन्ध  में वर्ग  3  के

 क्मेंचारियों के  साथ  भेदभाव  प्रौढ़

 a  (  छ

 कंट्रोलर  श्राफ  के  पद  को

 गैर-शिल्पी घोषित  करना  ।

 173  श्री  प्रिय  गुप्त  मरियानी  कौर  बंगई  गांव  स्कूलों  को  100  रुपये

 रेलवे  द्वारा  wot  अधिकार  में

 न  लिया  जाना  कौर  अलीपुर  द्वार

 जंक्शन  कौर  चने  रेलवे  स्कूलों

 में  बहु-प्रयोजनी  पाठ्यक्रम  का  चालू

 न  किया  जाना  |

 174  श्री  प्रिय  गुप्त  पुर्व  रेलवे  में  हावड़ा  कौर  सियालदा  100  रुपये

 डिवीजनों में  श्रौरग्रन्य  रेलों  में

 रेलवे  कुलियों

 के  सम्बन्ध  में  रहन-सहन

 की  लागत  में  बढ़ती  हुई  वृद्धि  को

 देखते  हुए  माल  ढोने  के  पारिश्रमिक

 में  वृद्धि न  करना  ।

 175  श्री  प्रिय  गप्त  तीसरे  दर्जे  के  डिब्बों  में  बहुत  ज्यादा
 100  रुपये

 भीड़  होने  की  स्थिति  को  न  रोकना

 भर  मौसम  के  दौरान  wa

 जाने  वाले  बिहार  के  श्रमिकों

 के  लिए  झ्रावश्यक  सुविधायें
 |

 176
 श्री  प्रिय  गुप्त  यात्री  सुविधाओं कौर  सुधार  की  100  रुपये

 व्यवस्था  करना  कौर  पूर्वोत्तर

 सीमा  रेलवे  के  छपरमुख-सिलहट

 सेक्शन  कौर  कटखल-लालाबजार

 सेक्शन में  मानक  सुविचारों वाले

 क्वार्टर  न  देना  प्रयोग  कम्पनी  के

 प्रबन्ध  के  get  सभी  रेलों  का

 सरकार  द्वारा  भ्र धि कार  में

 लिया  जाना  ।  ।

 ——
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 9  1965  ग्रनदानों  की  (TAT),  1965-66

 प्रस्तावक  का  नाम  कटौती का  झ्राघार  कटौती

 सख्या  प्रस्ताव  की

 सख्या

 4  177  श्री  प्रिय  गीत  रात  की  करने  वाले  कर्मचारियों  100  रुपये

 को  रात्रि  कार्य  भत्ता  मंजूर  न  करना  |

 4  178  श्री  प्रियव्रत  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  में  मनिहारी
 घाट  100  रुपये

 mie  पूर्व  रेलवे में  सकरीगली के

 बीच  दूसरी  स्टीमर फेरी  पैसेंजर

 क्रासिंग  तेज नारायणपुर से

 मनिहारी घाट तक  22  डाउन

 ट्रेन  बढ़ा  ait  साहिब

 पुर्व  तक  शटल  गाड़ी

 की  व्यवस्था  करते  हुए  सम्बन्ध
 जोड़ने वाली  गाड़ियों  के  साथ  पुनः

 चाल न  करना  |

 179  श्री  प्रिय  गीत  कटिहार  बड़ी  लाइन  स्टेशन  को  100  रुपय

 मुख्य  कटिहार  स्टेशन  क  साथ  न

 जोडना  |

 180  श्री  प्रिय  गप्त  100  रुपये बढ़ते हुए  यातायात  की  व्यवस्था  करने

 के  लिए  कटिहार  जंकशन  स्टेशन  पर

 स्टेशन  की  इमारत  को  फिर  से

 बनाने  कौर  कटिहार  स्टेशन  पर

 रिक्शों के  लिए  शेड  की ||

 आवश्यकता |

 181  श्री  प्रिय  गीत  यातायात  में  वृद्धि  झर  काम  के  बोझ  100  रुपये

 में  विधि  की  दर  के  प्रसूता  में  वर्ग  3

 और  वर्ग  4  के  कर्मचारियों की  संख्या

 न  बढ़ाना |

 14  182  श्री  प्रिय  गुप्त  को  महानन्दा  नदी  100  रुपये

 पर  पुल  के  साथ  गोलाघाट

 होते  हुए  अधिक  नजदीकी  मार्ग  से

 ऊपरी  को  जोड़ने  वाली  बड़ी

 लाइनों  का  न  बनाया  जाना  |

 14  183  श्री  प्रिय  गीत  fager  राज्य  को  शेष  भारत  से  मिलाने  100  रुपये

 के  लिए  ara  को  धरम नगर

 से  मिलाने  वाली  छोटी  लाइनों  का

 त  बताया  जाना
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 March  9,  1965
 Demands  for

 Grants  (Railways),  1965-66

 कटौती का  आधार  कटौती

 सख्या

 ——  निवाण

 14  184  पश्चिम  दीनाजपुर  जिला  मुख्य  कार्यालय  100  रुपये श्री  प्रिय  गुप्त
 को  रायगंज से  मिलाने  वाली  बड़ी

 लाइनों का  न  बनाया  जाना  |

 189  साहागंज  से  बनारसी  तक  छोटी  लाइन  100  रुपये श्री  दिनेश  wera

 को  बड़ी  लाइन  में  बदलने  की

 ग्रा वश्य कता |

 190  कैरियरਂ  तरीकों  की  वर्तमान  100  रुपये श्री  प्रिय  गुप्त

 वाणिज्यिक क्लर्कों  की  संख्या  कौर

 सुविधाओं  a  वेतन-क्रमों  में  वृद्धि

 करने  की  अ्रावश्यकता |

 191  कार्य-विश्लेषण  कौर  सेवा  100  रुपये श्री  ब्रिय  गुप्त

 की  समुन्नत  परिस्थितियों के  सम्बन्ध

 जिनमें  क्रमोन्नति

 तथा  पदोन्नति के  क्षेत्र  शामिल  हैं

 कैबिन  कौर  यार्ड  कर्मचारियों की

 वास्तविक शिकायतें  दूर  करके

 डिब्बों  के  उत्पादन  में  वृद्धि  करने

 की  आवश्यकता |

 192  श्री  प्रिय  गुप्त  बेसन-कमों
 में

 पदोन्नति  100  रुपये

 के  मार्ग  कौर  कार्य-विश्लेषण  कौर

 वर्गीकरण  शादी  के  सम्बन्ध  में

 श्राफसू , ह

 कैश

 सहायक  टशन

 मास्टर्स  के  ज्ञापनों  पर  विचार  करने

 की  शझ्रावश्यकता

 193  श्री  प्रिय  गुप्त  कार्य-क्षमता बनाये  रखने  कौर  कम  खर्ची
 100  रुपये

 के  लिए  शोलापुर  डिविजन  को

 प्रस्तावित नये  दक्षिण  मध्य  रेलवे

 खण्ड  से  निकालने की
 आवश्यकता

 श्र  dea  डिविजन  को  नये  खण्ड

 में  शामिल
 करना
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 का दि

 886

 कठौती  प्रस्तावक  का  नीम  कटौती  का  आधार  कटौती  की

 संख्या  श्रीताल  राशि

 1  194  श्री  प्रिय  गुप्त  कार्य-क्षमता  बनाये  रखने  केलिए  विशेष  100  रुपये

 पुलिस  संस्थापना  के अधीन  रेलवे

 सेक्शन  श्रॉफिससे के  पदों  के  लिए

 स्थायी  पिछली  बनाने  की

 पृथकता |

 195  श्री  प्रिय  गुप्त  काय-क्षमता बनाये  रखने  लिए  100  रुपये

 गाड़ियों के  साथ  चलने  वाले

 चारी (  रनिंग  स्टाफ  गा डंस

 फायरमेन  के  लिए  तीन

 वेतन-क्रमों में  से  प्रत्येक  में  एक

 तिहाई  पद  नियत  करके  क्रमोन्नति

 रम्भ  न  करना  अर  वेतन-क्रमों

 में  विधि न  करना

 196
 श्री  प्रिय  गुप्त  यात्री  टिकट  परीक्षकों  को  गाड़ी  के  साथ  100  रुपये

 चलने  वाले  कर्मचारी-वर्ग में  शामिल

 करने  की  आवश्यकता |

 205
 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  रेल  कमंचारियों के  लिए  एक  मजूरी  100  रुपये

 बो  नियुक्त  करने  की  आवश्यकता |

 206
 दास  द्वारा  महंगाई  भत्ते  के  बारे  100  रुपये

 में  सुझाये  गये  वर्तमान सुत्र
 का

 पुनरीक्षण करने  की  आवश्यकता  |

 207  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  दक्षिण-पूर्व रेलवे  at  पूर्व  रेलवे  में  100  रुपये

 अ्राकस्मिक  श्रमिकों  की  बड़े  पैमाने

 पर  छंटनी |

 208  श्री
 इन्द्रजीत  गुप्त  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  के  खड़गपुर  डिविजन  100  रुपये

 के  अधीन  वकंशाप  प्रौढ़  चालू  लाइन

 के  श्रमिकों की  छंटनी

 209
 श्री  इन्द्रजीत  सत्य  पश्चिम  बंगाल  क्षेत्र  में  ऑ्राकस्मिक  100  रुपये

 श्रमिकों  की  मजूरी  की  दरें  बढ़ाने  की

 आवश्यकता |

 210
 श्री  इन्द्रजीत गुप्त  रेलों  में  स्थायी  रुप  से  चलने  वाले  कार्यों  100  रुपये

 के  लिये  ठेके  के  श्रमिकों  का  निरन्तर
 नियोजन  ।
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 नाम  कटौती  प्रस्तावक का  नाम  का  आघार

 ह

 कटौती

 संख्या  श्रीताल  राशि

 संख्या

 1  211  श्री  इन्द्रजीत  TT i)  दक्षिण पूर्व  रेलवे  में  चीफ  मेकेनिकल  100  रुपये

 इंजीनियर के  अधीन  फोरमैन  ग्रेड

 के  पदों  को  ऊंचा  करने  की

 आवश्यकता  |

 212  बिजली  से  रेल  चलाने  a  सम्बन्धित  100  रुपये

 परियोजनाओं के  कर्मचारियों  की

 शिकायतें दूर  करने  की  प्रा वश्य कता  |

 213  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  बिजली  से  रेल  चलाने  की  परियोजना  100  रुपये

 इलेक्ट्रिफिकेशन  प्रोजेक्ट )

 के  कर्मचारियों के  लिए  ऊंची  मजूरी

 रोजगार को  सुरक्षा  की

 आवश्यकता  |

 214  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  दक्षिण-पूर्व  कर्मचारी-संघ  के  100  रुपये

 की  अन्यायपूर्ण  पदच्युति

 स्थानान्तरण  रादेश  |

 215  श्री  इन्द्रजीत गुप्ता  दुर्गापुर  कांग्रेस  प्रतिवेदन  के  श्रवसर  पर
 100  रुपये

 विधाननगर  रेलवे  स्टेशन  का

 अस्थायी  निर्माण  |

 216  रेल  कर्मचारियों  के  लिए  सहायता प्राप्त  100  रुपये

 अनाज  की  दुकानें  पुनः  चालू  करने

 की  आवश्यकता |

 219  100  रुपये श्री  प्रिय  गुप्त  ब्रह्मपुत्र  पुल  के  निर्माण  के  बाद  मैरीन

 अझगनाइजशन  के  समापन  की  पूर्व

 कल्पना  न  करना  कर्मचारियों

 को  पूर्वोत्तर सीमा  रेलवे  के  ग्न्य

 विभागों में  काम  पर  रखने  की

 व्यवस्था न  करना  :

 100  रुपये 220  श्री  प्रिय  गुप्त  रेलवे  के  मैरीन  श्रागंताइजेशन

 वर्ग  को  परिवहन
 के

 प्रस्तावित  गंगा-ब्रहमपपुत्र

 नदी-परिवहन  संगठन  में  भ्रन्तरित

 करने  की  आवश्यकता |

 अध्यक्ष  महोदय  ये  सभी  कटौती  प्रस्ताव
 सभा  के  समक्ष

 प्रस्तुत  हैं
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 9  1965  अ्रनुदानों  की  मांगें  (  रेलव े)
 1965-66

 सभापति  दिल्ली  का  कलकत्ता  श्र  मद्रास श्री  हेड़ा

 से  पूरा  सम्बन्ध  बना  gat  है  ।  इसी  प्रकार  बम्बई  का  कलकत्ता  मद्रास  से  सम्बन्ध

 बना  हुआ  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  हैदराबाद  जहां  आबादी
 15

 से
 20

 लाख  बड़े

 नगरों से  सम्बन्ध  स्थापित किया  जाए

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए
 Mr.  Deputy  Speaker  in  the  Chair  |

 पहले  मद्रास  कौर  दिल्ली  के  बीच  की  लाइन  हैदराबाद  में  से  ले  जानी  थी  लेकिन

 तब  निज़ाम  ने  ऐसा  न  करने  दिया
 |

 इस  प्रकार  हैदराबाद  ही  रह  गया  ।

 मुझे  arm  है  कि  इसकी  स्थिति  wa  भी  जैसी  ही  नहीं  रहेगी  ak  हैदराबाद  ak

 दिल्ली  के  बीच  संचार  व्यवस्था  की  जाएगी  ।  अब  जो  व्यवस्था  है  उससे  हैदराबाद  से

 दिल्ली  ata  जो  दूरी  मुश्किल से
 200  किलोमीटर  36  घण्टे लग  जाते  हैं  |

 इस  के
 थ  लोक  10  1965/19  1886  के  ग्यारह  बजे

 तक के  लिए  स्थगित हुई  ।

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  Eleven  of  the  Clock  on
 Wednesday,  March  10,  1965/Phalguna  19,  1886  (Saka)

 me  ae
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